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Il documento analizza lo stato di attuazione dei programmi che caratterizzano l’anno 2025 

L’analisi mette in relazione le azioni avviate, in corso di realizzazione o realizzate con le linee generali di 
mandato, valorizzando i contenuti del documento unico di programmazione. 

Dalla sua lettura, pertanto, si desume il grado di attuazione della programmazione attraverso le azioni 
gestionali dei centri di responsabilità di massimo livello unitamente agli interventi operati dalla Giunta 
comunale, nonché della coerenza fra progettazione ed esecuzione. 

Il documento è stato predisposto dall’Unità strategica di coordinamento valorizzando gli apporti dei 
Dirigenti comunali. 

Esso è stato sottoposto alla Giunta comunale, che ne ha supervisionato i contenuti per poi sottoporlo 
all’approvazione definitiva del Consiglio comunale. 
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Linea programmatica 1 

IL CORAGGIO DI… IMMAGINARE 

 

 

 

1.1 Azione strategica: Rinnovare i servizi di base per renderli più funzionali, efficienti ed aggiornati alle nuove 

tecnologie. 

 

1.1.1 Azione operativa - Migliorare l’efficienza della macchina comunale, attraverso l’organizzazione efficace delle funzioni 
 

In attuazione della deliberazione di Giunta Comunale 05/11/2024, n. 259, efficace ai sensi di legge, che ha approvato la nuova macro organizzazione 
del Comune di Legnano con relativo organigramma e funzionigramma, e alla attribuzione di incarichi di Elevata Qualificazione, a seguito degli interpelli 
in data 30/12/2024 e 11/02/2025 sono stati adottati dai Dirigenti di Settore gli atti di micro-organizzazione 
(https://comune.legnano.mi.it/amministrazione-trasparente/sezioni/1702175-articolazione-uffici), che hanno delineato l’articolazione interna dei singoli 
Centri di Responsabilità. In questo modo l’organizzazione del Comune di Legnano ha mutuato e introdotto un significativo elemento ispirato alla 
privatizzazione, rendendo evidente che ogni centro di massima responsabilità si comporta come un imprenditore rispetto alle proprie dotazioni 
strumentali, prima fra tutte la dotazione di personale. Ciò attualizza modelli di azione iure privatorum, nei quali l’azione dirigenziale avviene, sia in 
ambito organizzativo, sia in ambito propriamente gestionale, con i poteri del privato datore di lavoro. 

Con deliberazione di Giunta Comunale 03/02/2025, n. 13 è stato approvato il nuovo Regolamento per l'accesso agli impieghi del Comune di Legnano, 
(https://comune.legnano.mi.it/documenti/1851460/accesso-impieghi-comunali-regolamento), le cui disposizioni hanno già trovato applicazione per 
l'attuazione e la conclusione di un concorso pubblico per la copertura di posti di Agente di PL (conclusosi il 10/06/2025) e per la ricerca di graduatorie 
concorsuali. Questo regolamento semplifica i procedimenti amministrativi di reclutamento e le modalità di ricerca di personale attingendo da 
graduatorie formate da altri enti pubblici. In questo modo si riducono notevolmente i rischi insiti nei procedimenti amministrativi concorsuali, se ne 
riducono i costi e si introducono fattori di miglioramento nella gestione del tempo organizzativo. 

 

1.1.2 Azione operativa - Aggiornare costantemente il personale, anche sull’utilizzo delle nuove tecnologie, per servizi più smart 
 

Nel corso dell’anno 2024, tutti i Settori dell’Ente 
sono stati interessati dalla modifica degli 
applicativi gestionali, che hanno richiesto 
idonea formazione interna per comprendere il 
corretto utilizzo delle nuove soluzioni 
informatiche messe a disposizione.  

Nel primo semestre del 2025 si è proseguito 
nell’attività di formazione su servizi di recente 
potenziamento, quali l’utilizzo del back office 
per l’inoltro di messaggi con APP IO 
(17/03/25), del modulo “controllo di gestione” 
(18/02/2025 e 19/06/25), del modulo “budget” 
per il riaccertamento dei residui (20/01/2025).  

Per quanto riguarda il popolamento del sito 
internet, vengono fornite costantemente ai 
redattori informazioni sulle nuove 
implementazioni rilasciate dal gestore del sito, tenendo aggiornato il “Portale dei dipendenti”. Esso, realizzato direttamente dal personale comunale, 
si configura come il nuovo strumento di comunicazione interno in cui tutti i dipendenti trovano non solo i vari collegamenti utili per la propria operatività 
ma, altresì, la documentazione e le notizie relative agli aggiornamenti di tutti i gestionali. 

Il potenziamento della struttura informatica comunale è la base per sperimentare l’introduzione di modelli di intelligenza artificiale generativa (IAG), 
orientandola alla costituzione di una banca dati generale a disposizione potenziale di tutti i dipendenti comunali (cosiddetto “data lake”) nella quale i 
dati sono condivisi e oggettivati con la conseguenza che il loro reperimento potrà avvenire in tempi più brevi degli attuali e con la possibilità di 
estrapolare attraverso appropriati algoritmi, elementi di conoscenza che guidino sia le scelte degli organi di governo, sia l’azione della struttura 
comunale.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://comune.legnano.mi.it/amministrazione-trasparente/sezioni/1702175-articolazione-uffici
https://comune.legnano.mi.it/documenti/1851460/accesso-impieghi-comunali-regolamento
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1.1.3 Azione operativa - Proseguire con la migrazione in cloud dei servizi comunali e dotare l’Ente di strumenti che consentano 
di automatizzare e velocizzare le procedure e rafforzare la sicurezza e la protezione dei dati  

 

L’azione di migrazione al cloud iniziata nel corso dell’anno 2023 ha consentito il relativo 
passaggio (fra la fine 2023 e il primo semestre 2025) dei seguenti moduli/software:  

✓ sito internet comunale;  
✓ atti amministrativi generali (deliberazioni, determinazioni, ordinanze, albo pretorio, 

amministrazione trasparente, gestione notifiche dei messi; protocollo);  
✓ ragioneria e controllo di gestione;  
✓ demografici e cimiteriali;  
✓ servizi sociali;  
✓ gestione giuridica del personale;   
✓ gestione del whistleblowing;  
✓ gestione delle sanzioni del codice della strada e extra codice della strada;  
✓ pratiche sportello unico edilizia;  
✓ pratiche relative ai mercati e alle fiere;  
✓ produttività individuale (sistema di posta elettronica e istant messaging).  

 

Con il passaggio al cloud si è proceduto, in taluni casi, a reingegnerizzare alcune procedure 
per renderle più veloci nell’attuazione. Grazie al cloud si è innalzato il livello di sicurezza e di 
protezione dei dati, che, non risiedendo più su server locali, sono meno “aggredibili” da 
soggetti esterni. 

 

Con l’adozione delle “Nuove disposizioni in merito all’utilizzo delle risorse informatiche e di trattamento dei dati” (prot. 25/03/2025, n. 21993), aggiornato 
con l’addendum prot. 18/06/2025, n. 43827, sono state fornite indicazioni sulla gestione delle password e degli accessi, sulle modalità di crittografia 
dei dati, sulle attività da porre in essere in caso di incidenti di sicurezza e data breach. 

 

1.1.4 Azione operativa - Promuovere iniziative e/o progetti che consentano di superare il digital divide e/o finalizzate alla 
riduzione di barriere all’accesso per i cittadini più fragili, anche in logica “phygital”, ossia promuovendo esperienze che 
comportano incontri e contaminazione tra fisico (“physical”) e digitale (“digital”), tra accesso fisico e 
abilitazione/addestramento all’uso del canale digitale 

 

Tra i compiti dei custodi sociali, per ora attivi nei quartieri Canazza e Frati, vi è l’accompagnamento delle persone con difficoltà sia nell’acquisizione 
dello SPID, sia nella compilazione di domande per benefici da ottenersi solo con canali digitali. 

Da ricordare il sostegno al progetto “sportello digitale” promosso da Associazioni Auser e Aiutiamoci OdV, finalizzato proprio a supportare anziani che 
necessitano di assistenza per attivare i servizi digitali. Il progetto è stato finanziato con un contributo dell’Amministrazione. 

 

1.1.5  Azione operativa - Completare l’integrazione delle Banche dati comunali 
 

Grazie al passaggio in cloud dei diversi applicativi (vedasi punto 1.1.3) e all’unificazione in un unico gestionale dei dati core dell’azione amministrativa 
(atti amministrativi/ragioneria/demografia/cimiteriali/protocollo/servizi sociali) è stato attivato ed è in corso di potenziamento la possibilità di consultare 
i dati di interesse con unica interrogazione tramite codice fiscale. 

Le integrazioni con le altre banche dati comunali (pratiche edilizie, sanzioni del codice della strada, …) dovranno essere rese disponibili tramite 
Application Programming Interface (API) e per tale motivo si sta procedendo alla loro mappatura, che ciascun fornitore ha dichiarato di avere già a 
propria disposizione. Inoltre, il completamento delle banche dati comunali dovrà essere effettuato attingendo, sempre tramite API, alle banche dati 
esterne che già espongono i propri e-service sulla Piattaforma Nazionale Digitale Dati. Tale integrazione è premessa necessaria per avviare il percorso 
operativo che porterà progressivamente alla creazione di un data lake interrogabile con tecnologie di LLM (Large Language Model) 

 

1.1.6  Azione operativa - Proseguire con la digitalizzazione e pubblicazione online dell’Archivio storico per facilitare le ricerche 
 

Con la finalità di rendere consultabili online i fascicoli del patrimonio storico-archivistico dell’Ente, per agevolare l’accesso alle fonti documentali per 
ricerca storica, diffusione dello studio e della conoscenza della storia cittadina, è proseguito il progetto, approvato dalla Soprintendenza Archivistica e 
Bibliografica della Lombardia a gennaio 2024, di digitalizzazione dell’Archivio storico e caricamento del materiale sul portale 
https://archivio.comune.legnano.mi.it 

Qui i documenti sono liberamente consultabili in modalità digitale dalla generalità dei cittadini (cd “Sala di studio virtuale”). Particolare attenzione viene 
data alla serie dei fascicoli delle copie di deliberazioni di Giunta e Consiglio comunale, a partire dalla prima metà del ‘900. 

Nel primo semestre sono state digitalizzate 35 unità archivistiche (fascicoli), corrispondenti a 1479 immagini. Per ogni unità si è provveduto alla verifica, 
numerazione e controllo delle carte, alla correzione degli errori di descrizione e datazione, all’eventuale articolazione in sotto unità. 

Le unità sono state organizzate e caricate sul sito dell’archivio, dove sono a disposizione per la consultazione e il download. 

 

1.1.7 Azione operativa - Rendere disponibile on line un format unico per le proposte di realizzazione di eventi che saranno gestite 
dall’Ufficio preposto in modo coordinato con Amministrazione, Settori comunale e stakeholder 

 

L’azione sarà portata a compimento nel 2026. 

 

 

 

 

https://archivio.comune.legnano.mi.it/
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1.1.8 Azione operativa - Perfezionare l’adesione all’ANSC (Archivio Nazionale informatizzato dei registri di Stato Civile), con la 
conseguente dismissione della versione analogica dei registri e l’operatività diretta nel sistema nazionale, come già avvenuto 
per le attività di anagrafe con il passaggio in ANPR 
 

Il progetto ANSC rappresenta un passo fondamentale nell’ampliamento dei servizi digitali offerti 
dall’Anagrafe Nazionale.  

L’istituzione dell’ANSC ha prodotto la piattaforma unica e centralizzata, accessibile a tutti i 
Comuni, che permette di gestire digitalmente le operazioni di iscrizione, trascrizione, 
annotazione, conservazione e comunicazione degli atti nei registri dello stato civile. 

 

Per adottare l’ANSC è possibile scegliere tra due modalità:  

a) La web application (WA); 
b) il sistema gestionale comunale, modificato per integrare i servizi cooperativi forniti dall’ANSC (web service). 

 

Entrambe le modalità permettono agli ufficiali dello stato civile una gestione digitalizzata di tutti gli ambiti dello stato civile: 

✓ iscrizione degli atti dello stato civile; 
✓ comunicazione a fini della trascrizione; 
✓ registrazione delle annotazioni; 
✓ predisposizione delle comunicazioni verso altre amministrazioni; 
✓ predisposizioni delle comunicazioni anagrafiche; 
✓ ricezione delle notifiche da parte di altri comuni; 
✓ consultazione di atti presenti in piattaforma su scala nazionale; 
✓ rilascio di certificati e copie e gestione delle richieste relative al rilascio di estratti; 
✓ archiviazione di dati e atti e versamento in conservazione; 
✓ conservazione di dati e atti. 

 

Il Comune di Legnano ha optato per la seconda opzione per poter continuare a utilizzare il software in uso, contrattualizzando la modificazione con la 
software house.  

Per poter consentire l’accesso ad ANSC ad un Ufficiale dello Stato sono state eseguite le seguenti fasi operative: 

✓ censimento degli ufficiali dello stato civile; 
✓ accesso alla Web App (ANPR - ANSC); 
✓ richiesta firma remota da parte degli operatori dello stato civile censiti; 
✓ proposta di adesione ad ANSC. 
✓ Seguirà l’avvio e la gestione dell’adesione progressiva ad ANSC, con la formazione di atti dello stato civile digitali. 
 

 

1.2  Azione strategica: Rafforzare la comunicazione e l’informazione agli stakeholder 
 
 
1.2.1 Azione operativa - Aggiornare il sito istituzionale e l’Amministrazione trasparente per rendere di facile reperimento e 
consultazione le informazioni per i cittadini, più accessibili e on line i servizi anche mediante SPID (modulistica, richiami 
normativi, costi) 
 

Con l’anno 2025 è intenzione dell’Amministrazione Comunale procedere con interventi di profondo miglioramento dell’accessibilità dei contenuti del 
sito comunale per renderli sempre più vicini al cittadino e alle sue esigenze di corretta informazione nonché per migliorare sempre più l’accessibilità 
ai servizi disponibili. 

Al contempo anche in ottemperanza a quanto previsto dalla deliberazione ANAC 25/09/2024, n.495, è stata avviata un’azione di verifica dei contenuti 
pubblicati in Amministrazione trasparente e della loro omogeneizzazione. Il Responsabile della Trasparenza ha emanato n. 2 circolari operative, 
30/05/2025 p.g. 309528 e 03/06/2025 p.g. 39988 finalizzate, la prima all’adeguata pubblicazione dei contenuti oggetto dell’attestazione del Nucleo di 
Valutazione sull’assolvimento degli obblighi di pubblicazione; la seconda finalizzata all’avvio dei gruppi di lavoro necessari per l’adeguamento delle 
pubblicazioni ai nuovi schemi previsti da ANAC con la deliberazione sopra richiamata. 

Nell’ambito del progetto sul miglioramento della “digitalizzazione iter dei servizi alla cittadinanza”, sono state individuate n. 10 tipologie di istanze, la 
cui presentazione è attualmente in modalità cartacea, da trasformare in servizi digitali.  

Il Servizio Informativo e informatico ha raccolto nel primo semestre del 2025 tutte le informazioni necessarie dagli uffici per digitalizzare le dieci istanze 
individuate che verranno rese accessibili nel secondo semestre dell’anno con SPID e/o CIE.  

L’utente potrà quindi inoltrare tali istanze collegandosi al sito comunale tramite pc, tablet o smartphone e ricevere quanto richiesto accedendo alla 
propria area personale che verrà creata sul sito a seguito dell’accesso con SPID e/o CIE. 

 
1.2.2 Azione operativa - Ottimizzare i canali di contatto, semplificandone la fruizione e rendendoli tra loro interconnessi, in modo 
da consentire una univoca e coerente gestione delle interazioni e segnalazioni dei cittadini  
 

È disponibile sul sito comunale una sezione “segnalazioni”, servizio aperto a tutti i cittadini per segnalare disservizi, guasti e criticità rilevati sul territorio 
comunale. 

 

1.2.3 Azione operativa - Incrementare l’utilizzo di “Customer Satisfaction” di tipo quali-quantitativo per monitorare in modo 
costante e statisticamente significativo il grado di soddisfazione della cittadinanza sui servizi offerti dal Comune 
 

Con determinazione dirigenziale 05/05/2025, n. 512, efficace ai sensi di legge, è stata disposta la somministrazione del questionario di gradimento di 
alcuni servizi ed in particolare:  

✓ Impianti sportivi; 
✓ Trasporto disabili; 
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✓ Centri di accoglienza straordinaria; 
✓ Centri di aggregazione; 
✓ Università della terza età UALZ. 

I questionari sono stati trasmessi agli operatori erogatori dei servizi a mezzo protocollo, con chiusura al 30/06/2025 della finestra di compilazione in 
modalità mista (online o cartacea in loco). 

Inoltre, sono già in possesso del Settore 3 (Servizi alla persona) le indagini di customer realizzate nel corso del 2024 riferiti a: 

✓ Consegna pasti a domicilio; 
✓ Centri antiviolenza (CAV); 
✓ Mense scolastiche scuole dell’infanzia, primarie e secondarie di primo grado; 
✓ Servizio di pre e post scuola; 
✓ Servizio di ambientamento. 

 
 

1.3 Azione strategica: Valorizzare la comunità 
 

 

1.3.1 Azione operativa - Dare nuovo impulso al Progetto Cittadini attivi per la cura, la gestione condivisa dei beni comuni urbani, 
per rendere insieme più vivibile la città 

 

Nell’ambito dei progetti volti alla sensibilizzazione della cittadinanza 
a contribuire alla crescita della comunità Legnanese, è stato inserito 
anche il progetto cittadini attivi. Il progetto ha una sezione dedicata 
sulla pagina web https://comunita.sceglilegnano.it/  

Dall’inizio del 2025 sono stati sottoscritti n. 4 patti di collaborazione 
per: 

✓ La cura e manutenzione della piazzetta antistante la chiesa di 
Santa Maria Maddalena 

✓ La realizzazione di una biblioteca di istituto presso la scuola 
primaria Mazzini 

✓ La cura e manutenzione del Parco giochi di Via Ciro Menotti 
✓ La cura e pulizia del Parco dei Ronchi 

 
 
 

1.3.2 Azione operativa - Rafforzare il ruolo centrale delle Consulte Territoriali Cittadine, come tramite tra Amministrazione 
comunale e cittadinanza (rilevazione di bisogni dei quartieri / attivazione di reti anche con funzione di presidio sociale e cura 
del vicinato) 

 

All’interno del percorso di condivisione dei contenuti del progetto “La scuola si fa città” sono state direttamente coinvolte le consulte cittadine competenti 
delle aree bersaglio (quartieri del Centro e della Canazza). In tali incontri sono stati illustrati i contenuti delle azioni materiali e immateriali del progetto 
e accolte le osservazioni e i suggerimenti ritenuti significativi. 

Allo stesso modo, entro il percorso di co-programmazione per la realizzazione della velostazione presso la stazione ferroviaria, è stata direttamente 
coinvolta la consulta territoriale competente. L’incontro si è svolto in data 09/06/2025. 

Le consulte hanno altresì attivato una raccolta di informazioni, con questionari online e incontri specifici, sul tema della sicurezza, richiedendo opinioni 
ed esperienze in proposito, i cui risultati saranno poi esposti in pubblico nel mese di ottobre.  

 

1.3.3 Azione operativa - Consolidare i rapporti convenzionali con le cooperative sociali locali al fine di promuovere l’inserimento 
lavorativo dei soggetti fragili 
 

L’inserimento lavorativo di persone svantaggiate è perseguito tramite la previsione di apposite clausole nelle gare d’appalto di volta in volta concluse 
(ad esempio nella gara sul trasporto per soggetti disabili è prevista tra i criteri di valutazione dell’offerta tecnica la promozione dell’inserimento lavorativo 
delle persone fragili). 

La gara per la gestione dei servizi di pulizia di alcuni impianti sportivi comunali e dei servizi di facchinaggio durante gli eventi è stata impostata per 
promuovere anche l’inserimento lavorativo delle persone fragili. L’aggiudicazione è stata fatta nei confronti di una cooperativa sociale. 

Nel corso del 2025 si stanno monitorando i soggetti inseriti in altri contesti (per es. appalto refezione) al fine di garantire la continuità della loro 
assunzione. 

Prosegue inoltre la convenzione, successiva a coprogettazione, con tre cooperative sociali, per il supporto a stage, tirocini, assunzioni di soggetti 
svantaggiati. 

 
1.3.4 Azione operativa - Concludere i percorsi amministrativi di assegnazione delle sedi alle associazioni. 
 

La Giunta comunale ha approvato gli abbattimenti dei canoni per le Associazioni che ne hanno titolo sulla base dell’apposito regolamento. 

Il percorso amministrativo di assegnazione delle sedi alle associazioni è in fase di completamento con l’adozione di concessioni amministrative che 
tengono conto degli abbattimenti dei canoni. 
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1.4. Azione strategica: Revisionare i Servizi Cimiteriali, in funzione del mutamento delle esigenze e delle scelte 
dei cittadini rispetto alle forme di sepoltura, anche per differenti sensibilità religiose 
 

 

1.4.1 Azione operativa - Aggiornare il Piano cimiteriale conformemente alle modificazioni apportate al Regolamento Cimiteriale 
con deliberazione di Consiglio comunale 29/03/2022, n. 56, efficace ai sensi di legge 
 

Il Piano Cimiteriale (P.C.), detto anche Piano Regolatore Cimiteriale, è un piano di settore che non rientra tra i documenti che compongono il Piano di 
Governo del Territorio (P.G.T.); i suoi contenuti, riguardando direttamente la disciplina dell’uso del suolo, devono essere coordinati con le altre scelte 
strategiche di pianificazione territoriale. 

Approvato inizialmente con deliberazione del Consiglio Comunale del 26/1/2016, n. 12, e successivamente adeguato con provvedimenti del Consiglio 
Comunale n. 14/2017, n. 81/2028 e n. 56/2022, esso necessita di aggiornamento, come previsto dalla normativa nazionale (D.P.R. 285/1990) e 
regionale (Reg. Reg. n. 33/2009 e n. 4/2022). 

È già stata predisposta una bozza che ne aggiornerà i contenuti, in particolare valorizzando le tematiche che seguono:  

✓ andamento medio della mortalità; 
✓ ricettività della struttura cimiteriale esistente; 
✓ evoluzione attesa e necessità integrative; 
✓ necessità di creare maggiore disponibilità di sepolture nei due cimiteri esistenti a seguito di un più razionale utilizzo delle aree e dei 

manufatti; 
✓ esigenza di riservare all’interno di un Cimitero urbano un’area per altri culti religiosi; 
✓ eventuali zone cimiteriali soggette a vincolo paesaggistico o tutela Monumentale ed eventuali monumenti funerari di pregio; 
✓ eventuale necessità di abbattere o ridurre le barriere architettoniche e assicurare la sicurezza dei frequentatori e la fruibilità dei servizi; 
✓ sicurezza per gli operatori cimiteriali atte a favorire la riduzione dei livelli di rischio per gli operatori; 
✓ valutazione sull’accessibilità dei mezzi meccanici e dei feretri; 
✓ necessaria dotazione di impianti sanitari e di adeguamento normativo delle strutture; 
✓ particolari elaborati tecnici (planimetrie, tavole, ecc.) a corredo del piano cimiteriale; 
✓ identificare un’area all’interno dei Cimiteri per gli animali di affezione (facoltativa, ma non realizzabile ad oggi in alcuno dei due Cimiteri); 
✓ rispetto della dotazione minima cimiteriale prevista dalla normativa; 
✓ creazione di un’area specificatamente dedicata all’inumazione di defunti minori di anni 10. 

 

1.4.2 Azione operativa - Affidare la gestione dei servizi cimiteriali 
 

I servizi cimiteriali sino al 31/03/2025 sono stati gestiti da una cooperativa, alla quale è stato prorogato il contratto in scadenza alla data del 29/11/2024, 
nelle more della nuova gara d’appalto. 

In data 27/11/2024 è stata avviata la procedura per il nuovo affidamento dei servizi cimiteriali nei due Cimiteri cittadini, con contratto di durata biennale, 
eventualmente rinnovabile per uguale periodo. 

In data 21/02/2025 il servizio è stato aggiudicato a una nuova società, operativa dal 01/04/2025. 

 
 

1.5. Azione strategica: Rinnovare il Servizio Abitativo Pubblico 
 
 

1.5.1 Azione operativa - Efficientare la gestione degli immobili SAP (assegnazione e manutenzione) e proseguire nel percorso 
di recupero delle morosità 
 

Prosegue l’attività di recupero delle morosità da parte dei due studi legali incaricati da Euro.pa, società partecipata, che da contratto introita i canoni 
di locazione e che ha in carico il procedimento per un totale di 258 posizioni. 

Per i casi delicati di carattere sociale sono state sperimentate e valorizzate azioni di diretto coinvolgimento degli interessati, stimolando un maggiore 
senso di responsabilità e gestendo le risorse finalizzate al contenimento delle morosità. 

Sono stai assegnati € 45.142,20 come contributo di solidarietà. 

Si prosegue con l’attività di messa a norma degli appartamenti sfitti in modo da consentirne il veloce riutilizzo; nel 2025 sono state appostate risorse 
per il recupero di 9 unità che saranno messe a bando a settembre. 

L’obiettivo dichiarato è l’ottimizzazione dei tempi di assegnazione e di riduzione dei tempi di mancato impiego degli immobili. 
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1.5.2 Azione operativa - Analizzare, con il contributo dell’Agenzia per l’abitare, le domande di alloggi SAP presentate negli ultimi 
bandi per comprendere le esigenze e le situazioni di maggior fragilità, con particolare riferimento alla quota dei cosiddetti 
indigenti (ISEE inferiore ai 3000 €), area in crescita e difficilmente assegnataria   
 

È stato preso in considerazione il numero di domande ricevute a livello di 
ambito territoriale sociale. Il grafico che segue mostra l’andamento del 
numero di domande ricevute negli ultimi 5 anni. Come registrato anche in 
altri Ambiti Territoriali Sociali, si è di fronte a una riduzione generale del 
numero di domande. Sono in corso di verifica le analisi sulla flessione delle 
domande, superiore al 30%.  

 

 

 

 

 

 

 Quanto alla composizione dei nuclei familiari che hanno presentato 
domanda ai singoli bandi, si può notare che, a dispetto della media 
nazionale (2.3 persone per nucleo familiare), i nuclei partecipanti ai bandi 
S.A.P. sono in larga parte composti da 1 persona.  

Per questi nuclei familiari, le direttive del Regolamento Regionale 04/2017 
prevedono una superficie calpestabile compresa tra 28 e 46 metri quadrati, 
mettendo in risalto che il patrimonio immobiliare del Comune di Legnano 
e di ALER risale agli anni ’60 con la conseguenza di essere stato 
progettato e costruito nell’ottica di soddisfare nuclei familiari di 3,6 persone 
(media della famiglia lombarda tra il 1961 e il 1971 – fonte ISTAT).  

Lo scarto fra la mononuclearità e la superficie standard degli alloggi di 
edilizia popolare si riflette anche sulle loro manutenzioni.  

 

 
 

 

Analizzando nel dettaglio della condizione di indigenza (valore ISEE < 
3.000,00€ ex R.R. 04/2017), emerge che il rapporto tra le domande 
presentate da nuclei in tale condizione in rapporto a quelli non indigenti 
negli ultimi 5 bandi ha evidenziato una netta decrescita dei primi. Si passa 
dal 2021 dove gli indigenti erano il 59% del totale dei partecipanti al 2024 
dove la percentuale scende al 32%. 

L’attuale rapporto fra nuclei indigenti e nuclei che non lo sono, 
indipendentemente dal loro numero, dovrebbe far registrare un’inversione 
di tendenza rispetto al dato storico, atteso che i primi hanno diritto al 20% 
degli alloggi a bando. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Oltre ai SAP non va trascurata l’azione dell’agenzia dell’Abitare, costituita nell’ambito dell’Altomilanese, a seguito di coprogettazione, che nel 2025 ha 
operato con bando per l’applicazione di fondi d’ambito per ricontrattazione casi di morosità incolpevole e avvio nuove locazioni ( il bando ha avuto 
ottima rispondenza tanto che vi sono domande pendenti per esaurimento fondi). Inoltre con il bando “Affitto Sicuro” 
(https://comune.legnano.mi.it/notizie/3401031/affitto-sicuro-fino-6-mila-euro-contributo) si è voluto avviare una interlocuzione coi piccoli proprietari per 
favorire, con un percorso di accompagnamento e garanzia, la messa a disposizione di unità abitative a canone concordato (nella primissima fase sono 
pervenute disponibilità per due appartamenti).  

 

1.5.3 Azione operativa - Bando PINQUA (programma innovativo nazionale per la qualità dell’abitare): attivare il percorso 
amministrativo idoneo finalizzato all’individuazione del soggetto gestore per servizi legati al tema dell’abitare (comunità, “dopo 
di noi”, appartamenti protetti, ecc.) perseguendo, per quanto possibile, l’auto-sostenibilità economica della gestione 
 

Con determinazione del Responsabile 04/02/2025, n. 99 è stata attivata la procedura di co-programmazione per la gestione di servizi di carattere 
residenziali ai sensi dell'art. 55 del D.Lgs 117/2017.  

Con determinazione dirigenziale 28/03/2025, n. 363 sono state dichiarate ammissibili le n. 9 istanze di partecipazione ed avviato il percorso di 
assegnazione. 

Sono stati svolti diversi incontri come da specifici verbali in data 07/04/2025, 05/05/2025, 12/05/2025, 26/05/2025 per meglio definire le caratteristiche 
del bando di coprogettazione. 
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1.5.4 Azione operativa - Realizzare, anche in collaborazione con gli Enti del Terzo Settore, servizi alle utenze fragili in immobili 
comunali attualmente inutilizzati 

A causa del protrarsi delle procedure per l’assegnazione delle sedi associative, non è stato ancora emesso il bando per immobili non assegnati e 
destinati appunto a servizi/attività a favore di utenze fragili.  

 

1.5.5 Azione operativa - Potenziare il tavolo d’attenzione territoriale per lo sviluppo di azioni riferite agli aspetti dell’housing 
sociale, delle abitazioni comunali e di Aler, del sovraffollamento abitativo ed ogni aspetto riferito alle problematiche di 
convivenza civile e coesione sociale, anche con l’ausilio del custode sociale 
 

Prosegue l’attività dei custodi sociali nel quartiere Canazza e Frati, con un maggior coordinamento da parte dell’Ufficio Alloggi. 

Nel 2025 è stato finanziato il progetto a valere su specifico bando regionale per attivare il servizio dei custodi sociali unitamente ad altre misure di 
supporto e sostegno degli abitanti nei quartieri SAP. (Già effettuati accertamenti: acconto linea 1: 28/04/2025 n. 22; acconto linea 2: 04/06/2025 n. 
41). Sono in fase conclusiva le procedure per l’attivazione delle misure operative. Nella seconda parte dell’anno partiranno le azioni operative. 

Con Deliberazione di Giunta comunale 05/03/2025 n. 56, efficace ai sensi di legge, sono state determinate le finalità e gli importi da destinazione 
all’Azione K1 (custodia sociale) e all’Azione L1 (contributo per utenze); 

Con Determinazione dirigenziale 01/04/2025 n. 378 è stata pubblicata la manifestazione di interesse per la selezione dell’agenzia di somministrazione 
lavoro; con deliberazione di Giunta comunale 19/06/2025 n. 140, efficace ai sensi di legge, è stata modificato il PIAO 2025/2027 nella sezione piano 
del fabbisogno di personale per procedere al reclutamento del personale esperto necessari alla realizzazione del progetto. 

Poiché Aler ha presentato analogo progetto sugli immobili di Legnano è stato concordato un tavolo di lavoro comune per coordinare le azioni senza 
sovrapposizioni. 

 

1.5.6 Azione operativa - Proseguire la collaborazione con l’unità “housing first” di Azienda So.Le, per affrontare il tema dei senza 
fissa dimora, che ha ottenuto un finanziamento PNRR per la realizzazione di una “stazione di posta” a Canegrate e 
collaborazione con l’Agenzia per l’abitare 
 

Nell’ambito del Piano di zona, con riferimento all’unità housing first, inizialmente gestita con risorse interne di Azienda So.Le, si è determinato di 
utilizzare lo strumento della coprogettazione per attivare il Servizio di Pronto Intervento Sociale, atto a garantire una reperibilità H24, su tutto il territorio 
a fronte di situazioni di estrema fragilità – senza fissa dimora, abbandoni – e attivabile dai servizi sociali e dalle forze dell’Ordine.  

Inoltre è in corso di realizzazione l’Intervento finanziato dal Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR) – missione 5 "inclusione e coesione" per 
€ 710.000 (500.000 per incarichi e lavori di ristrutturazione e 210.000 per coprogettazione terzo settore). 

Il progetto prevede che, previo percorso di valutazione multidimensionale, vengano accolti 15 beneficiari tra persone senza dimora, persone senza 
fissa dimora, persone collocate temporaneamente presso dormitori o presso parenti, in alloggi anche in co-housing con il supporto educativo di 
un’équipe che li accompagni al raggiungimento dell’autonomia. Gli alloggi che sono in via di ristrutturazione sono presso il comune di Canegrate. I 
lavori di ristrutturazione sono affidati in house providing ad Euro.Pa e a breve si darà avvio al cantiere con fine lavori ottobre 2025.  La scadenza del 
progetto è 31 marzo 2026.     

Per l’individuazione dei 15 beneficiari, per le caratteristiche di cui sopra, è attiva un’équipe che ha già segnalato 8 situazioni (di cui 4 rintracciati sul 
territorio di Legnano) che potrebbero rientrare nella progettualità. 

Prosegue altresì l’attività con gli ETS accreditati nel Comune di Legnano per gli interventi di housing sociale, sia nella fase di inserimento, che nella 
fase di accompagnamento verso l’autonomia. 

 

1.5.7 Azione operativa - Proseguire nella collaborazione con ALER - partecipazione ai tavoli di confronto mensili e attuazione 
del protocollo firmato per la rimozione delle auto abbandonate negli abitati- sempre nell’ottica di contrastare le occupazioni 
abusive, il degrado e la sicurezza dei contesti da questa amministrati 
 
A Legnano ALER e la  Polizia Locale si sono  attivati già da un paio d’anni per intraprendere sul territorio un  percorso virtuoso, sia in termini di 
contrasto alle occupazioni abusive, sia di bonifica dei cortili da veicoli abbandonati che, oltre che rappresentare un segno di degrado, espongono gli 
stessi cittadini a rischi per la salute e la sicurezza; in alcuni casi costituiscono rifugio per senza fissa dimora, in altri casi sono oggetto di atti vandalici 
che disseminano a terra detriti, vetri e residui vari. 

Il progetto di bonifica dei cortili ha avuto inizio nel 2024, con la sottoscrizione di un protocollo di collaborazione tra ALER e l’Ufficio sistema territoriale 
della Polizia Locale, vigente per gli anni 2024 e 2025, ratificato con determinazione dirigenziale n.44/2024 e rinnovato nel 2025 con determinazione 
dirigenziale n. 681/2025. 
 
L’accordo interessa diversi siti di proprietà ALER (via Bissolati, via Montenevoso, via Torino, via Garcia-Lorca; via 5 giornate-via Ragazzi del ‘99- via 
dei Salici, via Nazario Sauro, via Carducci, via Milano), dove sono stati censiti in tutto n. 103 veicoli abbandonati, di cui 88 con le caratteristiche di 
rifiuto. Ai 41 veicoli rimossi nel 2024 si aggiungono n. 21 veicoli rimossi nel primo semestre dell’anno in corso. 

 

1.5.8 Azione operativa - Puntare al miglioramento della qualità dell’abitare in ambito Canazza: 
✓ Implementazione del custode sociale, (ora individuato dalla Regione come Community manager e già avviato 
sperimentalmente nel 2024) per intercettare rapidamente situazioni di disagio sociale e marginalità, in particolare determinato 
da dipendenze (gioco, alcool, stupefacenti), favorendo la responsabilizzazione degli inquilini e l’inserimento in spazi resi 
disponibili di associazioni, attività ricreative e aggregative, anche in collaborazione con l’Agenzia dell’abitare; 
✓ l’assegnazione degli orti urbani; 
✓ l’avvio degli orti didattici, la realizzazione di murales e la revisione dei percorsi di accesso alle scuole e di collegamento 
proprio coi contesti abitativi più problematici 
 

Il servizio di custode sociale, già operativo nel quartiere Canazza, verrà attivato nella seconda parte dell’anno anche nel quartiere Oltrestazione grazie 
al contributo ottenuto da Regione Lombardia nell’ambito del Progetto Servizi di Custodia e Quartierato sociale per la prevenzione del degrado e della 
morosità. 

È stato tenuto in data 03/06/2025 un incontro con i referenti dei due progetti (Agenzia dell’Abitare della Cordata per il quartiere Aler di Carlo Porta e 
Intrecci ed Età Insieme per il quartiere Canazza) per aggiornamenti sullo stato di avanzamento lavori. Sono programmati incontri con cadenza 
bimestrale per aggiornamenti. 

Gli orti urbani sono zone verdi di dimensione variabile di proprietà dell’Amministrazione Comunale, date in affitto ad associazioni, gruppi oppure a 
persone perché questi vi coltivino fiori, frutta oppure ortaggi. 
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Sono in totale 88 spazi, della pezzatura compresa tra 68mq e 97mq localizzati in periferia, più precisamente in via della Pace e in Cascina San 
Bernardino. 
L’indice mq orti/popolazione del Comune di Legnano, rapportato al 2024 è pari a circa 0,15mq/cittadino. 

È attualmente in corso una ricognizione generale per la predisposizione del nuovo bando di assegnazione, in particolare riferita a: 

✓ numero di orti non affidati,  
✓ individuazione di quelli per i quali è stata data disdetta,  
✓ orti in stato di abbandono da revocare, 
✓ orti la cui assegnazione risale al 2012 

✓ orti assegnati posteriormente. 
 

Gli orti didattici sono previsti a fianco lo Spazio 27B e sono finalizzati, come il giardino sensoriale posto nella vicina area delle scuole Pascoli, a favorire 
la socializzazione e consentire il confronto generazionale. Saranno comunque oggetto di manifestazione di interesse per la gestione guidata da parte 
degli ETS.  

Sono in fine in corso di affidamento le attività previste dalle azioni immateriali da svolgersi all’interno delle scuole e nelle aree limitrofe Gorizia – 
Canazza. 

 
 

 
 
 
Nel corso del 2025 sono stati valorizzati gli spazi pubblici con la realizzazione di murales, 
coinvolgendo scuole, artisti locali e collettivi di street art, con l’obiettivo di coniugare 
espressione artistica, memoria collettiva e rigenerazione urbana.  
In particolare sono stati realizzati: 

✓ murale collettivo per la pace nel sottopasso di Parco Castello; 
✓ murale dedicato all’ex sindaco di Legnano Fabio Vignati realizzato dagli studenti 

dell’Istituto Dell’Acqua; 
✓ tre affreschi “in dialogo con il sacro” sono stati realizzati dagli studenti dell’Istituto 

Dell’Acqua nel passaggio pedonale vicino alla Basilica di Sna Magno; 
✓ murale “Oltre la vetta” creato in occasione delle olimpiadi Milano-Cortine 

all’interno del progetto Attiva.Mente presso la scuola Bovesin de la Riva. 
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Linea programmatica 2 

IL CORAGGIO DI… CURARE LA COMUNITÀ 

 

 

2.1 Azione strategica: Creare il Punto Salute Comunale nell’area del vecchio ospedale 
 
 

2.1.1 Azione operativa - sottoscritta l’integrazione del protocollo di Intesa 2015 con ASST, si procederà alla sua implementazione 
con completamento della Casa e dell’ospedale di comunità e il trasferimento dei servizi socio a assistenziale dell’azienda 
consortile. 
 

Proseguono gli incontri con ASST per la progressiva implementazione della Casa e dell’Ospedale di Comunità, considerando che i lavori di 
adeguamento si concluderanno nel 2026. Il 2 luglio si è svolto un incontro pubblico per presentare l’attuale evoluzione. 

 

2.1.2 Azione operativa - Partecipazione attiva ai tavoli (conferenza dei sindaci, cabina di regia integrata, assemblea distrettuale) 
per monitorare lo sviluppo dei progetti Casa di comunità e Ospedale di comunità sottolineando l’importanza dell’integrazione 
con i servizi sociali 

 

Proseguono gli incontri istituzionali dei diversi tavoli all’interno dei quali sono state ricevute informazioni su programmazione e monitoraggio e sono 
state avanzate istanze dai comuni per una sempre maggiore integrazione. 

 

 

2.2.  Azione strategica: Avere un ruolo di promozione e coordinamento tra sociale, assistenziale e sanitario 
per generare progetti di crescita e uscita dalle condizioni di disagio 

 
 

2.2.1 Azione operativa - Dare seguito all’Accordo coi Sindacati Pensionati CGIL, CISL, UIL, di cui alla Deliberazione di Giunta 
Comunale 25/06/2024, n.158 efficace ai sensi di legge, per individuare azioni comuni che consentano una reale creazione di rete 
tra gli sportelli sociali operanti presso i CAF, il Comune, Azienda So.Le., ASST, ATS e Associazioni di volontariato prevedendo 
condivisione delle modalità procedurali e pubblicizzazione comune delle iniziative 
 

È stato predisposto il questionario per gli enti che dispongono di sportelli sociosanitari e sociali a diretto accesso del pubblico (ASST, ATS, Comune, 
Sindacati, Associazioni) al fine di mappare tipologia e accessibilità dei servizi/attività forniti, attualmente in corso di compilazione. 

Si è tenuto un incontro con ASST per concordare formazione congiunta. 

È stato altresì diffuso un questionario 
(https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSctL6xOW2sURvCMzDXBaur5sgwJ4cCD2nLIXOm8zcI8WxrRbQ/viewform?usp=dialog), successivo 
alla ricerca condotta nel 2023, per approfondire il fenomeno dell’isolamento sociale, da somministrare ai cittadini, con l'ausilio del sindacato SPI-
CGIL, per ottenere una mappatura delle esigenze della cittadinanza, comprese le aspettative rispetto a sportelli sociali. 

 

2.2.2 Azione operativa - Privilegiare l'implementazione di servizi a favore delle persone e famiglie fragili che possano integrare 
i soli contributi economici, nell'ottica di responsabilizzare le persone e riconoscerne la dignità 

 

Si è definito il percorso per l’accesso ai contributi economici, potenziando anche l’informazione rispetto agli strumenti di microcredito e anticipazione 
sociale previsti in collaborazione con Fondazione Ticino Olona e Fondazione Welfare Ambrosiano. Si stanno valutando ulteriori opportunità per il 
prossimo semestre. 

  

2.2.3 Azione operativa - Proseguire il percorso, preferibilmente insieme ai comuni dell’ambito, di avvio del servizio trasporto 
disabili e di analisi e revisione dei regolamenti sui servizi per anziani e/o disabili 
 

Sono stati raccolti i dati sulla condizione socio-economica degli utenti inseriti in strutture residenziali che costituiranno la base di riferimento per 
promuovere un aggiornamento dei regolamenti di accesso ai servizi, in particolare attraverso l’invio ai familiari, utenti e/o AdS della richiesta di 
aggiornamento documentale sugli attuali beneficiari di contributi integrativi rette anziani/disabili.  

Si sta ultimando la verifica dei documenti protocollati e la richiesta di integrazione per i casi in cui la documentazione pervenuta e la prima istruttoria 
è risultata incompleta o necessitante di un’ulteriore integrazione documentale volta a meglio definire la situazione socio-economica del beneficiario.  

Entro la fine di luglio/agosto sarà ultimato il lavoro di verifica per entrambe le tipologie di contributo, in modo da poter individuare eventuali risparmi 
economici rispetto a quelle situazioni che non possiedono più i requisiti economici tali da giustificare l’erogazione di un contributo integrativo. 

Rispetto alla definizione del Regolamento si sta procedendo, parallelamente alla verifica dei requisiti, con la stesura di una prima bozza (tempi previsti 
entro la fine dell’anno) che intende regolamentare anche l’erogazione di altri servizi comunali a supporto della domiciliarità, con l’intento di procedere 
poi alla stesura della versione definitiva entro il primo trimestre del 2026. 

 

 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSctL6xOW2sURvCMzDXBaur5sgwJ4cCD2nLIXOm8zcI8WxrRbQ/viewform?usp=dialog
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2.2.4 Azione operativa - Consolidare i servizi domiciliari e proseguire la sperimentazione del servizio “pasti a domicilio” 
collaborando con le RSA del territorio, anche predisponendo la procedura di gara pluriennale sulla base degli esiti della 
sperimentazione in corso 
 

Con determinazione dirigenziale 18/02/2025, n. 159 è stata aggiudicata la procedura di gara per la produzione e consegna dei pasti a domicilio per gli 
utenti fragili. L’aggiudicatario è una RSA del territorio che possiede uno specifico know how per la produzione dei pasti per anziani. La consegna 
avviene tramite un servizio erogato da una cooperativa sociale che, al contempo, effettua un monitoraggio sulla condizione degli anziani soli 
segnalando al servizio sociale comunale situazioni di criticità. 

 

2.2.5 Azione operativa - Proseguire nell’elaborazione un progetto di attivazione di spazi di comunità con annesso appartamento 
per l’autonomia che a livello d’ambito permetterà di disporre di un numero adeguato di posti letto, anche per interventi di 
emergenza 
 

Nel corso del 2025 sono continuati i lavori di ristrutturazione del complesso di via dei Mille, di proprietà della Città Metropolitana e in uso per 20 anni 
al Comune di Legnano a mezzo di specifica convenzione. Nello stesso progetto è prevista la ristrutturazione degli appartamenti di via Galvani, immobile 
confiscato alla mafia. Tale intervento, finanziato con fondi PNRR del bando Pinqua la qualità dell’abitare, verrà concluso nella seconda parte del 2025 
e metterà a disposizione della comunità n. 16 alloggi in via dei mille e n. 5 in via Galvani. 

L’opera, oltre a perseguire i criteri di efficienza e sostenibilità ambientale imposti dal PNRR prevede la realizzazione prevalente di alloggi per una-due 
persone e da affidare a persone con un discreto grado di autonomia, ma con la presenza di spazi comuni per la socializzazione oltre che di 
appartamenti in co-housing o per comunità famiglia.   

 

2.2.6 Azione operativa - Proseguire la sperimentazione di progettualità sul “Dopo di noi” e del Servizio di Protezione giuridica 
delegato all’Azienda So.Le 
 

Relativamente al “Dopo di noi” sono attivi 28 progetti, di cui 16 sono di cittadini legnanesi. 

La sperimentazione secondo nuove modalità, in coprogettazione, del servizio Protezione Giuridica si sta attuando in maniera adeguata.  

 

2.2.7 Azione operativa - Proseguire l’ordinata gestione della rete CAS e SAI, valutando l’effettiva sostenibilità dei progetti 
 

È stata garantita l’erogazione dei servizi tramite gli appalti in essere e attivata la procedura di gara per il nuovo affidamento CAS, tutt’ora in corso. Si 
prevede l’aggiudicazione entro la fine di giugno 2025. 

Il Servizio SAI è gestito ora integralmente dall’ l’Azienda Speciale Consortile So.Le e i servizi sono puntualmente erogati. 

 

2.2.8 Azione operativa - Valutare con gli altri Comuni del Piano di zona la funzionalità del SISL per l'inserimento lavorativo dei 
soggetti fragili, anche tramite borse lavoro, stage, tirocini e prevedere negli appalti una quota di inserimenti lavorativi di soggetti 
indicati dai servizi sociali 
 

Nel primo semestre sono stati effettuati incontri di approfondimento con l’Azienda Speciale Consortile So.Le finalizzati ad attivare una sperimentazione 
che promuova l’inserimento lavorativo di persone in contesti protetti (per esempio: le scuole). L’inizio della sperimentazione è programmato per 
settembre. 

 
 

2.3 Azione strategica: Promuovere un nuovo approccio nel vivere le relazioni nei quartieri: il Vicinato Sociale 
 

2.3.1 Azione operativa - Promuovere il welfare generativo e la responsabilità sociale tutti i cittadini, che ricevono aiuto e che lo 
donano 
 

Pur essendosi realizzate azioni finalizzate a tale obiettivo – patti per i beni comuni, progetti associativi con contributi comunali- è da meglio definire 
la progettazione complessiva nella quale inserire dette attività. 

 
 

2.4. Azione strategica: Una lingua per l’integrazione”: rafforzare l’apprendimento della lingua italiana e il 
confronto interculturale per favorire l'integrazione e il dialogo 

 

2.4.1 Azione operativa - Promuovere le attività della Consulta Nuovi Cittadini per la partecipazione attiva dei cittadini stranieri 
e di origine straniera alla vita sociale, politica e culturale del territorio comunale 
 

Nel corso del 2025 si sono tenute due riunioni della Consulta Nuovi Cittadini, entrambe in presenza in Sala degli Stemmi. In queste assemblee si è 
discusso di: 

✓ Sicurezza nei luoghi di lavoro; 
✓ Check-point per l’orientamento ai servizi “test in the city” avvenuto il 6 febbraio; 
✓ Aggiornamento sugli incontri istituzionali avvenuti a cavallo tra 2024 e 2025: 
✓ incontro col Vicequestore; 
✓ interlocuzioni con istituzioni del Territorio; 
✓ incontri coi sindacati sul tema del lavoro e della sicurezza sui luoghi del lavoro; 
✓ Partecipazione all’evento del 14 aprile (Progetto Lampedusa) 
✓ Rinnovo della Consulta con Deliberazione di Giunta comunale del 29/04/2025 n.89 per ulteriori 24 mesi, con nuova scadenza al 7 maggio 2027. 

 

È pervenuta una nuova candidatura e si sta procedendo alla sua valutazione. 

 

2.4.2 Azione operativa - In collaborazione con l'ambito territoriale progettare e realizzare la filiera dell'accoglienza per Minori 
Stranieri non accompagnati 



ALLEGATO B 

 

L’iniziale ipotesi di costituzione di comunità presso il Comune di Cuggiono, con particolare riguardo ai minori stranieri non accompagnati, ha avuto 
esito negativo per insormontabili vincoli tecnico-gestionali e strutturali derivanti dall’immobile individuato. 

 

2.4.3 Azione operativa - Valorizzare la settimana dell’intercultura e della lingua madre 
 

Il Comune di Legnano, in collaborazione con le scuole Carducci, Manzoni, Bonvesin de la Riva e Via dei Salici, la Consulta dei Nuovi Cittadini, la 
cooperativa Stripes e l’Azienda So.LE, ha organizzato “la Settimana dell’Intercultura e della Lingua Madre 2025” dal 17 al 21 febbraio, con eventi in 
alcuni casi fino ai primi di marzo. 

Sono state coinvolte classi delle scuole primarie e secondarie di primo grado. 

Il Comune di Legnano, con percorsi didattici, espressivi e ludico-culturali, ha trasformato “la Settimana dell’Intercultura e della Lingua Madre 2025” in 
una vera festa multiculturale, valorizzando la pluralità linguistica, rafforzando il senso di appartenenza e stimolando l’inclusione.  

 

2.5 Azione strategica: Integrare le opportunità offerte dal territorio per potenziare gli inserimenti lavorativi 
 
 

2.5.1 Azione operativa - Far conoscere ai bambini e ai ragazzi le arti ed i mestieri del nostro territorio, attraverso la promozione 
delle attività industriali e artigiane, anche attraverso il Kids Museum (KIMU) 
 

Parallelamente alla conclusione dell’intervento edilizio si stanno conducendo tutte le attività che permetteranno la gestione dell’intero complesso 
immobiliare.  

Il Consiglio Comunale ha deliberato l’istituzione del servizio culturale che vi verrà erogato e che verterà, in particolare, sul rapporto con l’acqua e sulla 
sua corretta gestione, a partire dall’importanza storica e culturale del fiume Olona nello sviluppo delle attività industriali della Città di Legnano. 

 Ciò consentirà di promuovere e diffondere espressioni della cultura e dell’arte dedicate ai minori la promozione di un modo di pensare creativo. 

 

2.5.2 Azione operativa - Promuovere percorsi di Istruzione Tecnica Superiore (ITS e IFTS) che sappiano formare figure 
professionali rispondenti ai bisogni delle realtà produttive del territorio, proseguendo la collaborazione già in atto con gli 
Istituti “C. Dell’Acqua” e I.S.I.S. “A. Bernocchi” e valorizzando le altre esperienze presenti nel territorio (ITS Incom presso lo 
Spazio 27B e iniziative di Afol Met) 
 

Nel 2025 è diventata pienamente operativa la gestione dei servizi presso lo spazio 27/b (Canazza): in tale spazio vengono ospitati docenti e studenti 
nella parte residenziale e vengono svolti nei laboratori i percorsi formativi realizzati da l’ ITS Incom Academy, la cui offerta formativa ha consentito la 
collocazione di strumentazioni importanti connesse con IoT e Robotica /Domotica che permettono agli studenti di sperimentare e acquisire competenze 
molto richieste dalle realtà produttive del territorio. 

Nel corso dell’anno si sono svolti anche due Open Day per promuovere le iniziative formative. 

Con deliberazione di Giunta comunale 20/05/2025, n. 111, efficace ai sensi di legge, ad oggetto “progetti di istruzione e formazione tecnica superiore 
(IFTS) per le annualità 2025/2026 - costituzione associazione temporanea di scopo sottoscrizione dichiarazione d'intenti” è stata costituita 
un’associazione temporanea per sostenere la progettualità dell’Istituto Dell’Acqua (capofila) in qualità di partner.  

I partner coinvolti sono: 

✓ Promos, 
✓ Comune di Legnano, 
✓ Università LIUC,  
✓ Confindustria Legnano,  
✓ Confartigianato,  
✓ Clip Group,  
✓ HR Training,  
✓ Nearchimica,  
✓ Assoservizi. 

Attraverso l’azienda partecipata AFOL, in collaborazione con Confindustria Altomilanese, si sta realizzando la prima edizione del corso IFTS Shoes 
and Leathergoods Specialist for Luxury Industry 

 
2.5.3 Azione operativa - Valutare con gli altri Comuni del Piano di zona la funzionalità del SISL per l'inserimento lavorativo 
dei soggetti fragili, anche tramite borse lavoro, stage, tirocini e prevedere negli appalti una quota di inserimenti lavorativi di 
soggetti indicati dai servizi sociali  

 

Tale aspetto è sviluppato in parallelo con l’azione operativa 2.2.8 
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2.5.4 Azione operativa - Continuare nella collaborazione con la rete Re-Lè (Rete Educativa Legnanese) per confermare le 
buone prassi già sperimentate per l’orientamento all’interno di una rete educativa attenta e intraprendente, e con l’ufficio 
cultura per il bando “LINK” per l’intercettazione dei giovani NEET 

 

Nell’anno 2025 si sono tenuti 3 incontri con l’obiettivo di elaborare un progetto 
per la partecipazione al Bando 2025 della Fondazione Comunitaria Ticino 
Olona centrato sul Ri-orientamento degli studenti di prima superiore e sul 
team building da realizzarsi durante i primi giorni di scuola.  

“X FACTORY” è un progetto rivolto ai giovani che non sono inseriti in alcun 
percorso di formazione, istruzione o lavoro, di età compresa tra i 14 e i 35 
anni. Nasce con l’obiettivo generale di avviare una metodologia progettuale 
per le politiche giovanili territoriali in grado di mettere in rete il Comune e tutti 
i soggetti della città operanti nelle politiche giovanili, per rafforzare gli 
strumenti e le competenze a disposizione per individuare e intercettare i 
giovani NEET. Il progetto ha avuto avvio nell’agosto 2024 e vede coinvolti 
diversi partner, con cui collaborano il Comune di Legnano e la Rete Relè, tra 
cui le Cooperative sociali Albatros, Stripes, Età Insieme, Energicamente, le 
parrocchie San Magno, Santa Teresa e San Domenico. La conclusione delle 
azioni di tale progetto è prevista per il mese di agosto 2025.  

2.5.6 Azione operativa - Continuare e rafforzare la collaborazione con Afol Met per progetti e iniziative che favoriscono 
l’incontro tra domanda e offerta di lavoro 
 

L’8 marzo 2025 si è tenuto uno workshop di orientamento e pathway "donne e lavoro" sulle strategie per conciliare vita e lavoro, riconoscere il valore 
delle proprie esperienze e su strumenti pratici per rientrare nel mondo del lavoro. 

Con la Determinazione 19/05/2025 n. 576 si è affidato il servizio di orientamento al lavoro “Obiettivo Girasole” ad AFOL-Met per intercettare e riattivare 
donne over 30 con forti esperienze familiari di cura e con conseguente difficoltà a conciliare vita privata e lavoro. 

Il 17 giugno 2025 si è svolto il primo incontro per l’attivazione del protocollo tra Afolmet metropolitana e la Rete Antiviolenza Ticino Olona finalizzato 
al collocamento lavorativo di donne vittime di violenza. 

Il 26 giugno 2025 si è tenuto il “Job Malpensa day”, per far incontrare richiesta e offerta all’interno dell’aeroporto (colloqui di selezione con aziende, 
agenzie per il lavoro e con i recruiter di Afolmet per opportunità lavorative che spaziano da vendita, ristorazione a manutenzione, informatica, servizio 
bagagli, check in, gestione bagagli e piazzale). 

In fase di progettazione la Fiera del Lavoro nel mese di dicembre 2025. 

 

 

2.6 Azione strategica: Favorire l’autonomia e la mobilità per una città che sia veramente inclusiva 
 

 
2.6.1 Azione operativa - Concretizzare le linee di indirizzo emerse dal tavolo – PEBA che dettagliano come nei diversi 
regolamenti, progetti di edifici e spazi pubblici, interventi manutentivi, bandi di contributi debba essere verificato e potenziato 
l’aspetto dell’accessibilità e dell’inclusione- anche grazie all’individuazione di un team di disability manager con competenze 
in materia di barriere architettoniche, informazione e rapporti con le associazioni, aspetti legali e di tutela delle persone con 
disabilità 
 

A seguito dell’incarico attribuito al Centro Studi PIM di Milano, sono state effettuate le seguenti fasi: 

✓ Costruzione strumenti e Processo; 
✓ Definizione strategie e obiettivi; 

✓ Analisi delle criticità di spazi/edifici e individuazione soluzioni progettuali. 

Entro la fine dell’anno ci si attende la produzione degli elaborati che condurranno all’approvazione del documento. 

Con l’approvazione del nuovo Piano Generale del Traffico Urbano, sono previsti vincoli e attenzione dedicati per migliorare l’accessibilità (ad 
esempio la rimozione dei contenitori dei rifiuti sui marciapiedi). 

Con riferimento alle linee d’indirizzo dell’amministrazione rispetto al piano strategico per l'accessibilità degli spazi pubblici e del patrimonio immobiliare 
comunale e al fine di favorire l'integrazione sociale e la sicurezza, la qualità della vita e la mobilità, non solo sugli spazi pubblici ma anche sul patrimonio 
immobiliare privato, il Regolamento edilizio approvato con deliberazione del Consiglio comunale 08/07/2025, n.26, efficace ai sensi di legge, ha 
assorbito le indicazioni e gli aspetti valorizzati dal PIM.  

È in corso di somministrazione un questionario “aperto” nel quale i cittadini possono segnalare, in continuo e anche più volte, osservazioni e criticità 
(https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfrJYOoK0cw7jNs-pJb7hrX3B7qpQKOzMTvRgA-2DEES6JqlA/viewform)  

 

2.6.2 Azione operativa - Considerare nei diversi ambiti di vita la prospettiva delle persone con disabilità secondo il principio 
dell'inclusione, favorendo attività sportive (sitting volley, bask-in...), iniziative culturali e servizi che considerino le diverse 
abilità o disabilità con risposte integrate 
 

Tra le società sportive che fruiscono delle palestre comunali in via continuativa è presente la Castoro Sport, che pratica, con tesserati diversamente 
abili, sport quali la ginnastica ritmica e il basket, conseguendo risultati di rilievo anche in campo internazionale. Sono stati realizzati progetti sportivi 
da parte del Legnano Basket Knights con la partecipazione attiva degli atleti della Castoro Sport.  

La società Vomien, che pratica volley a livello agonistico, ha attivato da diversi anni la sezione di “sitting volley” per soggetti disabili, che organizza 
periodicamente sessioni sportive miste, coinvolgendo atleti normodotati e diversamente abili al fine di favorirne l’interazione. 

L’Associazione Sordomuti Alto Milanese utilizza abitualmente le palestre comunali per la pratica del calcio a 5. 

 

 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfrJYOoK0cw7jNs-pJb7hrX3B7qpQKOzMTvRgA-2DEES6JqlA/viewform
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2.6.3 Azione operativa - Promuovere l’esperienza del pedibus nei quartieri dove non è ancora partito, in collaborazione con i 
servizi istruzione e mobilità sostenibile 
 

Nell’anno scolastico 2024-2025, nei mesi di ottobre e novembre 2024, sono state realizzate le “Olimpiedibus”, con relative premiazioni, ovvero una 
competizione tra le linee di piedibus delle varie scuole, monitorando per un certo periodo di tempo il numero di utenti e i km percorsi da ciascun 
bambino e ciascuna linea. Questa tipologia di “gara”, di breve durata, ha permesso di far avvicinare ulteriori bambini e accompagnatori a questa attività 
per le linee di piedibus già in essere, e contemporaneamente di far ripartire ulteriori linee di piedibus. Al termine dell’anno scolastico nelle scuole 
aderenti all’iniziativa (scuola Rodari, Mazzini e Deledda) è stata organizzata una premiazione dei partecipanti. 

 
2.6.4 Azione operativa - Ridefinire l’assetto dei servizi di mobilità per persone disabili e fragili, trovando un equilibrio tra i costi 
dei servizi e la compartecipazione alla spesa da parte degli utenti 

 

Con deliberazione di Giunta comunale 18/02/2025, n.24, efficace ai sensi di legge, è stata approvata la convenzione triennale con l’Associazione 
Auser Volontariato Territoriale del Ticino Olona che, tra i diversi interventi, prevede quello di servizi di trasporto con persone in condizioni di fragilità. 

È in fase di svolgimento la gara relativa al trasporto disabili presso il CSE “Fiorellone”. Nel frattempo il servizio è garantito con l’appalto vigente. 

Con deliberazione di Giunta comunale 11/03/2025, n. 43, efficace ai sensi di legge, è stato avviato il percorso di programmazione congiunta tramite 
avviso pubblico per l’attivazione di servizi di accompagnamento e affiancamento delle persone per gestire gli spostamenti verso e all’interno di strutture 
in genere e in particolare sociali, sanitarie e/o socio sanitarie. Tale nuovo servizio dovrebbe partire entro la fine del 2025. 

 

2.6.5 Azione operativa - Redigere un regolamento specifico servizio di trasporto scolastico per disabili che supporti le famiglie 
che non possono fruire del servizio di trasporto pubblico, tramite l’erogazione di contributi per la fruizione di servizi di trasporto 
ad hoc 
 

Con deliberazione della Giunta Comunale 04/03/2025, n.36, efficace ai sensi di legge, sono stati definiti i criteri e attivata la procedura per 
l’assegnazione di contributi per il trasporto scolastico degli studenti con disabilità, privi di autonomia, frequentanti la scuola primaria e la scuola 
secondaria di primo grado nell’anno scolastico 2023/2024. Con determinazione dirigenziale 08/05/2025, n. 533 è stato approvato l’elenco dei 
beneficiari (n. 32) per l’assegnazione di contributi per un importo complessivo di € 24.000,00. 

 

2.6.6 Azione operativa - Promuovere interventi atti a favorire la “mobilità dolce” (marciapiedi, eliminazione di barriere architettoniche, piste 
ciclopedonali), alla realizzazione di un modello di città policentrica in cui il ruolo dei singoli quartieri sia valorizzato, moltiplicando i luoghi 
ad alta qualità ambientale e ad alta vivibilità, secondo il modello della “città in 15 minuti” 

 

Nei primi sei mesi dell’anno è stato significativamente implementato il progetto della Bicipolitana per favorire la mobilità dolce, attraverso diversi 
interventi:  

✓ la realizzazione della corsia ciclabile di via Foscolo-Correnti, per dare continuità al collegamento della zona centro della città con la zona est, città 
di Rescaldina e Cerro Maggiore (disciplinata con ordinanza ai sensi del c.d.s. 19/03/25, n. 135) nonché di via XXIX maggio, in cui si sono realizzati 
lavori di messa in sicurezza allargando i marciapiedi per ridurre l’area di attraversamento per i pedoni e ciclisti (ordinanza ai sensi c.d.s. 25/11/2024, 
n. 604); dovrà essere realizzata la nuova corsia ciclabile in via P. Micca per dare continuità al percorso; 

✓ la realizzazione del primo tratto della corsia ciclabile in via XX Settembre, nel tratto da via per Inveruno fino alla via San Bernardino, con la messa 
in sicurezza dell’attraversamento pedonale in corrispondenza della via D’Annunzio; il tratto da via San Bernardino a via Venegoni è ancora in fase 
di attuazione; 

✓ Sarà realizzata la nuova corsia ciclabile in via P. Micca per dare continuità sono state ultimate le piste ciclabili del progetto “Primus”, in Oltrestazione. 

Grazie ad un lavoro in team, di profilo intersettoriale, sono state studiate soluzioni progettuali atte a realizzare interventi per la sicurezza stradale, in 
particolare attraversamenti pedonali rialzati, allargamento di marciapiedi, messa in sicurezza di incroci pericolosi, eliminazione barriere architettoniche 
(es. C.so Italia/Giussano, i cui lavori sono previsti da fine giugno, con rialzo della platea stradale e messa in sicurezza dell’attraversamento ciclo-
pedonale), realizzazione di nuovi marciapiedi e adeguamento di marciapiedi lungo viali alberati al fine di dare maggior spazio alle piante consentendo 
una miglior transitabilità a utenze fragili. 

Si sta costruendo un modello di città “policentrica” attraverso la creazione di una “Rete verde del commercio” negli assi a valenza commerciale, di 
“zone scolastiche” in corrispondenza di alcune scuole, di “zone 30” in vari quartieri della città e gli interventi connessi ai percorsi della “bicipolitana”, 
per rendere il centro storico più facilmente connesso alle periferie, con la creazione di ulteriori “centri” nei vari quartieri della città, facilmente 
interconnessi, ulteriormente animati attraverso eventi, feste, attività. 

Sono stati effettuati in varie parti della città interventi di riqualificazione di spazi pubblici e dotazioni di arredo urbano (tra cui collocazione di cestini 
intelligenti, nuovi totem digitali a messaggio variabile, portabiciclette, fontane, monumenti, ecc.), creazione di aree di sosta, realizzazione di 
attraversamenti ciclopedonali rialzati o interventi di abbattimento di barriere architettoniche, allargamento o realizzazione di nuovi marciapiedi o 
rifacimento della relativa pavimentazione, in particolar modo su viali alberati, creazione di nuovi percorsi ciclopedonali (via per Inveruno, via per 
Canegrate) o di strade ciclabili con relativo rallentamento delle auto e sistemazione degli attraversamenti pedonali (via Foscolo, via Correnti, via 29 
maggio, via Verdi, via Risorgimento ecc.).  

Sono stati effettuati interventi di zone scolastiche in via Don Milani e piazza Vittorio Veneto, dove è stato collocato anche un monumento/fontana, la 
zona 30 nel quartiere Oltrestazione intorno a Santi Martiri, oltre agli interventi di riqualificazione di piazza del Popolo e via Venegoni, via Marco Polo, 

e quelli in progetto della “Scuola si fa città” - “Silent Street e Community Campus”. 

2.6.7 Azione operativa - Coordinarsi con Città Metropolitana per la realizzazione del Progetto Cambio 

La Città Metropolitana di Milano, in attuazione della linea progettuale «Piani Integrati - M5C2 - Investimento 2.2» nell’ambito del Piano nazionale di 
ripresa e resilienza, è stata assegnataria di risorse per un ammontare complessivo pari ad euro 277.292.703,00 finanziando all’interno della propria 
area urbana, il Piano urbano della mobilità ciclistica denominato “Biciplan” quale piano di settore allegato al Piano Urbano della Mobilità Sostenibile 
(PUMS). 

Pertanto, con Deliberazione del Consiglio Metropolitano 29/11/2021, Rep 58/2021 è stato approvato il “Biciplan metropolitano Cambio”, che contempla 
la realizzazione di una infrastruttura ciclabile che traghetterà i cittadini dei Comuni della Città metropolitana di Milano verso un nuovo approccio alla 
mobilità ciclistica.  
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Tale documento, e le relative linee guida, progettano un’infrastruttura ciclabile di complessivi 750 Km attraverso i comuni di Canegrate, Legnano, 
Nerviano, Parabiago, Pero, Pogliano Milanese, Rho, San Vittore Olona (LINEA 15) che dovrà tenere conto della complessità del territorio e la 
valorizzazione degli elementi già esistenti e che con essa si intersecheranno, comprese tutte le infrastrutture comunali. 

Il Comune di Legnano, con Deliberazione di Giunta Comunale 12/12/2023, n. 412, ha approvato la bozza di “Accordo di Collaborazione tra la Città 
Metropolitana di Milano e il Comune di Legnano per l’attuazione congiunta del Biciplan Cambio”. 

La parte di tracciato ricadente nel territorio di Legnano (MI), prevede l’esecuzione di opere per una somma pari a € 391.719,70 per lavori (esclusi costi 
della sicurezza), a fronte di un importo complessivo di quadro economico dell’intero progetto pari a € 12.175.672,52. 

Nel corso del 2025 si è gestito il tema di largo Tosi infatti, a seguito di specifiche richieste sia dell’amministrazione comunale di Legnano che dell’ente 
gestore del trasposto pubblico locale, CMM ha presentato una variante per il tratto previsto da progetto in Largo Tosi che meglio soddisfa le esigenze 
di mobilità della città. Tale modifica è stata sottoposta all’attenzione della giunta comunale e, a seguito della sua approvazione, sono stati calendarizzati 
i lavori che dovranno avere avvio nel secondo semestre del 2025. 

 

2.7 Azione strategica: Rendere l’ufficio pari opportunità il punto di riferimento di tutte le realtà che si occupano 
di conciliazione, politiche dei tempi di vita e di lavoro e servizi; Promuovere campagne di 
sensibilizzazione 

 
 

2.7.1 Azione operativa - Sviluppare, per il tramite della Commissione Femminile Pari Opportunità, iniziative di promozione delle 
pari opportunità, della lotta agli stereotipi di genere, della lotta alla violenza e di promozione della conciliazione dei tempi e orari 
di vita e lavoro.   
 

La Commissione Femminile Pari Opportunità ha effettuato due riunioni nel 2025, nelle quali si è trattato di: 

✓ resoconto delle iniziative per l'8 marzo: 

o banchetto in Piazza San Magno 

o evento AFOL pathway - palazzo Leone da Perego 

o Camminata al centro Pertini 

 

✓ collaborazione con Confindustria: 

o previsti due eventi formativi sulla violenza di genere 

o certificazione per le aziende in ottica della parità di genere 

o verifica della possibilità di ottenere dati dal centro studi di Confindustria sull'impiego femminile nell'alto milanese oppure, ancora meglio, a 
livello comunale  

 

✓ Scuole: 

o dall'incontro di debriefing con le scuole Carducci / Toscanini / Deledda sono emersi aspetti deficitari nel rapporto dei ragazzi con le emozioni. 

o i ragazzi richiedono un approfondimento sui temi dell'affettività e della sessualità 

o alcune scuole superiori hanno partecipato, con ottimi risultati, ad un concorso nazionale sul tema: Etica e Legalità. 

• 1° classificato il Verri di Busto Arsizio 

• 3° classificato il Dell'Acqua 

o possibile partenza di un progetto sul tema della Legalità nell'ambito domestico (concentrato alla violenza domestica e al femminicidio). 

 

La Commissione è direttamente impegnata nella progettazione degli eventi per la Giornata Internazionale della Donna e la Giornata Internazionale 
contro la Violenza sulle Donne. 

 

2.7.2 Azione operativa - Coordinare gli eventi legati alla giornata internazionale dei diritti della donna (8 marzo) e alla giornata 
internazionale contro la violenza sulle donne (25 novembre) per predisporre un’unica programmazione e promozione  
 

Per le celebrazioni della Giornata Internazionale della Donna 2025, l’Ufficio Pari Opportunità ha seguito due linee d’azione:  

✓ gli eventi sul territorio di Legnano  
✓ gli eventi relativi all’Ambito territoriale della Rete Antiviolenza Ticino Olona comprensiva dei Comuni rientranti negli ambiti territoriali di 

Legnano, Castano Primo, Abbiategrasso e Magenta. 

Come ormai consolidata tradizione, l’Ufficio si è avvalso della collaborazione degli studenti e delle 
studentesse del Liceo Carlo Dell’Acqua che hanno prodotto 9 manifesti. Tra questi ne sono stati scelti 
due che sono diventati le locandine ufficiali degli eventi di Legnano e dei comuni della Rete Antiviolenza 
Ticino Olona. L’ufficio ha quindi avuto funzione di catalizzatore delle informazioni, che sono state 
elaborate in forma di “cartellone degli eventi” e pubblicizzate in collaborazione con l’Ufficio Stampa.  

In totale sono stati pubblicizzati 23 eventi nel comune di Legnano e 35 nel territorio della Rete Antiviolenza 
Ticino Olona. 

L’Ufficio Pari Opportunità ha fatto da punto di riferimento e da supporto sia a AFOL-MET per l’evento che 
si è tenuto a Palazzo Leone da Perego, sia alla Commissione Femminile Pari Opportunità per la 
realizzazione dell’evento “Sii la donna che vuoi essere” tenutosi in Piazza San Magno. 

A settembre si partirà con il coordinamento tra la Rete Antiviolenza e le Associazioni del Legnanese per la realizzazione degli eventi relativi al 25 
novembre 2025, Giornata internazionale contro la violenza sulle Donne. 
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2.8 Azione strategica: Mettere a sistema i servizi che riguardano gli animali, anche con il Regolamento 

comunale per la tutela degli animali, e integrarli con nuovi progetti 
 

2.8.1 Azione operativa - Realizzare campagne educative a tutela degli animali, anche sostenendo le iniziative delle 
associazioni 
 

Non sono attualmente previste azioni attese alla complessità del contesto. Esse sono differite in fase avanzata del secondo semestre. 

 

2.8.2 Azione operativa - Realizzare e manutenere le aree cani nelle diverse aree del territorio comunale 

I lavori nell’area cani del Parco dell’Amicizia vengono adeguatamente verificati. L’impresa incaricata sta procedendo alle necessarie integrazioni 
tecniche e ripristini, in linea con i requisiti contrattuali, fino al completamento di tutte le opere previste. 

 
 

2.9 Azione strategica: Coordinamento stabile tra scuole secondarie di primo e secondo grado e 
l’amministrazione per la realizzazione di progetti e politiche condivisi 

 
 

2.9.1 Azione operativa - Proseguire con interventi di lotta ai fenomeni di disagio ed abbandono degli studi anche attraverso 
iniziative di orientamento scolastico e di supporto agli alunni con DSA 
 

Nell’anno scolastico 2023/2024 è stato proposto ai Dirigenti Scolastici un progetto sperimentale di laboratori pomeridiani per gli studenti con disturbi 
specifici dell’apprendimento (DSA) frequentanti le classi terze delle scuole statali secondarie di primo grado di Legnano. Il servizio è stato gestito dalla 
Cooperativa Albatros che ha dimostrato di essere in possesso di documentate esperienze pregresse idonee all’esecuzione di tale prestazione. 

Per l’anno scolastico 2024/2025, visto l’apprezzamento dei Dirigenti Scolastici per i risultati conseguiti e riscontrata l’esigenza di dare continuità al 
progetto, è stata confermata la gestione e l’organizzazione dei laboratori pomeridiani da parte della stessa Cooperativa.  

I laboratori sono stati attivati presso le scuole secondarie di primo grado:  

✓ Plesso Bonvesin de la Riva – Via Bonvesin de la Riva, 1; 
✓ Plesso Rita Levi Montalcini – Via Parma, 62; 
✓ Plesso F. Tosi – Via Santa Teresa del Bambin Gesù, 30; 
✓ Plesso Dante Alighieri – Via Robino, 25. 

 

Ed organizzati secondo i seguenti parametri strutturali di riferimento: 

✓ Cadenza settimanale; 
✓ 2 gruppi composti di 4 alunni per ciascun plesso scolastico; 
✓ Durata di 2 ore (di cui 1,5h per attività del gruppo; 0,5h attività di back); 
✓ Orari di attività dei gruppi: Primo gruppo: 14.00 - 15.30 / Secondo gruppo: 15.30 – 17.00. 
 

2.9.2 Azione operativa - Continuare il percorso iniziato di ascolto dei singoli gruppi di lavoro formati dai referenti delle aree 
specifiche (referenti mense, referenti intercultura e referenti sostegno) 
 

All’inizio dell’anno scolastico è stata nominata la nuova commissione mensa in 
attuazione del Regolamento Comunale vigente. Per ogni plesso scolastico sono stati 
formalmente individuati i componenti della commissione mensa (genitori e insegnanti) 
e gli assaggiatori loro collaboratori.  

In collaborazione con il Tecnologo alimentare incaricato dall’Amministrazione 
Comunale della verifica della qualità del servizio di refezione, è stato organizzato un 
corso di formazione per i nuovi componenti.  

Ai commissari dei plessi scolastici è stato proposto il corso organizzato da ATS Città 
Metropolitana: “corso per commissari mensa: consapevolezza in mensa. Promuovere 
scelte alimentari sane e sostenibili e contenere lo spreco di cibo”. L’iniziativa rientra 
tra le azioni di prevenzione nutrizionale per la diffusione delle conoscenze di stili 
alimentari corretti e protettivi nella popolazione. 

ATS ha inoltre organizzato un corso di formazione (FAD) per docenti ed educatori: 
“consapevolezza in mensa – promuovere scelte alimentari sane e sostenibili e 
contenere lo spreco di cibo”. 

 

È stato istituito un tavolo di lavoro tra i docenti referenti per l’intercultura, l’Azienda So.Le. e il Comune 
di Legnano per coordinare gli interventi sulla tematica.  

L’azione che viene maggiormente valorizzata riguarda la “settimana dell’intercultura”, una settimana 
nel mese di febbraio, in coincidenza della giornata della lingua madre, in cui l’Amministrazione 
comunale, in collaborazione con i quattro Istituti Comprensivi (Istituto Comprensivo "Dante Alighieri", 
Istituto Comprensivo "Gianni Rodari", Istituto Comprensivo "Giuseppe Mazzini" e l'Istituto 
Comprensivo "Via dei Salici") e il supporto dei mediatori e facilitatori dell’Azienda So.Le. organizza 
manifestazioni e attività finalizzate a promuovere la conoscenza dei Paesi e delle culture da cui 
provengono le famiglie, non originarie dell’Italia, dei bambini/e e ragazzi/e che frequentano le scuole 
cittadine. 

 

Il servizio di assistenza educativa scolastica, che normalmente si inserisce in maniera sinergica con la figura dell’insegnante di sostegno, è stato 
ceduto all’Azienda Speciale Consortile So.Le per la gestione di servizi sociali a partire dall’anno scolastico 2021/2022, mentre il Comune di Legnano 
svolge funzioni di controllo, monitoraggio e coordinamento.  
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Con l’inizio dell’anno scolastico 2025/2026 è previsto almeno un incontro di coordinamento e monitoraggio per la messa a regime delle innovazioni 
introdotte finora, come ad esempio la figura dell’educatore di plesso, proposta in modo sperimentale nell’anno scolastico 2024/2025. 

In relazione a questa specifica tematica, nel corso dell’anno scolastico 2024/2025 è stato creato e condotto un dialogo sul delicato passaggio dalla 
scuola dell’infanzia alla scuola primaria, una fase che viene comunemente denominata “raccordo”.  

Si è pertanto istituto un tavolo di lavoro sul tema, coinvolgendo insegnanti, pedagogisti dell’Azienda Speciale Consortile So.Le e l’assessora alla parità. 
Dalle riunioni strutturate si è giunti alla condivisione di documenti di raccolta e descrizione delle informazioni utili a una piena conoscenza e descrizione 
dei bambini e delle bambine che affronteranno il delicato passaggio di ordine scolastico precedentemente indicato, ferma restando l’autonomia della 
loro adozione da parte delle istituzioni scolastiche cittadine. 

 

2.9.3 Azione operativa - Assicurare la promozione di progettualità integrative al programma ministeriale tramite il 
cofinanziamento dei progetti direttamente selezionati dai consigli d’istituto 
 

Per l’anno scolastico 2024/2005 sono stati erogati alle scuole i contributi a sostegno dell’offerta formativa per complessivi € 102.026,50, così suddivisi: 

✓ € 24.400,00 per il funzionamento delle istituzioni scolastiche cittadine al fine di gestire direttamente i piccoli interventi utili a garantire la 
corretta erogazione del servizio scolastico; 

✓ € 75.626,50 da corrispondere secondo il criterio di riparto del numero di alunni residenti iscritti per l’anno scolastico 2024/2025 e per ordine 
omogeneo di scuole, a sostegno e parziale copertura dei progetti di didattici culturali. 

Alle Dirigenze Scolastiche statali è stato riconosciuto un contributo straordinario complessivo di € 10.000,00 per gli adempimenti formali connessi al 
trasferimento della scuola dell’infanzia di Via Cavour presso la primaria Carducci e per la riorganizzazione dell’attività didattica e degli spazi in 
conseguenza dei lavori strutturali effettuati nei plessi scolastici a seguito degli interventi di edilizia scolastica, anche finanziati dal PNRR. 

 

2.9.4 Azione operativa - Coinvolgere gli studenti delle scuole primarie e secondarie affinché partecipino attivamente ai 
programmi di vita comunitaria della città e ai momenti istituzionali, quali la festa d’Europa, la giornata internazionale della donna 
e della lotta contro la violenza, nonché giornate ed eventi di sensibilizzazione per la legalità e il rispetto dei diritti umani  

Nel corso del 2025 il Comune di Legnano ha promosso diverse iniziative rivolte alle scuole primarie e secondarie, con l’obiettivo di coinvolgere 
attivamente gli studenti nei momenti istituzionali e nei programmi di vita comunitaria della città.  

Tra gli appuntamenti più significativi: 

✓ Festa della Donna gli studenti e gli insegnanti del liceo Dell’Acqua hanno collaborato alla realizzazione di manifesti, corredati da una dettagliata 
relazione, per individuare le locandine di pubblicizzazione degli eventi del Comune di Legnano e della Rete Ticino Olona; 

 
✓ serata musicale “Il Barbiere di Siviglia” per cui il Liceo Dell’Acqua ha curato la realizzazione delle scenografie  

✓ Festa dell’Europa durante la quale gli alunni delle scuole primarie e secondarie di primo grado sono stati coinvolti attraverso attività didattiche, 
ludiche e culturali. 

✓ Civil Week, evento che ha visto gli studenti partecipare a mostre, interviste, laboratori e anche a una corsa podistica cittadina, la “StraLegnanese”, 
promuovendo i valori della cittadinanza attiva e della solidarietà. 

✓ Festa della Sostenibilità, tenutasi al Parco Falcone e Borsellino con talk, laboratori, una bike parade e attività musicali 

✓ evento “Protect people not borders” per il Progetto Lampedusa 

 
2.9.5 Azione operativa - Monitorare l’attuazione degli interventi di riqualificazione dei refettori e informatizzazione delle presenze 
previsti dal nuovo contratto di gestione della refezione scolastica   
 

Il servizio è stato affidato al nuovo gestore a decorrere dal 01/01/2024. Con verbale di avvio del servizio è stato consegnato il centro cottura e le 
relative attrezzature necessari all'erogazione del servizio. Con informativa pubblicata sul sito del Comune di Legnano ed inviata a tutti gli utenti tramite 
gestionale del servizio, è stata data comunicazione alle famiglie della nuova procedura di prenotazione pasti.      

Sulla base dell’offerta tecnica presentata in sede di gara, Sodexo ha effettuato i seguenti interventi: 

✓ Refettori: 
✓ insonorizzazione; 
✓ imbiancatura e decorazione 
✓ illuminazione intelligente (ove necessario); 
✓ sostituzione della pavimentazione nei plessi Rodari, Manzoni, Toscanini e Don Milani; 
✓ ripristino ammaloramento pareti e soffitto bagni-spogliatoio scuola Pascoli; 

Locali Lavaggio/Smistamento: 

✓ imbiancatura e decorazione; 
✓ illuminazione “intelligente” (ove necessario), con esclusione dei seguenti plessi scolastici: 
✓ infanzia Cavour (per ristrutturazione); 
✓ primaria Carducci (per presenza dell'infanzia Cavour); 
✓ secondaria Dante perché il servizio non viene più erogato e il refettorio è stato destinato alle attività scolastiche. 

Provveduto alla sostituzione delle seguenti attrezzature: 

✓ lavastoviglie presso le scuole primarie Pascoli e Don Milani e la scuola dell’infanzia A. Frank; 
✓ lampade zona lavaggio scuola dell’infanzia A. Frank 
 

2.9.6 Azione operativa - Attuare le diverse azioni correlate al progetto “La Scuola si fa Città” 
 

Nel corso del primo semestre 2025 il progetto “La scuola si fa città” è proseguito con le seguenti azioni materiali: 

✓ Azione “Ti senti a scuola?1A”: è stato approvato il progetto esecutivo relativo e sono state avviate le procedure di gara per l’affidamento dei lavori 
e dei servizi tecnici di direzione dei lavori e CSE.  

Il progetto interessa una serie di plessi scolastici, più precisamente: 
  

o Asilo nido “Salvo D’Acquisto”, Scuola primaria “Edmondo De Amicis”,  
o Scuola primaria “Giovanni Pascoli”,  
o IAL – Istituto di Addestramento Lavoratori,  
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o Scuola secondaria di primo grado “Bonvesin De La Riva”,  
o Scuola primaria “Don Milani”;  

 

✓ Azione “Ti senti a scuola?1C” - Con determinazione 04/04/205, n. 408 sono stati affidati gli interventi di efficientamento energetico dell’asilo nido 
Salvo D’Acquisto, che prevedono il miglioramento dell’involucro esterno. I lavori inizieranno nella seconda metà dell’anno 2025 per migliorare le 
prestazioni energetiche dell’edificio ed eliminare le problematiche dovute al ristagno d’acqua nel chiostro interno.  

 
     Nello specifico gli interventi in oggetto possono riassumersi come segue: 

 
o Sostituzione infissi; 
o rifacimento della pavimentazione del porticato interno; 
o Rifacimento pavimentazione del chiostro; 
o Il rifacimento dell'impianto di raccolta acque meteoriche; 
o Interventi di isolamento termico dell’involucro; 
o Installazione impianto fotovoltaico. 

 
✓ Azione “Ti senti a scuola?1B” - Con determinazione 04/04/2025, n. 408, sono stati affidati gli interventi di efficientamento energetico della scuola 

Primaria Pascoli, che prevedono il miglioramento dell’involucro esterno e la sostituzione dei sistemi illuminanti con sistemi LED con introduzione 
controllo di flusso luminoso e regolazione automatica dell’intensità. I lavori inizieranno nella seconda metà dell’anno 2025. 
 

✓ Con determinazione 14/04/2025, n. 442, sono stati affidati gli interventi di efficientamento energetico e ristrutturazione interna dell'ex Liceo 
Verri di via Verri angolo Bissolati, che prevedono il miglioramento dell’involucro esterno, la sostituzione dei sistemi illuminanti con sistemi 
LED con introduzione controllo di flusso luminoso / regolazione automatica dell’intensità e la sostituzione di generatori di calore e pompe di 
ricircolo cosiddette “energivore”. I lavori inizieranno nella seconda metà dell’anno 2025. L’area, dismessa da dieci anni, sarà oggetto di un 
processo di riqualificazione al fine di realizzare una community hub pensato e destinato a giovani, in particolare pendolari che arrivano in città per 
frequentare la scuola. Il recupero sarà progettato attraverso un processo partecipativo in cui i/le giovani saranno chiamati a co-progettare e gestire 
lo spazio in funzione dei loro bisogni. Gli interventi riguarderanno spazi per alunni e alunne delle scuole, giovani di Legnano tra i 14 e i 25 anni e 
aperta a tutta la comunità e alle persone con disabilità.  

 

✓ Sono attualmente in gara gli affidamenti dei servizi tecnici di direzione dei lavori e CSE e dei lavori del progetto denominato azioni n. 5 e 6 
“Community Campus e Silent Streets”. Tale progetto prevede la riqualificazione di una serie di spazi esterni della città, ricadenti nelle due 
aree bersaglio del progetto (centro città – zone scolastiche e quartiere Canazza) secondo i criteri di sostenibilità ambientale imposti dal 
bando; 

 

✓ Verranno riqualificati spazi a verde (con la creazione di nuovi orti e di un giardino sensoriale oltre che la riqualificazione di giardini esistenti), piazze, 
aree scolastiche e realizzati nuovi percorsi ciclabili; 
 

✓ Le aree interessate sono: piazza de Nicola, piazza Turati, area antistante scuola Bonvesin, via Gorizia, area antistante scuole ITIS-Bernocchi, via 
Milano/Bissolati/Verri, area antistante scuole Pascoli/Frank, Salvo D’acquisto; 

 

✓ Si stanno svolgendo le operazioni di gara per l’affidamento dei lavori dell’azione n. 8A “Parco ex ILA Hub interventi per migliorare la fruizione del 
grande polmone verde di Legnano”. Il progetto prevede interventi volti a consentire nuovamente la fruibilità del parco, principalmente mediante la 
realizzazione di nuovi percorsi che riprendono dove possibile il disegno storico. Sono previsti inoltre: il restauro di alcuni elementi storici conservati 
nell’area; interventi di apertura e consolidamento del muro di recinzione su via Colli di Sant’Erasmo; interventi di cura del verde esistente e di messa 
a dimora di nuove piante; la posa di nuovi arredi e l’allestimento di alcune aree con finalità didattiche e di aggregazione; 

 

✓ In ultimo nel corso del primo semestre del 2025 si sono conclusi i lavori di recupero dei due solarium nel parco ex ILA di cui all’azione n. 8B “Parco 
ex ILA Hub Solarium”. 

 
Riguardo alle azioni immateriali del progetto, sono stati effettuati diversi incontri con gli stakeholder per definire i contenuti dei servizi delle azioni 
immateriali. 
Sono stati affidati: 
 
✓ Il servizio di coordinamento della comunicazione con determinazione 18/02/2025 n. 158 e quello relativo al Project manager con determinazione 

06/05/2025, n. 519. 
✓ il servizio di valutazione impatto sociale (determinazione in fase di approvazione); 
✓ Di alcune azioni sono partiti gli avvisi pubblici per gli affidamenti. 

 
 

2.10 Azione strategica: Realizzare una città a misura di bambini e giovani, attraverso l’ascolto diretto e il 
coinvolgimento nella progettazione di spazi, iniziative culturali e sportive 

 

2.10.1 Azione operativa - Stimolare la partecipazione attiva e lo sviluppo di una coscienza civica nei bambini e nei giovani 
attraverso visite ed approfondimenti di educazione civica 
 

L’Amministrazione segue direttamente con le scuole secondarie del territorio il Progetto “La scuola si fa Comune” che vede coinvolti gli studenti come 
protagonisti nella simulazione di un consiglio comunale presso la Sala Consiliare di Palazzo Malinverni. Tale simulazione è preceduta da un incontro 
presso le scuole in cui diversi assessori si rendono disponibili a presentare in maniera semplice e chiara il funzionamento della Pubblica 
Amministrazione e l’individuazione di un argomento, scelto dagli studenti, che sarà poi oggetto di discussione durante la simulazione stessa. 

 

2.10.2 Azione operativa - Proseguire nella realizzazione ed affidamento della gestione del Museo didattico per i Bambini (Kids 
Museum – KIMU) volto al recupero ed alla valorizzazione dell’intero complesso di via Pontida: unitamente alle opere edili di 
ristrutturazione proseguirà anche la realizzazione degli arredi ed installazioni museali 
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Nel corso del 2025 sono proseguiti i lavori di restauro, ristrutturazione ed efficientamento energetico del complesso 
di via Pontida denominato “Bagni pubblici” che sarà denominato “KiMu – Kids Museum”; oltre che alla 
realizzazione delle relative installazioni.  
L’intervento interessa un’area di circa 3.000 mq tra spazi aperti e immobili da ristrutturare e tutte le attività sono 
state condotte sotto la supervisione del competente funzionario della Soprintendenza ai Beni architettonici e 
Culturali di Milano. 
 
Dopo l’istituzione del servizio culturale che verrà erogato presso tale immobile e il suo inserimento nell’elenco dei 
Servizi Pubblici Locali di rilevanza economica (SPL) contenuti nel Documento Unico di Programmazione (DUP), il 
Consiglio Comunale ha approvato la gestione di tale struttura, attraverso la forma del partenariato Pubblico Privato 
cui seguirà la pubblicazione della manifestazione di interessi per la ricerca di un operatore economico che potrà 
gestire il complesso. 
 

2.10.3 Azione operativa - Aderire alla rete della città delle bambine e dei bambini e progettare momenti di ascolto dei più 
piccoli per stimolare la partecipazione attiva 

 

La procedura di adesione alla rete della città dei bambini e delle bambine è in fase di avvio.  

Con apposita deliberazione di Giunta Comunale, l’amministrazione ha incaricato l’Azienda Speciale Consortile So.Le  alla gestione dei servizi sociali 
e a proseguire le attività di Coordinamento Pedagogico territoriale dell’Alto Milanese, concludendo così il primo triennio di sperimentazione di una 
formazione organizzata, unitaria e condivisa per le strutture 0-3 e 3-6 anni, oltre a un consolidamento della comunicazione e dello scambio di 
esperienze tra le stesse. 

Un’ulteriore iniziativa condotta per la fascia 0-6 anni è costituita dal progetto “Hub out”, il cui capofila è la cooperativa Sociale Stripes onlus, che nel 
corso dell’anno 2025 ha proposto numerosi interventi, sia in modalità outdoor sia all’interno degli spazi comunali, intesi come parchi e/o edifici, 
coinvolgendo i bambini e anche i genitori, con particolare attenzione alle mamme che stanno vivendo la fase perinatale. 

 

2.10.4 Azione operativa - Realizzare anche nel periodo estivo nel periodo estivo e/o di chiusura prolungata delle scuole, servizi 
volti, da una parte, a supportare le famiglie tramite servizi qualificati di assistenza educativa e, dall’altra, a contrastare il disagio 
giovanile, la devianza minorile e a garantire uno sviluppo armonico della personalità dei giovani. Tali obiettivi verranno 
perseguiti con propri interventi e servizi specifici (Centri ricreativi diurni) e con il riconoscimento del valore di quelli promossi 
dal privato sociale 

Per l’estate 2025 l’Azienda Speciale Consortile So.Le., a cui è stata conferita la gestione integrata di alcuni servizi alla persona tra cui i centri 
ricreativi diurni, ha individuato tramite gara d’appalto il soggetto gestore. 

Il servizio per i bambini della scuola primaria è stato avviato da giovedì 12/06/2025, mentre per la scuola dell’infanzia partirà nei primi giorni di 
luglio, dopo la chiusura dell’anno scolastico il 30/06. Il servizio verrà per a prima volta erogato anche nel mese di agosto (con la sola esclusione 
della settimana di ferragosto). Tutte le domande di iscrizione pervenute entro la scadenza e che sono risultate in regola (assenza di morosità sui 
servizi scolastici e/o asilo nido) sono state accolte. 

Sono stati inoltre promossi alcuni servizi attivati dal privato sociale del territorio al fine di potenziare l’offerta alle famiglie. 

Alcuni dati: 

✓ Centro estivo primaria, per le due sedi e sull'intero periodo: oltre 350 domande. 
✓ per infanzia: oltre 160 domande 
✓ disabili assistiti su infanzia + primaria: oltre 25 
✓ In forza della convenzione con gli oratori cittadini, si prevede assistenza a oltre 15 disabili. 
 

2.10.5 Azione operativa - Dedicare una particolare attenzione al disagio giovanile, acutizzatasi nella fase post-covid, che, nel 
nostro Comune, riguarda prevalentemente adolescenti e giovani, in buona parte provenienti dai comuni vicini, localizzantisi 
soprattutto nelle aree centrali (parco Falcone e Borsellino e ZTL Venegoni) 
 

Il tema del disagio giovanile è stato affrontato dalla Polizia Locale in maniera strutturata, attraverso una progettualità dedicata denominata 
“LegnanoSicura”, che affronta diverse problematiche e prevede azioni concrete sul territorio (meglio descritta nell’azione operativa 3.3.8) rivolte al 
tema della sicurezza urbana e sociale. 

In particolare sono attenzionati i luoghi di ritrovo di gruppi di giovani (il parco Falcone e Borsellino e l’area del centro; la ztl Venegoni e la stazione 
ferroviaria) in cui sono state messe in campo azioni di educativa sociale da parte della Coop. Albatros ed attuati servizi operativi da parte della Polizia 
Locale attraverso il nucleo operativo Falchi, che opera in borghese e svolge attività investigativa preordinata ad accertare gli illeciti, rivolti in particolare 
allo spaccio di sostanze stupefacenti e consumo di alcool. Sono stati inoltre attivati servizi di monitoraggio del territorio attraverso il servizio di Street 
Tutor, ricorrendo a un’agenzia di vigilanza privata, e una convenzione con l’Associazione Nazionale Carabinieri in Congedo: tali presidi svolgono 
un’azione di informazione verso la popolazione, invitando a mantenere comportamenti civili, e di monitoraggio del territorio, riportando informazioni 
utili alla Polizia Locale per capire l’entità dei fenomeni in argomento. 

Si stanno inoltre attuando interventi dissuasivi in area centrale e stazione, anche con l’ausilio di cani cinofili.  

Dal mese di giugno sono attivi gli operatori “street tutor” in area centrale che, negli orari serali – notturni, svolgono un’azione di monitoraggio del 
territorio nei week end, riportando informazioni utili per capire l’entità dei fenomeni in argomento rispetto, soprattutto, ai gruppi giovanili La sinergia 
creata tra la Polizia Locale, i servizi sociali comunali, la tutela minori e la coop. Albatros permette uno scambio informativo importantissimo nella 
percezione dei fenomeni citati e nel finalizzare azioni di recupero e di minimizzazione del rischio. 

 
 
 

2.11 Azione strategica: Predisporre un Piano 0-6 “Tempo per le famiglia”  
 
 

2.11.1 Azione operativa -Proseguire le azioni a supporto della genitorialità e per la realizzazione del piano 0-6. Qualora le 
disposizioni normative lo consentano, trasferire la gestione dei fondi assegnati dal ministero all’ASC So.Le 
 

È stato dato l’incarico all’Università Cattolica di organizzare corsi di formazione per il personale educativo dei servizi per l’infanzia del Piano di zona. 
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Sono stati erogati agli asili nido e alle scuole dell’infanzia del territorio i contributi statali previsti dal Piano 0-6 e con deliberazione Giunta Comunale 
13/05/2025, n. 103 si è definito il trasferimento fondi ad Azienda Speciale Consortile So.Le per il proseguimento delle attività nell'interesse dell'ambito 
territoriale. 

 

2.11.2 Azione operativa - Monitorare il grado di copertura del fabbisogno di posti riservati ai cittadini legnanesi presso le scuole 
dell’infanzia cittadine 
 

A seguito di una verifica con i referenti delle scuole dell’infanzia statali e paritarie è emerso che tutte le domande di iscrizione sono state accolte per 
l’anno scolastico 2025/2026. 

 

2.11.3 Azione operativa - Potenziare i servizi educativi estivi per minori in collaborazione con parrocchie, scuole paritarie e enti 
del terzo settore 
 
In forza della Convenzione sottoscritta dal Comune di Legnano con le parrocchie cittadine, è stato garantito l’intervento di assistenza ad oltre 15 alunni 
disabili frequentanti gli oratori estivi. 
 
Sottoscritti n. 2 accordi di collaborazione con alcuni enti del terzo settore per l’utilizzo delle scuole statali per l’organizzazione di attività estive, al fine 
di potenziare l’offerta alle famiglie: 
 
✓ ATI MAZZAFAME per l’utilizzo della scuola primaria “Rodari”; 
✓ ASD Kolbe per l’utilizzo di una parte della zona a verde di pertinenza della scuola secondaria di primo grado “R. Levi Montalcini”. 
 

2.11.4 Azione operativa - Attivare il servizio del campus invernale e/o in periodi di chiusura prolungata, per gli asili nido e le 
scuole dell’infanzia e primarie 
 
Sono stati attivati i servizi di campus in periodi di chiusura prolungata: 

✓ CAMPUS INVERNALE: nei giorni non festivi durante il periodo di sospensione delle attività didattiche per le vacanze natalizie.  

    n. partecipanti: Infanzia: 23; Primaria: 46 

✓ CAMPUS PRIMAVERILE: giorni feriali ad esclusione del sabato nel periodo compreso tra il 17/04/2025 e il 24/04/2025 (sospensione attività 
didattiche).  

    n. partecipanti: Infanzia: 49; Primaria: 84 

 

2.12 Azione strategica: Legalità  
 
 

2.12.1 Azione operativa – Commissione Comunale antimafia 
 

Il territorio del nord ovest della Lombardia è storicamente soggetto a infiltrazioni della criminalità organizzata nel tessuto economico e sociale e da 
importanti fenomeni di inquinamento ambientale. 

 

In data 17/02/2025, i membri del Patto dei Sindaci dell’Altomilanese hanno unanimemente espresso la volontà di costituire una commissione 
intercomunale antimafia, condividendone oggetto, durata, composizione, obblighi e rapporti in apposita Convenzione, che è stata approvata 
all’unanimità dei presenti dal Consiglio comunale di Legnano con propria deliberazione 18/03/2025, n. 9, efficace ai sensi di legge. 

 

La Commissione Intercomunale provvederà a:  

 

✓ Promuovere la generale diffusione della cultura antimafia, legalità e della tutela ambientale come elemento fondante per la crescita sociale, 
civile ed economica dei territori; 

✓ Svolgere una funzione propositiva e consultiva in riferimento allo sviluppo della cultura della legalità e alla sicurezza dei cittadini; 
✓ Predisporre, anche grazie alla collaborazione di esperti, comitati ed associazioni di volontariato e di categoria, nonché Autorità competenti, 

idonei ed incisivi strumenti per contribuire alla prevenzione e al contrasto del radicamento delle associazioni di tipo mafioso; 
✓ Coordinare in modo omogeneo gli interventi da effettuare a tutela dell’ambiente; 
✓ Condividere politiche sull’utilizzo dei beni confiscati alle mafie e relativi progetti attuativi; 
✓ Condividere politiche di contrasto all’usura ed al racket; 
✓ Promuovere percorsi di formazione per gli amministratori pubblici e favorendo iniziative di educazione alla legalità nelle scuole; 
✓ Supportare la nascita delle commissioni comunali antimafia e legalità. 

 

Significativamente, la convenzione istitutiva della Commissione è stata ufficialmente sottoscritta nella giornata che celebra la memoria e l’impegno per 
le vittime di mafia, il 21 marzo, una scelta volta a testimoniare il legame forte, non solo simbolico, tra la commissione e le associazioni e i cittadini che 
si impegnano su questa tematica.  

 

La commissione conta già 17 adesioni tra i 23 comuni del territorio: Buscate, Busto Garolfo, Canegrate, Castano Primo, Cerro Maggiore, Cuggiono, 
Dairago, Inveruno, Legnano, Magnago, Nerviano, Rescaldina, San Giorgio su Legnano, San Vittore Olona, Turbigo, Vanzaghello e Villa Cortese. 

 

In questi primi quattro mesi del 2025, oltre alla consueta adesione ad Avviso Pubblico, rete di enti locali che concretamente si impegnano per 
promuovere la cultura della legalità e della cittadinanza responsabile. sono comunque già state avviate delle iniziative di sensibilizzazione destinate 
agi studenti degli Istituti scolastici cittadini. 

In particolare, l’Amministrazione, con deliberazione di Giunta comunale 29/04/2025, n. 91, efficace ai sensi di legge, ha sostenuto con proprie risorse 
la “Famiglia Legnanese”, per la realizzazione del “Concorso per le scuole secondarie di I e II grado di Legnano denominato “Rosario Livatino” e 
all'istituto canossiano “Barbara Melzi” a sostegno di un viaggio didattico degli studenti a Trapani, in occasione della Giornata della memoria delle 
vittime innocenti delle mafie, utile a far comprendere il fenomeno mafioso e la necessità di un impegno collettivo. 
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Con deliberazione di Giunta comunale 10/04/2025, n. 74, efficace ai sensi di legge, inoltre è stato ancora una volta sostenuto il “Comitato 3 ottobre”, 
per la realizzazione del “Progetto Lampedusa”, che si pone l’obiettivo di contribuire a sviluppare la sensibilità, la solidarietà e la consapevolezza civica 
delle giovani generazioni sugli aspetti del fenomeno migratorio allo scopo di spingere alla riflessione sui temi dell’immigrazione e dell’integrazione sui 
diritti dei rifugiati e dei richiedenti asilo.  

Il progetto si articola in due momenti: una tavola rotonda sul tema dell’immigrazione in collaborazione con le scuole del territorio e un viaggio a 
Lampedusa da parte dei ragazzi delle scuole superiore per creare consapevolezza e dare la possibilità ai partecipanti di svolgere delle attività 
laboratoriali ed esperienziali. 

Il Comune di Legnano si è recentemente costituito parte civile nel processo penale a carico di 134 imputati di reati connessi all’associazione mafiosa. 
Si tratta del processo in avvio a seguito dell’indagine “Hydra”. Una esaustiva descrizione delle infiltrazioni mafiose nel territorio si vede la ricerca di cui 
al punto successivo. 

 

2.12.2 Azione operativa – Studi e ricerche sulla legalità: La ricerca a cura dell’Osservatorio sulla Criminalità̀ Organizzata 
dell’Università̀ degli Studi di Milano 
 

Grazie ai fondi ministeriali di cui è stato beneficiario il Comune di Legnano “per progetti di promozione della cultura 
della legalità e ristoro danni ad Amministratori locali minacciati” negli anni 2022 (€ 33.531,98) e 2023 di (€21.782,50) 
e a seguito delle deliberazioni di Giunta Comunale n. 313/2023 e 345/2023, l’Osservatorio sulla Criminalità Organizzata 
(C.R.O.S.S.) dell’Università Statale degli Studi di Milano è stato incaricato di condurre una ricerca sulla percezione 
delle infiltrazioni mafiose sul territorio comunale. 

Tale ricerca è stata condotta dott.ssa Ilaria Meli e ha esitato in un rapporto intitolato “Conoscenze, atteggiamenti e 
percezioni in tema di legalità nel territorio del comune di Legnano”, che parte dall’analisi della presenza mafiosa, in 
particolare della N’ndrangheta, sul territorio, per proseguire con la rilevazione della sua percezione nella comunità e 
delle attività di contrasto, per concludere con possibili varchi operativi. 

Le risultanze della ricerca destano certamente sconcerto: a fronte di una infiltrazione mafiosa ampiamente dimostrata 
dalle indagini e dagli episodi di criminalità organizzata, la percezione della società civile, rilevata attraverso interviste 
a amministratori, insegnanti, studenti, attivisti, funzionari comunali e rappresentanti di categoria, denota una assoluta 
sottovalutazione del fenomeno. 

 

“Tra gli elementi che destano preoccupazione può essere annoverata senz’altro la permeabilità della società locale che si è dimostrata particolarmente 
ospitale nei confronti della ‘ndrangheta e dei servizi che è stata in grado di offrire” … “ 

A questo la comunità locale si oppone costruendo sinergie positive e virtuose tra associazionismo, scuole, istituzioni e forze dell’ordine, che tuttavia 
potrebbero costituire occasioni ancora più importanti se riuscissero a indirizzarsi maggiormente nel costruire momenti di confronto, analisi e dibattito 
rispetto al contesto locale che risulta al momento assente. 

L’esistenza di una profonda discrasia tra la consapevolezza e la sensibilità dell’amministrazione pubblica rispetto ai rischi della presenza criminale e 
quella del resto della società legnanese può senza dubbio essere considerato uno dei risultati più importanti del lavoro di ricerca.” 

Il giorno 11 giugno 2025 è stato organizzato a palazzo Malinverni un incontro di presentazione della ricerca sopracitata, a cui hanno partecipato i 
rappresentanti delle istituzioni militari e civili e i sindaci o loro delegati dei comuni facenti parte della commissione intercomunale antimafia. 
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Linea programmatica 3  

IL CORAGGIO DI…RIGENERARE BENI E SERVIZI ESSENZIALI 

 

 

3.1 Azione strategica: Gestire lo smaltimento dei rifiuti in un'ottica di sostenibilità economica e ambientale 

 

3.1.1 Azione operativa - proseguire l’implementazione delle strutture “intelligenti” per l’ottimizzazione della raccolta 
 

Il Comune di Legnano è risultato beneficiario di un contributo di € 725.921,30, iva esclusa, finanziato nell’ambito delle risorse PNRR di cui al Decreto 
del MiTE del 28/09/2021 n. 396, misura M2C1.1. I.1.1 – Linea di intervento A, “Miglioramento 
e meccanizzazione della rete di raccolta differenziata dei rifiuti urbani”. Per l’attuazione 
dell’intervento, si è avvalso della società controllata da AMG, Aemme Linea Ambiente (Ala) 
assegnandogli il ruolo di soggetto realizzatore.  

Il progetto finanziato prevede 
azioni che permetteranno di 
ottimizzare il sistema di raccolta 
differenziata ed incidere 
positivamente sul territorio 
comunale, quali l’avvio del 
sistema di raccolta puntuale 
attraverso l’utilizzo di sacchi con 
tag e automezzi con antenne, 
l'installazione di n. 3 ecoisole in 

punti strategici della città (localizzate in area limitrofa al cimitero monumentale, nell’area 
gioco del giardino Previati e davanti asilo nido Moro via Nazario Sauro ) e la fornitura e 
posa in opera di n. 20 cestini intelligenti distribuiti in diversi punti della città. 

Nel corso del 2025 si sono avviate le attività di rendicontazione sul portale ReGi 

 
 
 

3.1.2 Azione operativa - Proseguire l’implementazione e il fine tuning del progetto “tariffa puntuale”, anche attraverso 
collaborazioni esterne e progetti specifici in partnership con enti terzi 

 

Il progetto “Tariffa puntuale” è in piena fase di attuazione. Dopo la fase introduttiva, da settembre 
2022 a luglio 2023, con la consegna ai cittadini, di un numero limitato di sacchi che contengono 
dei chip rilevabili da antenne poste sui veicoli della raccolta rifiuti, a gennaio 2024 questa 
metodologia è culminata nel calcolo delle tasse sui rifiuti individuali, adottando il principio del “Pay 
as you throw” (P.A.Y.T.), sistema di tassazione basato effettivamente su quanto hanno prodotto i 
cittadini e le aziende in termini di rifiuti domestici e non.  

 

La raccolta differenziata a fine maggio è pari al 78%, con riduzione 
del volume complessivo della frazione raccolta pari al 2% 
(differenziata e non). Osservando i dati dal 01/01/2024 in avanti, lo 
strumento della tariffa puntuale ha portato ad un aumento della 
percentuale di raccolta differenziata svolta, a scapito di una riduzione dei rifiuti indifferenziati. 

La produzione di rifiuti urbani pro-capite è pari a 96,99 kg/procapite. 

In collaborazione con l’Università di Brescia si stanno valutando ulteriori azioni per migliorare la percentuale della frazione 
differenziata, puntando sugli eventi particolarmente partecipati della città quali Palio delle Contrade, Rugby Sound e Luna 
Park che riuniscono in spazi circoscritti un considerevole numero di persone. 

 

 

3.1.3 Azione operativa – Sviluppo e sostenibilità delle infrastrutture energetiche (teleriscaldamento e impianto biometano) 

Grazie al finanziamento di circa € 725.921,30 ottenuto dal MASE per il progetto “realizzazione di nuovi impianti di gestione rifiuti e ammodernamento 
di impianti esistenti" presentato da AMGA, in partnership con AGESP Busto Arsizio e Neutalia, si realizzerà la nuova dorsale che permetterà di 
collegare la rete del teleriscaldamento di Legnano con il termovalorizzatore di Neutalia, che , a partire dagli scambiatori vapore/acqua installati in sito 
Neutalia permetterà di usare il calore proveniente dal processo di termovalorizzazione dei rifiuti per ridurre fortemente la combustione di gas metano, 
oggi utilizzato come unica fonte, rendendo il sistema poco efficiente.  

Tramite l’intervento previsto il calore derivante dalla combustione dei rifiuti nel sito di termovalorizzazione, in futuro cogenerato, potrà essere veicolato 
alle utenze, attraverso le nuove estensioni di rete. Sarà così possibile acquisire ulteriori utenze da collegare ai sistemi di teleriscaldamento, in un’ottica 
di miglioramento dell’efficienza energetica (sia del termo utilizzatore che globale).  

Le estensioni di rete di AMGA saranno pari a 5,70 Km passando dalle attuali 29,12 Km alle future 34,82 Km. ed il progetto è stato suddiviso in due 
lotti funzionali B1 e B2. 
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Nel corso del 2025 si è proceduto alla realizzazione del lotto B2 che dall’incrocio di via Menotti/ Pace ha interessato tutta la via della Pace e via Novara 
sino alla rotatoria del nuovo ospedale. 

A seguito della conclusione dei lavori e dei dovuti assestamenti si sono concordati tutti i ripristini stradali che verranno eseguiti entro l'estate. 

È in corso l’attività di monitoraggio dell’impianto FORSU / Biometano, per l’aspetto critico delle emissioni odorigene percepite negli anni dalla 
popolazione residente nelle aree limitrofe.Sono stati effettuati diversi tavoli per trovare una soluzione e capire se la problematica fosse riferita a 
malfunzionamenti dell’impianto e la società concessionaria sta attuando migliorie gestionali/procedurali e negli automatismi dell'impianto finalizzati a 
contenere le emissioni odorigene. 

AMGA e la società Biowaste CH4 Legnano S.r.l. stanno elaborando un protocollo di gestione delle segnalazioni di molestie olfattive.  

3.1.4 Azione operativa - Avviare uno studio di ricerca in collaborazione con università, CONAI, e società partecipate al fine di 
ottimizzare la logistica dello smaltimento di imballaggi e rifiuti traccianti, nell’ambito del progetto ICC 

Il Comune di Legnano ha siglato un Green City Accord e due Accordi locali con associazioni di categoria ed aziende del territorio, denominati Local 
Green Deals (LGDs), col fine di ideare progetti per la sostenibilità ambientale. Questi accordi si pongono l’obiettivo di allineare ed integrare gli obiettivi 
di sostenibilità relativi alla dimensione comunale con quelli strategici e generali stabiliti dal Green Deal europeo.  

Il secondo LGD – framework #2 nello specifico del progetto ““Plastic Packaging Waste Management” si focalizza sull’ottimizzazione della raccolta e 
dello smaltimento dei rifiuti non indifferenziati. Tra gli enti partner del secondo LGD, troviamo associazioni di categoria come Confcommercio, 
Confartigianato e Confindustria, ma anche compagnie pubbliche e private che si occupano di ambiente, come Aemme Linea Ambiente (ALA, 
sussidiaria di AMGA), ARS Ambiente e CONAI. Grazie alla partnership instaurata, è stato progettato uno studio con l’Università degli Studi di Milano 
incentrato sul progetto di ottimizzazione della logistica per lo smaltimento di imballaggi e rifiuti traccianti.  

L’obiettivo consiste nell’ideazione di un nuovo sistema di smaltimento degli imballaggi di plastica, in capo ad ARS Ambiente e ALA. Nello specifico, si 
vuole disegnare ed implementare un sistema di smaltimento dei rifiuti sostenibile, efficace e in linea con le norme vigenti per i rifiuti plastici non 
domestici. CONAI supporta l’analisi delle criticità riguardo la gestione dello smaltimento-rifiuti dal lato delle piccole e medie imprese del territorio.  

Il Comune di Legnano ed ALA sono incaricati del monitoraggio, che può essere facilmente suddiviso in due principali fasi: 

✓ la prima fase, che sarà completata entro Dicembre 2025, prevede l’individuazione del numero di aziende che hanno risposto 
positivamente alla proposta del nuovo servizio di smaltimento e vorrebbero adottarlo. Dunque, l’obiettivo di questa fase è da un lato 
valutare l’interesse e la sensibilità delle aziende sul tema generale dello smaltimento di rifiuti; dall’altro, considerare la volontà concreta 
di tali imprese di introdurre una modalità più efficiente e sostenibile per gestire lo smaltimento dei rifiuti. In questo caso il monitoraggio 
prevede un report bimensile, in cui raccontare i progressi raggiunti dal progetto. 
  

✓ la seconda fase considera quante imprese associate alle associazioni di categoria partner hanno effettivamente accolto la proposta e 
quindi il nuovo servizio. L’ idea è quella di misurare l’impatto di tale innovazione, sia in termini di raccolta effettiva di rifiuti non domestici 
che di qualità dello smaltimento. In questo caso, il monitoraggio si estenderà su un raggio temporale più lungo, corrispondente a circa 
quattro mesi, in quanto gli obiettivi che questa fase si pone sono osservabili solo a partire dal 2026. Il rischio che si riscontra in questa 
seconda fase consiste nella possibilità che l’interesse delle imprese, inizialmente volenterose di innovare il loro sistema di smaltimento 
rifiuti, possa effettivamente sfumare, rendendo il tema del progetto irrilevante per la popolazione target. Proprio per evitare questo evento, 
si è previsto il coinvolgimento delle tre associazioni di categoria presenti sul territorio legnanese, le quali manterranno il contatto diretto 
con le aziende promuovendo l’iniziativa. 

 
 

3.2. Azione strategica: Riqualificare e valorizzare gli edifici del patrimonio comunale 

3.2.1 Azione operativa - Continuare e completare gli interventi di efficientamento energetico di impianti e immobili 
 
Nel corso del 2025 si sono avviati diversi interventi di efficientamento degli stabili comunali. 

La riqualificazione illuminotecnica del parco Falcone e Borsellino, prevede la sostituzione dei sistemi illuminanti con sistemi LED con introduzione 
controllo di flusso luminoso e regolazione automatica dell’intensità.  

Nel corso del 2025 si stanno concludendo le operazioni di collaudo della riqualificazione energetica della pubblica illuminazione eseguita dalla Società 
ENEL SOLE S.r.l., mediante la finanza di progetto. 

  
Tale concessione il cui valore complessivo è pari ad € 12.688.326,72 ha riguardato: 

✓ la progettazione definitiva, esecutiva DL e CSE degli interventi di rifacimento dell’impianto di illuminazione pubblica;  
✓ La fornitura di tutti i beni;  
✓ Il finanziamento e la realizzazione degli interventi di carattere impiantistico e gestionale in modo da generare una maggiore efficienza energetica 

e luminosa; 
✓ La gestione e l'esercizio degli impianti di illuminazione pubblica di proprietà comunale;  
✓ La manutenzione ordinaria e programmata - preventiva e conservativa degli impianti; 
✓ La manutenzione straordinaria di tutti gli impianti affidati in gestione da eseguire nel corso della durata della Concessione. 
✓ Servizio di reperibilità e pronto intervento. 
✓ L’Informatizzazione dei processi di gestione e controllo dei servizi; 
✓ L’assistenza tecnica e amministrativa per i nuovi impianti, nonché la tenuta dei registri di verifica periodica e la compilazione dei rapporti di 

controllo e sull’andamento della gestione; 
✓ La fornitura di energia elettrica degli impianti comunali di illuminazione pubblica. 

 

Nel corso del 2025 sono stati avviati i lavori di riqualificazione energetica del terzo lotto della scuola Cavour per un importo di € 1.200.000,00 di cui € 
1.000.000,00 finanziati dal bando di Regione Lombardia Recap – Europa verde. Tali interventi, a completamento dei primi due lotti finanziati da fondi 
PNRR (per complessivi € 2.000.000,00) riguardano la riqualificazione dell’involucro esterno attraverso la realizzazione di una facciata ventilata con 
cappotto termico, nuovi serramenti esterni, opere esterne di riqualificazione ambientale, tetto verde, opere di de-impermeabilizzazione: “de-paving”, 
messa a dimora di nuove piantumazioni ed interventi di riqualificazione degli spazi interni con riduzioni delle CO2, quali sistemi intelligenti di 
automazione per il controllo, la regolazione e la gestione degli impianti tecnologici, rifacimento dell’impianto elettrico, interventi di domotica: 
installazione di ausili ed automatismi all’interno dei locali. 

Nel campo sportivo di via Pace è stata completata la riqualificazione dell’impianto di illuminazione della pista di atletica, attraverso l’installazione di 
nuovi corpi illuminanti e la loro alimentazione sulle torri esistenti, il cui dimensionamento considerava già la presenza di n.8 corpi. Tale intervento, 
dell’importo di € 100.000,00 di quadro economico, permetterà il corretto illuminamento del campo e la pista, la possibilità di ottimizzare al massimo 
i consumi energetici dell’impianto e infine il contenimento dell’inquinamento luminoso.  



ALLEGATO B 

 

Nel corso del 2025 è stato approvato il progetto esecutivo di Relamping, contestuale all’illuminazione ordinaria e di sicurezza, presso la Palestra 
Deledda (Knights Palace) sita in Via Parma n.77 a Legnano (MI). Gli interventi di Manutenzione Straordinaria, dell’importo complessivo di € 
100.000,00 consistono in: 

✓ Rimozione apparecchi di illuminazione ordinaria esistenti; 

✓ Rimozione apparecchi di illuminazione di sicurezza esistenti;  

✓ Nuovo apparecchi di illuminazione ordinaria e di sicurezza;  

✓ Nuove linee elettriche illuminazione a servizio degli apparecchi di sicurezza integrati. 

 

L’efficientamento degli stabili comunali si accompagna ad un preciso grado di conoscenza degli immobili dal punto di vista energetico, per tale motivo 
nel corso del 2025 è stato affidato a un operatore economico avente le specifiche competenze su tale argomento. 

Al fine della partecipazione ai bandi ad oggi individuati allo stesso sono stati affidati le seguenti diagnosi: 

✓ sede della Polizia Locale per la partecipazione al bando regionale SEEP.A. documento già presentato; 

✓ scuola Toscanini per la partecipazione al bando ministeriale CSE 

✓ scuola Deledda per la partecipazione al bando ministeriale CSE 

✓ Scuola Collodi per la partecipazione al bando ministeriale CSE 

✓ Asilo Aldo Moro per la partecipazione al bando ministeriale CSE 

Relativamente agli interventi di efficientamento energetico degli immobili, per la parte finanziata da fondi dell’Amministrazione Comunale, è stata 
presentata un’istanza al Gestore Servizi Energetici per l’accesso ai finanziamenti energetici che hanno permesso di recuperare parte di tali risorse. 

Tale istanza, grazie anche al supporto di uno specifico tecnico incaricato con il quale è stato sottoscritto accordo quadro ai sensi del DLgs 31/03/2023, 
n.36, è stata presentata per i seguenti interventi: 

✓ riqualificazione spogliatoio campo Peppino Colobo; 

✓ relamping scuola Mazzini; 

✓ relamping URP; 

✓ sostituzione caldaie scuola Tosi 

✓ Sostituzione caldaia scuola Manzoni 

 

3.2.2 Azione operativa - Nell’ambito del progetto ICC, ridurre i consumi energetici in collaborazione con ENEA, le PMI del 
territorio e loro enti di rappresentanza, attraverso interventi di diagnosi energetiche e successivi contributi a sostegno degli 
investimenti derivanti da tali diagnosi 
 

Nell’ambito del Local Green Deal (LGD) - framework #1 “Energy audits for MSMEs”, il Comune di Legnano ha proposto un progetto nel contesto 
dell’Intelligent Cities Challenge (ICC) della Commissione Europea (cfr anche azione 3.1.4), avviando uno studio sui comportamenti energetici delle 
micro e piccole imprese del territorio di Legnano in collaborazione con associazioni di categoria come Confcommercio, Confindustria e Confartigianato, 
ed enti quali l’Università degli Studi di Milano ed ENEA. L’obiettivo ultimo del progetto ICC è quello di sensibilizzare la popolazione target verso 
comportamenti aziendali più sostenibili, provando ad incentivare gli investimenti in efficientamento energetico per le loro aziende e quindi riducendo i 
consumi energetici a livello aggregato nel territorio. 

Nello specifico, lo studio consiste nella raccolta tramite questionario delle opinioni di micro e piccole imprese riguardo interventi di efficientamento e 
diagnosi energetica, e adozione di pratiche di sostenibilità per la propria azienda. Trattandosi di uno studio di economia comportamentale, i partecipanti 
del campione sono stati esposti a diversi stimoli informativi con l’obiettivo di quantificare le differenti risposte a stimoli informativi diversi, e così da 
definire una fotografia quanto più rappresentativa delle tendenze di micro e piccole imprese verso l’efficientamento energetico e le diagnosi 
energetiche. 

Il Comune di Legnano è incaricato di monitorare il progetto, il quale può essere diviso schematicamente in due fasi, con attività ed obiettivi differenti. 

In una prima fase, si osserva l’effetto avuto dalla diffusione del questionario nell’ambito dello studio dell’Università. Nello specifico, si considera quante 
imprese hanno risposto positivamente alla proposta di svolgere una diagnosi energetica gratuita nelle loro aziende, diagnosi che avverranno entro 
Settembre 2025. In questa fase, si vuole valutare la sensibilità ed interesse delle micro e piccole imprese su efficientamento energetico e sostenibilità 
ma anche misurare le performance energetiche delle imprese per poter proporre misure di efficientamento concrete. Un report bimensile viene prodotto 
con all’interno le seguenti informazioni: nome del LGD e data, attività svolte, valutazione degli indicatori chiave di performance (KPIs). 

In una seconda fase, indicativamente a partire da Luglio 2025, si svolgerà l’analisi dei dati statistici raccolti e contemporaneamente si pubblicherà un 
bando per il cofinanziamento di interventi di efficientamento energetico per micro e piccole imprese. Allo stesso tempo, si vorrebbe tenere traccia delle 
aziende che, pur non partecipando al bando di co-finanziamento o non risultandone beneficiari ma solo idonei non selezionati, potrebbero comunque 
implementare delle misure di efficientamento energetico, risultando quindi influenzati dalla eventuale esposizione informativa dello studio sui benefici 
di queste iniziative. In questo caso, il monitoraggio sarà dilazionato nel tempo (circa ogni quattro mesi) perché questa fase ha un orizzonte temporale 
più lungo, con una fine prevista tra il 2026 e il 2027.  

Se nella prima fase non si evidenziavano grandi rischi di realizzazione, in questa seconda emerge come primo rischio la possibilità che l’interesse 
delle compagnie diminuisca gradualmente e che il tema dell’efficientamento energetico diventi meno rilevante. Per aggirare questo problema, si è 
pensato di coinvolgere le tre associazioni di categoria del territorio, quali Confcommercio, Confindustria e Confartigianato, i quali saranno coinvolti sia 
nella prima fase di diffusione del questionario che sulla diffusione dei risultati della ricerca e nell’organizzazione di conferenze stampa e di 
presentazione dei dati.  

Per implementare il progetto, ad ogni partner è stata associata una specifica funzione:  

✓ le associazioni di categoria, quali Confcommercio, Confartigianato e Confindustria si occupano della diffusione del questionario tra i loro associati 
e in seguito della pubblicizzazione dello studio e della conferenza in cui si presenteranno i dati.  

✓ il Comune di Legnano svolge attività di coordinamento generale e in seguito si è attivato per far compilare il questionario, di modo da sostenerne 
la diffusione in tutto il territorio legnanese. Al momento è stata avviata la fase finale del progetto di competenza comunale, che consiste nella 
redazione e diffusione del bando di co-finanziamento per interventi di efficientamento energetico rivolto a micro e piccole imprese.  

✓ l’Università degli Studi di Milano, che si è occupata della costruzione del questionario ed ha definito le specifiche metodologie da adottare 
nell’esperimento. In più, in funzione dello studio, si occupano anche della gestione e attivazione delle diagnosi energetiche richieste nel questionario, 
coinvolgendo studenti del Politecnico di Milano. La fase finale di cui si occuperanno è la redazione di un report che racconti i dati emersi dallo 
studio, presentandoli in seguito alla cittadinanza legnanese.  
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✓ ENEA, che ha fornito il tool per le diagnosi energetiche che verranno svolte dall’Università. 

Ad inizio Luglio 2025 terminerà la raccolta dei dati e si inizierà l’analisi statistica. Indicativamente, la presentazione dei dati ad amministrazione e 
cittadinanza dovrebbe avvenire entro la fine del 2025. Con l’inizio della seconda fase, si inizierà a costruire il bando, di cui si stanno definendo gli 
ideatori (esternalizzati) ed i criteri di ammissione e valutazione. L’idea è quella di proporre un bando di co-finanziamento per sostenere interventi di 
efficientamento energetico di micro e piccole imprese del territorio legnanese. La somma stanziata a bilancio è pari a 200.000 euro e le proporzioni 
del cofinanziamento per impresa devono ancora essere definite. Si vorrebbe riuscire a pubblicare il bando entro la fine dell’anno (dicembre 2025). 

 

3.2.3 Azione operativa - Valutare l’installazione di impianti di produzione di energia da fonti rinnovabili finanziabili anche 
mediante partecipazione a bandi per l’erogazione di contributi a favore degli Enti Locali.  
 

A seguito di assegnazione di un contributo relativo al  bando “Sostegno alla realizzazione di impianti integrati per favorire la copertura del fabbisogno 
energetico degli edifici pubblici mediante fonti rinnovabili” nell’ambito del “Programma degli interventi per la ripresa economica” con determinazione 
dirigenziale 28/03/2025, n. 358, è stato approvato il progetto esecutivo per la realizzazione di un nuovo impianto fotovoltaico ad elevata densità sulle 
coperture della scuola primaria Don Milani. È in itinere la procedura di gara per la scelta del contraente a cui affidare i lavori in parola che avranno 
inizio nella seconda metà dell’anno 2025. 

Si stima che l’energia totale annua prodotta per tale impianto sia 129.824,26 Kwh e l’importo complessivo da quadro economico è di € 709.557,99 di 
cui € 638.602,19 finanziati da Regione Lombardia ed € 70.955,80 finanziati con fondi comunali. 

 

3.2.4 Azione operativa - Proseguire con le manutenzioni ordinarie e straordinarie in diverse sedi scolastiche 
 

Approvato il progetto esecutivo, con determinazione 24/04/2025, n. 484, sono stati affidati i lavori di rifacimento delle caldaie presso le scuole Tosi e 
Manzoni, che prevedono di efficientare la centrale termica con la sostituzione degli attuali generatori di calore e pompe di ricircolo cosiddette 
“energivore” con nuovi a condensazione ad alta efficienza. I lavori sono iniziati nella prima metà del mese di giugno 2025.  

Sono previste pertanto le seguenti attività: 

✓ sostituzione caldaie a basamento 
✓ sostituzione gruppi pompe e circolatori presenti in centrale con nuovi più efficienti 
✓ realizzazione linea per la produzione di acqua calda sanitaria, rimozione dell’attuale caldaia a condensazione e la realizzazione di derivazioni 

dai collettori, impianto di riscaldamento della scuola Tosi verso il bollitore già presente in centrale; 
✓ sostituzione delle tubazioni in centrale e collettore a servizio della scuola Tosi 
✓ rifacimento dell’impianto elettrico a servizio della centrale termica conforme ai sensi del DM 37/08 e norme UNI CEI correlate; 
✓ sostituzione dei condotti di evacuazione fumi esistenti con nuovi a doppia parete, con isolamento, ad umido adatti per generatori a 

condensazione; 
✓ etichettatura delle linee mandata/ritorno in centrale in modo da facilitare le operazioni in caso di interventi di manutenzione. Le tubazioni oggetto 

di intervento saranno dotate di protezione in pvc; 
✓ svuotamento e trasporto in discariche di vecchie apparecchiature dentro e fuori la centrale termica; 
✓ tinteggiatura interna; 
✓ sostituzione porta d’ingresso; 
✓ pulizia della pavimentazione; 
✓ pulizia impianto termico; 
✓ installazione di un addolcitore cabinato automatico a scambio di basi per acque tecniche) 

Nella scuola Manzoni nel primo semestre del 2025 si sono espletate le procedure di gara relative alle opere di messa in sicurezza della scuola Manzoni. 
Tali interventi, che avranno inizio nel mese di luglio 2025 sono finanziate interamente da fondi ministeriali per l’importo di € 400.000,00. 

 

3.2.5 Azione operativa - Riproporre la creazione di una o più Comunità Energetiche rinnovabili, anche valutando il ricorso a 
partenariati pubblico – privato 

Si continua la valutazione di eventuali opportunità di finanziamento e progettazione in funzione della evoluzione dello scenario normativo. 
 

3.2.6 Azione operativa - continuare le interlocuzioni con le società del gruppo ferrovie per proseguire nella riqualificazione 
dell’area della stazione ferroviaria (abbattimento barriere architettoniche, velostazione con deposito bici e locali per ciclofficina, 
utilizzo dei locali del fabbricato, miglioramento dell’illuminazione, ecc) 

Il Comune di Legnano sta proseguendo una serie di incontri con Rete Ferroviaria Italiana Spa Spa e società controllate del Gruppo per l’attuazione di 
un progetto di riqualificazione della stazione ferroviaria di Legnano nelle aree distinte ai mappali 31, 65 e 380 del foglio 31 che prevede la realizzazione 
dei seguenti interventi: 

✓ verifica e adeguamento-miglioramento dei marciapiedi ferroviari a norma STI PRM; 
✓ verifica e adeguamento segnaletica variabile e fissa; 
✓ interventi sulle pensiline ferroviarie;  
✓ verifica e adeguamento illuminazione banchine ferroviarie; 
✓ sistemazione impiantistica banchine ferroviarie; 
✓ miglioramento accessibilità di stazione; 
✓ verifica e adeguamento percorso di accesso in stazione - collegamento delle banchine ferroviarie agli ascensori del sottopasso ciclopedonale 

esistente 
 

Uno degli aspetti rilevanti di tale progetto è l’eliminazione delle barriere architettoniche dell’intera area attraverso la connessione degli esistenti 
ascensori del sottopasso con la stazione (FV e marciapiedi) tramite la realizzazione di un percorso pedonale di collegamento. Per agevolare la 
realizzazione di detti interventi, che prenderanno avvio tra la fine del 2025 e l’inizio del 2026, la Giunta Comunale con propria deliberazione del 
08/04/2025, n. 69, efficace ai sensi di legge, ha concesso a Rete Ferroviaria Italiana Spa l’utilizzo degli ascensori comunali. 

Sono inoltre in corso i lavori di realizzazione della velostazione, che si conta di poter attivare entro l'anno 2025. 
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3.3 Azione strategica: Creare un intero ecosistema di azioni di sicurezza integrata, con le forze dell’ordine e 
di Polizia Locale e la partecipazione attiva della comunità 

 
 

3.3.1 Azione operativa - Implementare un modello gestionale del servizio che sappia rispondere appieno alle sollecitazioni in 
chiave “multilevel”, rafforzando gli ambiti operativi relativi agli aspetti di sicurezza urbana e sociale, cui corrisponde una visione 
di contesto tale da comprendere i fenomeni, elaborando azioni sostenibili 
 

Si sviluppa in questa sede il concetto di “sicurezza urbana”, che contorna il perimetro normativo di intervento del Comune nell’ambito sicurezza in 
generale, il quale deve garantire alla cittadinanza maggiori livelli di vivibilità e decoro urbano. Il tema, dunque, viene affrontato nella sua interezza e 
complessità, agendo su più livelli, sia di livello strategico sia operativo.  

Si è agito a livello di impostazione strategica sull’organizzazione del Comando di Polizia Locale, attraverso la creazione di un ufficio dedicato alla 
“sicurezza urbana” (atto dirigenziale di micro organizzazione prot. 11/02/2025, n. 10478), con l’intento di creare un unico centro di analisi dei fenomeni 
ed elaborazione dei processi, così da dare sistematicità alle azioni a beneficio di una maggiore efficacia delle stesse: 

 
✓ Progettuale: è stato rielaborato in chiave sistematica il progetto “LegnanoSicura” che finalizza le varie azioni poste in essere dalla Polizia Locale 

e Associazioni del terzo settore verso l’obiettivo comune di assicurare condizioni di maggiore vivibilità e sicurezza percepita nelle aree obiettivo 
individuate (area stazione- area pedonale via Venegoni e limitrofe e giardini Falcone e Borsellino).  

È stata pianificata nell’arco dell’anno 2025 l’attività del progetto “azione integrate per la sicurezza”, che ha ottenuto nel dicembre 2024 il 
riconoscimento ed il finanziamento da parte del Ministero dell’Interno per € 51.554,00. Il progetto prevede interventi multilevel nelle aree obiettivo 
del Parco Falcone e Borsellino e area Stazione (attività di polizia sociale ed educativa di strada, organizzazione di eventi, implementazione 
videosorveglianza, servizi operativi della Polizia Locale con il supporto di nuclei cinofili).  
È stata elaborata una mappatura delle aree a rischio (individuate 4 aree su cui concentrare interventi e azioni di contrasto: area stazione, area 
ex Cantoni, parco Falcone e Borsellino e largo Tosi, area giardini Trento-Trieste/XXIX maggio). 

✓ Operativo: Servizi mirati di contrasto al degrado e condotte illecite sono attuate dalla Polizia Locale nelle aree a rischio, in particolare concentrate 
nella zona della stazione. Trattasi di servizi di presidio e controllo dinamico e di visibilità, in genere nell’arco del servizio ordinario, e servizi 
straordinari mirati nell’ambito delle progettualità sopra indicate. Sono state avviate ulteriori azioni in sinergia: 
o Supporto con unità cinofile: stipulato con il Comando di Milano in data 02/01/2025 e con il Comando di Gallarate in data 01/04/2025 un 

accordo di collaborazione per il supporto operativo da parte dei nuclei cinofili, che permetterà di moltiplicare gli interventi rispetto agli anni 
precedenti (media di n. 3-4 interventi/anno, nel 2025 nel primo semestre sono stati effettuati n. 4 interventi). 

o Accordo con Associazione nazionale Carabinieri in congedo (deliberazione di Giunta comunale 06/06/2025, n. 128): attivo da venerdì 13 
giugno per rafforzare le azioni di contrasto ai fenomeni di degrado e illegalità nell’area Stazione: i volontari garantiranno per un minimo di 
due volte a settimane un servizio di monitoraggio e supporto alla Polizia Locale, assicurando una presenza attiva sul territorio.   

o Servizio di “street tutor”: dal 7 giugno sono attivi in orario serale- notturno nei week end (in genere il venerdì ed il sabato) gli operatori c.d. 
“street tutor”, con servizi di monitoraggio della zona centrale (in totale saranno 34 i servizi previsti fino ad ottobre). 

 
✓ Gestionale e strutturale:  

o Videosorveglianza: in fase di completamento l’implementazione sul territorio (affidamento con determina 11/12/2024, n. 1822), che prevede 
la realizzazione di n. 7 nuove postazioni, mentre con determinazione dirigenziale del 21/05/2025, n. 589 è stata affidata la fornitura del 
software “rapid review”, un sistema di rilevamento mirato, attraverso l’utilizzo dell’intelligenza artificiale, di comportamenti potenzialmente 
illeciti che verrà attivato nelle telecamere situate in aree critiche. 

o Controllo di vicinato: nel primo semestre sono stati svolti incontri con i coordinatori dei gruppi delle tre macrozone (centro, oltrestazione e 
oltresempione) per monitorare la situazione e recepire eventuali istanze da parte degli aderenti. È in fase di attivazione un nuovo gruppo 
nell’area di via B. Melzi -Tommaseo e sono in corso interlocuzioni con alcuni residenti dell’area di P.zza Mocchetti per verificare la fattibilità 
di avvio di un gruppo residenziale. 

o Ordinanze sicurezza: per garantire migliori condizioni di vivibilità nell’area della stazione e area pedonale via Venegoni è stata emanata 
l’Ordinanza sindacale 05/06/20025, n. 311 di limitazione dell’asporto di bevande alcooliche e somministrazione in bottiglie di vetro. 

 
Per quanto riguarda il coinvolgimento dei servizi sociali, quale supporto reciproco di natura solidale, sono stati svolti i seguenti incontri: 

✓ Custodi sociali/ Spazio Canazza: il 31 gennaio ha avuto luogo l’incontro con i Custodi Sociali preseti sul territorio al fine di definire con gli stessi 
le modalità di approccio con gli utenti e i corretti canali per inoltrare le segnalazioni ricevute;  

✓ Rete Relè: il 19 febbraio sono intervenuti presso il Comando di Polizia Locale, oltre al Sindaco ed all’ Assessore alla Comunità inclusiva ed 
alla quotidianità, i dirigenti delle scuole presenti sul territorio. Ha rappresentato un’occasione utile per trattare temi sulla legalità e sul bullismo. 
Sono stati condivisi gli interventi in programma che verranno svolti nell’ambito del Progetto Legnano Sicura, attività operative e giornate 
formative con Operatori e Psicologi della Cooperativa Albatros;  

✓ Servizi Sociali e PIS: Da gennaio sono state segnalate 4 situazioni di persone intercettate sul territorio e con situazioni disagiate che si è 
reputato opportuno sottoporre alla valutazione delle strutture preposte. Sono stati forniti riferimenti e contatti utili per poter avviare la prima fase 
istruttoria e conoscitiva degli interessati 

✓ Attraverso il progetto sono stati effettuati accertamenti e controlli in aree degradate (Stazione FS e area pedonale di via Venegoni), procedendo 
ad alcune denunce a piede libero per furto aggravato e per immigrazione clandestina. Riscontrate tre violazioni alla tutela del decoro, che - 

oltre alla sanzione pecuniaria – prevedono in caso di recidiva l’applicazione da parte del Questore del daspo urbano.  
 

Nel primo semestre 2025, l’Ufficio di polizia giudiziaria della Polizia Locale ha trattato un complesso di 118 fascicoli afferenti alla sfera della sicurezza 
urbana. L’attività si è articolata tra indagini su reati predatori, contrasto allo spaccio di sostanze stupefacenti, controllo su attività economiche, gestione 
di situazioni di degrado urbano e collaborazioni con altri enti per interventi di prevenzione. 

Nel periodo analizzato, si è registrata una marcata prevalenza dei reati connessi al consumo e allo spaccio di stupefacenti, seguiti da reati predatori 
(furti, danneggiamenti) e da violazioni riconducibili a situazioni di degrado sociale o tensioni relazionali, come minacce, oltraggi e resistenza a pubblico 
ufficiale. 

I dati indicano: 

✓ Una diffusa attività illegale nei luoghi pubblici, con ricadute sulla vivibilità urbana. 

✓ Una presenza significativa di soggetti stranieri coinvolti in fascicoli di varia natura. 

✓ Un aumento delle situazioni legate alla marginalità (ubriachezza, stati di alterazione), anche in contesti prossimi a scuole e spazi commerciali. 

La presenza di inadempienze scolastiche (18 fascicoli) segnala possibili situazioni di disagio giovanile e necessità di intervento sociale integrato. 

Di seguito il dettaglio attività per tipologia di reato/fascicolo 
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Tipologia 
N. 
Fascicoli 

Osservazioni 

Furti 10 Rilevante incidenza nei centri urbani e aree commerciali 

Danneggiamenti 9 Spesso correlati ad atti vandalici e microcriminalità 

Spaccio e consumo stupefacenti 18 Alta priorità per ordine pubblico e salute 

Truffe 4 Presenza di truffe online e raggiri a danno di anziani 

Fascicoli con soggetti stranieri 8 Irregolarità documentali 

Daspo urbani 3 Emessi per condotte reiterate in aree sensibili 

Veicoli di provenienza furtiva 4 Rinvenimenti con segnalazioni interforze 

Minacce 3 Riguardano principalmente conflitti privati 

Resistenza a pubblico ufficiale 5 Avvenuti durante controlli e interventi operativi 

Minacce a pubblico ufficiale 4 Spesso collegate ad attività di accertamento 

Oltraggio a pubblico ufficiale 4 Comportamenti ostili durante attività ispettiva 

False attestazioni progettista 4 Emersione di irregolarità in pratiche edilizie commerciali 

False SCIA (requisiti morali/professionali) 4 Commercio e somministrazione, irregolarità in fase di apertura attività 

Infortuni sul lavoro 6 Necessità di rafforzamento prevenzione e vigilanza 

Ubriachezza molesta 3 Interventi su segnalazione, spesso in orario serale 

Falsi documentali 4 Documenti d’identità e permessi di guida falsificati 

Atti osceni in luogo pubblico 2 Zone frequentate, impatto sulla percezione di sicurezza 

Percosse 1 Episodio isolato, accertato presso piattaforma ecologica 

Stati di alterazione psicofisica 3 
Rilevati in contesti pubblici, anche in prossimità di esercizi 
commerciali 

Lesioni per aggressione 2 Episodi legati a conflitti interpersonali 

Inadempienze scolastiche 18 Situazione critica, coinvolte famiglie note ai servizi sociali 

Attività di collaborazione con altri Comandi di Polizia  3 Furti operati su altri territori 

 

3.3.2 Azione operativa - Concludere il processo di dematerializzazione degli accertamenti dei verbali di violazione al codice 
della strada e l’attivazione del servizio di notifiche digitali delle sanzioni tramite pec, nonché l’utilizzo del sistema “verbatel” 
per la gestione dell’attività operativa. 
 

In attuazione delle recenti disposizioni legislative che prevedono una modernizzazione dell’attività della Pubblica Amministrazione, l’impegno della 
Polizia Locale è costante nel perseguire la completa digitalizzazione di tutte le attività di competenza, sia per rispondere alle esigenze di snellimento 
delle procedure, che si traduce in maggiore efficienza dell’attività interna, sia per un vantaggio in termini economici per la cittadinanza.  

Uno dei maggiori risultati conseguiti nei primi mesi dell’anno è la digitalizzazione dei preavvisi di violazione della disciplina della sosta (c.d. preavvisi), 
che segue quella attuata nel 2024 inerente i verbali di accertamento di violazioni al codice della strada (ossia la compilazione attraverso device, non 
più in maniera cartacea). Nel 2025 si è consolidato il processo di invio in formato digitale dei verbali del c.d.s.  tramite la piattaforma SEND di PagoPa, 
cui il Comune di Legnano ha aderito. 

Questa innovativa piattaforma digitalizza e semplifica l’intero processo di notifica, consentendo ai destinatari di ricevere, scaricare documenti notificati 
e pagare eventuali spese direttamente online attraverso SEND o App IO. Il cittadino che ha ricevuto la notifica della sanzione in forma digitale pagherà 
l’ammontare della sanzione e le spese varie, ma non sarà soggetto al pagamento delle spese di raccomandata, con indubbio vantaggio economico. 

Ulteriore risultato raggiunto è la gestione dell’attività operativa tramite apposite piattaforme digitali (c.d. “verbatel”) che consentono alle pattuglie 
impiegate sul territorio di interagire direttamente e in tempo reale con la centrale operativa del Comando, di formulare interrogazioni alle banche dati 
della motorizzazione e di inviare messaggi direttamente, senza dover ricorrere alla intermediazione di altri uffici. Anche in questo caso la conseguenza 
è un miglioramento dell’efficienza, dell’efficacia e dell’economicità dell’azione amministrativa. 

 

3.3.3 Azione operativa - Organizzare servizi straordinari, anche attraverso il supporto operativo con altri Comandi di Polizia 
Locale, mirati al contrasto dei fenomeni di disturbo, degrado, spaccio di sostanze stupefacenti, abuso di sostanze alcooliche, 
immigrazione clandestina. 

 

La Polizia Locale usufruisce nel 2025 di finanziamenti specifici del Ministero 
dell’Interno nell’ambito del progetto “azioni di sicurezza urbana nelle aree 
obiettivo”, finanziato per € 51.535, di cui € 11.000 finalizzati all’attuazione di 
servizi operativi in straordinario mirati al contrasto dei fenomeni di disturbo, 
degrado, spaccio di sostanze stupefacenti, abuso di sostanze alcooliche, 
immigrazione clandestina, anche con l’ausilio del nucleo cinofilo del Comando 
di Gallarate. I servizi hanno avuto inizio nel mese di aprile e proseguiranno 
fino alla fine dell’anno.  

 

 
 
 

3.3.4 Azione operativa - Definire la sostenibilità dell’attuale impegno presso la Procura della Repubblica di Busto Arsizio. 
 

Nel corso dell’anno 2024 è stato sottoscritto con la Procura della Repubblica di Busto Arsizio un protocollo d’intesa finalizzato a fornire supporto alla 
stessa con personale di Polizia Locale del Comando di Legnano, insieme ai Comandi di Busto Arsizio e Gallarate, per costituire   un’aliquota di polizia 
giudiziaria che si occupi della trattazione, in via prioritaria, di fascicoli di indagine in materia edilizia, ambientale, stradale e tutela del lavoro.  

L’impiego di personale della Polizia Locale di Legnano, previsto per un giorno a settimana, oltre a rinforzare gli organici degli uffici giudiziari, assicura 
un coordinamento info-operativo su fattispecie illecite in campo edilizio ambientale e di tutela del lavoro, cui sarà possibile far fronte con maggior 
efficacia nell’interesse di tutte le comunità, attraverso azioni sinergiche che vadano oltre i confini dei singoli enti presenti sul territorio. 
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Nel corso dell’anno 2025, su richiesta della Procura, si è valutata la possibilità di estendere ulteriormente tale impiego, in sostituzione del personale 
del Comune di Gallarate, a fronte di una compensazione in termini di servizi operativi da parte dell’Unità cinofila. Con deliberazione di Giunta comunale 
10/06/20258, n. 131, è stato dunque approvato un nuovo protocollo a tal fine preordinato, attualmente in attesa di formale approvazione anche da 
parte degli altri Organi interessati. 

 

3.3.5 Azione operativa - Monitorare in modo continuo il territorio, con interventi mirati di sgombero di eventuali occupazioni 
abusive di immobili attuati in tempi brevi e con azioni congiunte con Aemme a tutela del decoro urbano 
 

Nel merito delle occupazioni abusive di alloggi è costante il rapporto tra Polizia Locale, Aler e l’Ufficio alloggi del Comune di Legnano, con un continuo 
monitoraggio della situazione.  

Attualmente non risultano appartamenti occupati abusivamente da persone estranee alle assegnazioni.  

Per quanto concerne le case comunali al momento si attendono due ordinanze di decadenza a carico di altrettanti occupanti, mentre saranno oggetto 
di verifica a breve alcuni usi impropri di appartamenti e cantine delle case Aler di via Carlo Porta 122. Risulta inoltre un’occupazione abusiva dell’ex 
liceo Verri da parte di un soggetto, in fase di risoluzione.  

Le azioni di contrasto al degrado e abbandono rifiuti vengono condotte in sinergia tra Polizia Locale e AemmeLineaAmbiente: nei primi sei mesi sono 
stati svolti 27 servizi mirati riguardanti il controllo di abbandoni impropri di rifiuti nei cestini e abbandono di sacchetti non conformi, in particolare in 
corrispondenza di residenze mappate come critiche (case popolari, case aler): n. 11 di questi servizi hanno riguardato abbandoni in strada, fuori dal 
contesto delle aree residenziali. I verbali contestati fino ad oggi per abbandono rifiuti o smaltimento improprio sono n. 82. 

Parallelamente l’ufficio Sistema territoriale della Polizia Locale sta lavorando in sinergia con l’Ufficio ambiente riguardo l’istituzione della figura 
dell’ispettore ambientale (Decreto Sindacale del 16/04/2025 n.5): a tal fine è già in atto la formazione sul campo di operatori da parte delle due agenti 
di polizia locale. 

 

3.3.6 Azione operativa - Migliorare la sicurezza stradale a 360° (educazione stradale, campagne informative, controlli, interventi 
strutturali) 
 

L’operatività della Polizia Locale negli ambiti della sicurezza stradale è supportata sia dal progetto finanziato dalla Regione a livello di aggregazione 
Asse del Sempione (Legnano beneficia con circa € 8.000) sia da un piano di miglioramento, che prevede target di risultato relativi alle sanzioni delle 
condotte maggiormente pregiudizievoli per la sicurezza stradale, ponendo attenzione alle recenti modifiche del c.d.s. recentemente intervenute.  

Di seguito un prospetto delle violazioni riscontrate nel primo semestre dell’anno:  

 

  n° verbali  

MANCANZA ASSICURAZIONE 
100 

CINTURE SICUREZZA 
173 

GUIDA CON TELEFONINO--- SOSP PATENTE 
46 

GUIDA CON PATENTE SOSPESA  
3 

GUIDA SENZA PATENTE 
16 

GUIDA OLTRE I LIMITI DI VELOCITA' 
117 

GUIDA BICI ELETTRICHE MODIFICATE 
8 

GUIDA VEICOLO CON DISPOSITIVI NON REGOLARI  
47 

GUIDA VEICOLO CON DISPOSITIVI MODIFICATI 
5 

GUIDA IN STATO DI EBREZZA  
8 

GUIDA CON VEICOLO SEQUESTRATO 
3 

GUIDA CON VEICOLO IN STATO DI FERMO  
4 

GUIDA CON VEICOLO NON REVISIONATO  
254 

GUIDA MONOPATTINO SENZA CASCO 
86 

 

A livello di interventi strutturali, con l’Ufficio preposto delle Opere pubbliche, è stato elaborato un piano d’intervento condiviso, per effettuare interventi 
finalizzati ad una maggiore sicurezza stradale che interesseranno circa 14 punti critici della rete viaria. 

 

3.3.7 Azione operativa - Implementare Il controllo di vicinato – sia residenziale sia commerciale- con la formazione di nuovi 
gruppi 
 

Nell’ambito della sicurezza integrata il controllo di vicinato si conferma un’ottima strategia per monitorare il territorio e fornire alla polizia locale 
informazioni riguardo i fenomeni di degrado e microcriminalità. 

A tal fine, nel primo semestre dell’anno, si sono svolti 3 incontri in cui hanno partecipato in totale una trentina di coordinatori dei vari gruppi inerenti 
alle macro zone centro, oltre stazione e oltre Sempione, per raccogliere informazioni e fare il punto riguardo le problematiche territoriali (26 maggio, 3 
e 18 giugno). 

Il 16 giugno si è svolto un incontro con i cittadini del quartiere compreso tra Via B. Melzi e Spallanzani (zona oltre Sempione) presso la Sala Oratorio 
Parrocchia SS: Redentore con la finalità di costituire un nuovo gruppo di vicinato. È stata inoltre redatta una mappatura in cui sono rappresentati i 
gruppi di vicinato sia di tipo residenziale che commerciale, presenti sul territorio. 

 

3.3.8 Azione operativa - Diffondere buone prassi in materia di sicurezza anche attraverso momenti formativi comuni 
 

La Polizia Locale del comune di Legnano è in continua formazione professionale in materia di sicurezza. Nella prima parte del 2025 sono stati effettuati 
i seguenti corsi formativi. 
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✓ A gennaio un agente ha ottenuto l’attestato di idoneità al ruolo per la frequenza del primo modulo del corso base presso l’Istituto di 
formazione della Regione Lombardia, per un totale di 154 ore di formazione. 

✓ Nel mese di maggio è stato svolto un corso di formazione continua di tecniche operative nell’ambito dell’Asse del Sempione, che ha coinvolto 
6 operatori di polizia locale di Legnano riguardo l’uso bastone estensibile, spray e manette (12 ore formazione c.a.). 

✓ Tre agenti hanno ottenuto la patente di servizio dopo aver frequentato il relativo corso (18 ore c.a.) e superato l’esame richiesto. 

 

3.3.9 Azione operativa - sviluppare i sistemi aggregativi con altri Comandi di Polizia locale, attraverso cui attuare le progettualità 
co-finanziati da enti sovraordinati, promuovendo una sinergia operativa e l’ottimizzazione delle risorse 
 

Il Comune di Legnano è capofila dell’aggregazione di Polizie Locali “Asse del Sempione”, un’unione di 14 comuni contermini accomunati dalla volontà 
di mettere in campo ogni attività utile alla sicurezza del territorio, anche con azioni aggregate e con servizi di supporto in caso di necessità. 

L’Aggregazione ha presentato a Regione Lombardia un progetto operativo, che è stato approvato e finanziato con un importo complessivo di 52.000 
euro utilizzato per lo svolgimento di servizi aggiuntivi rispetto all’ordinario, soprattutto in orario serale- notturno, anche con prolungamento fino alle ore 
2.00. 

Tali servizi vengono svolti contestualmente su più territori, con le stesse modalità e, in caso di necessità, forniscono un contingente di personale a 
supporto, in grado di fronteggiare anche situazioni a rischio. 

L’attività ha avuto inizio dal mese di maggio proseguirà durante tutto il periodo estivo e fino ad ottobre. 

 
 

3.4 Azione strategica: Attuare azioni coordinate di Protezione Civile preordinate a mitigare i rischi derivati da 
eventi 

 
 

3.4.1 Azione operativa - Elaborare con l’Associazione di prot. civile A. Da Giussano – convenzionata con il Comune- un protocollo 
operativo che preveda l’operatività in relazione ai diversi scenari di rischio e livello di allertamento comprensivo di ulteriori 
protocolli operativi di emergenza sul collettore fognario 
 

Con la protezione civile “Ass.ne Alberto da Giussano” è stato elaborato un protocollo operativo in caso di emergenze meteo, già attivato nel primo 
quadrimestre in data 17 aprile per vento forte. 

È stato sottoscritto un protocollo “scarico emergenza via Ratti/Branca” tra Protezione civile e Cap Holding, che definisce alcuni interventi materiali di 
attivazione dei nuovi meccanismi creati per evitare allagamento nell’area P.zza Carroccio – via Ratti. 

 

3.4.2 Azione operativa - Implementare attraverso la partecipazione di bandi regionali di co-finanziamento i mezzi operativi in 
dotazione all’Associazione A. Da Giussano 
 

Non risultano bandi utili nel primo semestre del 2025. 

 

3.5 Azione strategica: nuovi modelli gestionali per le strutture sportive 
 
 

3.5.1 Azione operativa - A seguito della sperimentazione avviata in questi anni, procedere all’affidamento pluriennale della 
gestione degli impianti sportivi ai soggetti gestori 

 

È stata affidata la gestione del campo sportivo Peppino Colombo alla Asd Legnano Baseball Softball, con la quale è stato stipulato un accordo di 
collaborazione per la realizzazione dei Campionati Mondiali di Softball Under 15, che si sono svolti a Legnano e Caronno nei mesi di giugno/luglio. 

Nella fase preliminare all’indizione di una procedura di gara aperta per un affidamento pluriennale della gestione dei campi sportivi comunali, sono 
state avviate le interlocuzioni con le società sportive, che si sono occupate della gestione dei campi stessi in via sperimentale, per valutare elementi 
positivi ed aspetti critici emersi durante tale fase, al fine di pervenire alla definizione di una progettualità adeguata al soddisfacimento dei bisogni 
dell’utenza cittadina. 
 

3.5.2 Azione operativa - Provvedere all’affidamento per la durata anche quadriennale del servizio di pulizia delle palestre e di 
alcuni impianti comunali, integrato con servizi di facchinaggio e montaggio/smontaggio palchi  
 

È stata espletata, tramite la Centrale Unica di Committenza, una procedura di gara aperta, che si è conclusa con l’aggiudicazione a favore della 
Cooperativa Il Portico Cooperativa Sociale arl, avvenuta con determinazione dirigenziale 29/05/2025 n. 629.  

È in corso di svolgimento la fase di consegna del servizio e di esecuzione in via anticipata, nelle more della sottoscrizione del contratto. 
 

 

3.6 Azione strategica: Avviare un progetto moderno per la piscina, con spazi per il nuoto, anche agonistico, 
fitness e wellness 

 
3.6.1 Azione operativa - Monitorare l’attuazione del Partenariato Pubblico-Privato (PPP) per la gestione per 20 anni del nuovo 
impianto natatorio sito in viale Gorizia nel rispetto delle previsioni delle norme in tema di PNRR. CIG 991970605b 
 

Sono in corso di ultimazione i lavori da parte di Cap Holding relativi alla sistemazione delle reti fognarie e dell’acquedotto cittadino. È stata effettuata 
la demolizione del primo edificio relativo ai vecchi impianti e sono stati effettuati gli scavi relativi alla realizzazione del primo nuovo immobile (2 
vasche da 25 m). È in fase di realizzazione la demolizione del secondo vecchio immobile prevista per fine giugno.  

Settimanalmente la direzione lavori e il coordinamento per la sicurezza in fase di esecuzione si incontrano con l’operatore economico, il RUP e il 
supporto al RUP per monitorare l’andamento dei lavori. 

Parallelamente è stata garantita l’erogazione dei servizi da parte della piscina comunale concedendo alle 8 società sportive richiedenti, spazi acqua 
che utilizzano per la loro attività principalmente nella fascia oraria pomeridiana-serale. 
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Negli spazi acqua rimasti liberi è stato consentito lo svolgimento di nuoto libero da parte dell’utenza cittadina e il gestore dell’impianto ha organizzato 
circa 30 corsi di nuoto libero e acqua fitness per la cittadinanza. 

 

3.7 Azione strategica: Realizzare la "biblioteca diffusa" 
 

3.7.1 Azione operativa - avvio del punto biblioteca nell’ambito della struttura Spazio 27b/“ex Accorsi” come sede di un mix 
integrato di attività nel quartiere Canazza  

 

Con l’inaugurazione, in primavera, della nuova Biblioteca civica e dello Spazio 
Incontro - in aggiunta ai servizi di custodia sociale, di formazione, di housing 
e di ristorazione già esistenti da fine 2024 - ha preso forma Spazio 27B, un 
hub socio-culturale in cui i cittadini possono incontrarsi, condividere, imparare, 
sperimentare, costruire relazioni e opportunità di socialità e di crescita. La 
presenza della biblioteca, dal mese di aprile, ha dato un ulteriore impulso alla 
struttura, iniziando a diventare perno della socialità e della cultura in un 
quartiere finora privo di offerta culturale e, soprattutto, di attrattività per 
bambini, giovani e adulti.  

La scelta degli spazi e dei servizi della Biblioteca, oltre ad essere stata 
accuratamente pensata e studiata dal personale bibliotecario specializzato, 
ha previsto un lavoro di progettazione partecipata con i cittadini ormai 
consolidato in biblioteca da qualche anno: durante svariate riunioni con i 
gruppi dei BiblioGiovani e dei BiblioVolotnari sono state condivise idee, 
soluzioni, scelta di arredi e proposte di servizi ed eventi, la maggior parte delle 
quali ha trovato concreta realizzazione. Arredi di design versatili e funzionali, 
contraddistinguono gli ambienti polivalenti dell’openspace: dall’area studio, 
all’area relax/lettura, eventi, consultazione pc, coworking, all’area bimbi 
dotata anche di angolo morbido, pitstop passeggini e allattamento. 

A partire dai primi giorni di apertura si è proposto un calendario di eventi particolarmente nutrito di attività, spaziando dai laboratori creativi di lettura 
per i più piccoli (0-6 anni), alle proiezioni di film coordinate dal gruppo BiblioGiovani, all’attivazione di uno Sportello Europa e uno Sportello di sostegno 
psicologico, alle presentazioni dei libri, agli incontri pomeridiani dedicati ai teenager con il neonato gruppo BiblioTeen, agli appuntamenti di ascolto di 
musica al vinile, alle serate creative e aggregative rivolte ai giovani. Si è riscontrata grande partecipazione di pubblico, registrando solo nei primi 
cinquanta giorni di attività più 1000 presenze.  

Nel mese di giugno si è avviata la stagione di eventi estivi, tra i quali spicca la rassegna BiblioNote, con nove appuntamenti organizzati in collaborazione 
del gruppo BiblioGiovani, ogni giovedì sera, orientati a valorizzare il protagonismo giovanile attraverso l’esibizione di tante band musicali, artisti, operosi 
volontari e centinaia di giovani spettatori partecipanti. 

Particolarmente importante e virtuoso è il lavoro sinergico tra la Biblioteca e tutte le realtà operanti a Spazio27b, in particolare con il bistrot, il C.A.G. 
e Spazio Incontro, nell’ottica di un’offerta per i cittadini sempre più competa e allettante.  

 
 

3.8 Azione strategica: riqualificare la Biblioteca Civica “A. Marinoni” di via Cavour 
 
 

3.8.1 Azione operativa - Consolidare le attività della “BiblioComunità”, per ampliare le proposte culturali dirette agli utenti di 
tutte le età (bambini ed adulti), facendo grande uso, nella bella stagione, dall’ampio Parco di cui è dotata 
 

 

La BiblioComunità è ormai diventata un best practice della Biblioteca Civica di 
Legnano, un modus operandi ormai consolidato che fa sì che i cittadini non 
siano solo fruitori passivi delle proposte culturali offerte dal servizio ma 
promotori, ideatori, costruttori di una città a misura di tutte e tutte, parte attiva di 
un cambiamento culturale, veri protagonisti della comunità. 

La biblioteca, i libri e la cultura diventano, così, strumento per favorire 
l’aggregazione, lo scambio, la partecipazione, la cittadinanza attiva, il nesso da 
centro e periferie. La biblioteca diventa fucina del fare, dello stare insieme, uno 
dei migliori esempi di sostenibilità sociale, contribuendo a garantire benessere 
sociale, qualità della vita, economicità a medio-lungo termine, inclusività, parità 
di genere. 

In questa mission si inseriscono tre grandi motori sociali operativi in biblioteca 
che, anche nel primo semestre del 2025, hanno continuato a pieno ritmo la loro 
attività: il gruppo dei biblioGiovani di età compresa tra i 18 e i 35 anni; i 
biblioVolontari di età più adulta e il neonato gruppo dei BiblioTeen dai 14 ai 18 
anni. 

Dopo numerose riunioni di programmazione e progettazione partecipata con i rispettivi gruppi, si sono svolte svariate attività raggruppabili in tre macro 
filoni: 

✓ animazione culturale della biblioteca del quartiere Mazzafame attraverso un’ampia offerta settimanale di laboratori e letture animate per bambine 
e bambini di ogni età curati dalle volontarie e dagli operatori del Servizio Civile (attraverso un costruttivo lavoro di preparazione orientato anche 
a favorire il confronto e lo scambio generazionale) e attraverso l’organizzazione di appuntamenti creativi e culturali per adulte, come i lab di 
sferruzzamento a maglia intrecciati ai gruppi di lettura.  

✓ Queste attività continuano ad avere un impatto importante sul quartiere e sulla comunità: i bambini e le famiglie scoprono e leggono libri; il 
quartiere si riattiva, la distanza tra il centro e le periferie si accorcia, si creano rete territoriali e benessere sociali. Più di n. 80 appuntamenti 
organizzati, più di n. 1000 persone raggiunte.  

✓ eventi con e per i giovani organizzati con il gruppo BiblioGiovani per valorizzare la dimensione motivazionale, il protagonismo giovanile, la 
promozione della cultura per far crescere la comunità di lettori avvicinandoli alla lettura e ai luoghi culturali tramite percorsi/eventi speciali 
organizzati direttamente dai ragazzi. 
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✓ Su questa scia sono stati organizzati gli eventi: 

✓ DisConnessioni (un appuntamento serale al mese con circa n. 100 presenze cadauno) in cui, in “serate disconnesse dai telefoni”, si dava spazio 
al dialogo, allo scambio e alla creatività in tutte le sue forme nelle sale della biblioteca; 

✓ le serate di gioco in scatola (un appuntamento serale a settimana con circa n. 70 presenze cadauno) presso la biblioteca del quartiere 
Mazzafame; 

✓ la Festa della Sostenibilità (sabato 17 maggio con circa 30 ragazzi coinvolti 
nell’organizzazione e circa n. 1000 partecipanti) con un ricco palinsesto di attività, dai lab, 
ai talk, alla bike parade, ai concerti; 

✓ gli incontri con il neonato gruppo BiblioTeen in cui, partendo da arte e libri, si affrontano 
tematiche care agli adolescenti (amicizia, scelte, ambiente etc); 

✓ promozione culturale al di fuori dei luoghi istituzionali della biblioteca realizzati con il gruppo 
dei BiblioVolontari con progetti mirati a valorizzare la comunità, la storia locale, l’identità 
territoriale. Tra questi il progetto Regalami la tua storia, realizzato con il gruppo dei 
BiblioVolontari, finalizzato alla produzione di un docufilm (prodotto a fine 2024) con interviste 
a cittadini legnanesi per raccontare storie di una volta, da febbraio diffuso al cinema 
cittadino, in sale polifunzionali nei quartieri, nelle RSA e, in estate, nelle piazze della città. 

 

3.8.2 Azione operativa - Completare la riqualificazione della sede di via Cavour, con l’arredo di nuovi spazi all’ultimo piano e la 
sistemazione degli spazi esterni del parco con camminamenti a norma per i disabili e con strutture che favoriscano 
l’aggregazione e l’animazione 
 

Con deliberazione della Regione Lombardia 01/03/2022, n. 6047, la Giunta Regionale ha confermato una serie di interventi tra i quali la ristrutturazione 
della biblioteca civica Augusto Marinoni di Legnano, assegnando al Comune di Legnano, un contributo pari ad € 350.000,00, a copertura della metà 
del costo complessivo per l’intervento stimato in € 700.000,00.  

Il progetto finanziato ha come obiettivo l’eliminazione delle barriere architettoniche nell’ex Villa Bernocchi, attuale sede della Biblioteca Civica e 
l’adeguamento alle normative sulla prevenzione incendi nell’ edificio attraverso la sistemazione strutturale della soletta esistente, la sistemazione del 
piano sottotetto per consentirne l’uso, la demolizione della scala di servizio e formazione di nuovo ascensore e la realizzazione di una scala 
d’emergenza esterna.  

 

3.8.3 Azione operativa - Consolidare le attività in grado di connotare la Biblioteca (sedi centrali e decentrata) quale luogo di 
creazione di opportunità culturali per tutti nonché di occasioni di socializzazione, condivisione e cittadinanza attiva, attraverso 
letture animate, talk letterari, incontri con gli autori, festival, giochi, laboratori, eventi, spettacoli, esposizioni ed altro 
 

Nel primo semestre si sono svolte numerose attività nelle tre biblioteche orientate da un lato a radicare attività e iniziative già sperimentate negli anni 
in modo da darne continuità nel tempo, dall’altro a valorizzare la dimensione affettivo-emozionale, facilitando la socializzazione, la condivisione delle 
esperienze e la nascita di legami tra i partecipanti. 

Su questi principi, attivando una forte sinergia con i cittadini, le associazioni, le cooperative, le scuole, gli oratori, si sono organizzati: 

✓ eventi del progetto Nati per Leggere per favorire buone pratiche di lettura in famiglia per la fascia 0-5 anni (un appuntamento a settimana, ogni 
mese, nelle biblioteche decentrate), anche in collaborazione con il Consultorio di Legnano; 

✓ letture animate e laboratori creativi per bambini di varie fasce di età; 
✓ visite didattiche per scolaresche; 
✓ appuntamenti di gioco in scatola; 
✓ festa di Carnevale (+ 700 presenze) con lab, letture, musica nel parco della biblioteca; 
✓ incontri letterari (lezione dantesca, ciclo incontri Boccaccio); 
✓ gruppi di lettura; 
✓ eventi DisConnessioni; 
✓ knitting in biblioteca; 
✓ Festa della sostenibilità; 
✓ Zero Festival dei libri per teenager con svariati incontri con autori rivolti a più di 700 studenti delle scuole medie di Legnano; 
✓ Serate tematiche di approfondimento; 
✓ Proiezioni e discussioni di film in biblioteca a cura del gruppo BiblioGiovani;  
✓ Ascolto e commento di musica al vinile; 
✓ Presentazioni di libri; 

✓ Avvio della rassegna BiblioNote. 
 
 

3.9. Azione strategica: Azione strategica: Mettere a frutto le potenzialità dei luoghi cittadini preposti, per 
vocazione o storia, a ospitare iniziative: il Castello, il Museo Sutermeister, il Teatro Tirinnanzi, la 
Biblioteca, il Palazzo Leone da Perego, la Sala Ratti 

 
 

3.9.1 Azione operativa - Proseguire nella valorizzazione del Teatro cittadino a favore della collettività cittadina e dell’alto milanese e 
continuare a sostenere le attività teatrali diffuse (progetto piccoli palchi) 

 

Il gestore del teatro Tirinnanzi ha organizzato la prima stagione teatrale 2024/2025 mettendo in campo politiche culturali che si fondano su principi di 
accessibilità e partecipazione, con l’obiettivo di trasformare il teatro in luogo di incontro e scambio per tutti i cittadini.  
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Per la realizzazione di tale obiettivo sono state coinvolte innumerevoli realtà cittadine: dalla Scuola di Musica Paganini all’Associazione Scenaperta 
Altomilanese Teatri, dal Comitato Musazzi 100 al Gruppo Girolibri e molti altri ancora che sono stati coinvolti anche nell’organizzazione di eventi 
collaterali agli spettacoli. 

La rassegna teatrale è stata articolata in più filoni: 

✓ Stagione di prosa con 8 spettacoli; 
✓ Stagione concertistica con 9 concerti dalla musica classica alla musica jazz, da quella pop al teatro canzone;  
✓ Bambini per sempre con 4 spettacoli, che hanno intercettato un pubblico di bambini con modalità diverse da 

spettacolo a spettacolo;  
✓ Teatro chiama scuola con 4 spettacoli variegati e articolati che hanno coinvolto studenti delle scuole primarie di 

primo e secondo grado e studenti delle scuole medie superiori;  
✓ Extraeventi con 8 spettacoli con nomi di spicco della cultura, dell’informazione e dell’intrattenimento nazionale e 

Vivavoce con spettacoli legati al teatro di narrazione/canzone. 

La stagione teatrale appena trascorsa ha avuto un ottimo gradimento del pubblico: sono stati emessi circa 14.000 biglietti 
con una media di 350 spettatori a spettacolo. Molti spettacoli hanno registrato il sold out tra i quali sei spettacoli di prosa 
su otto. 

È proseguita anche nel 2025 “Piccoli palchi”, rassegna teatrale per famiglie che utilizza in modo strategico e diffuso gli 
spazi cittadini disponibili per creare un circuito virtuoso di fruizione artistica. La rassegna, organizzata in collaborazione con la scuola di Teatro Junior 
ha proposto una varietà di spettacoli, con l’obiettivo di avvicinare le nuove generazioni al mondo del teatro e della musica, offrendo spettacoli adatti 
alla loro età e sensibilità. Il programma ha previsto sei spettacoli per bambini, ragazzi e famiglie e un incontro per genitori, adulti e insegnanti con la 
psicoterapeuta, ricercatore e scrittore Alberto Pellai che ha trattato del rischio in evolutiva dell’uso dei social media. 

 

3.9.2 Azione operativa - Consolidare il ruolo di primo piano del museo, con l’aggiornamento dell’offerta culturale, l’attività 
scientifica e di ricerca, le conferenze, i laboratori didattici, gli interventi di ammodernamento delle sale e dei percorsi 
espositivi.  
 

Il Museo Civico Sutermeister non è solo un luogo di esposizione, ma un centro 
dinamico che lavora attivamente per preservare la memoria storica di Legnano, 
educare le nuove generazioni e promuovere la cultura attraverso diverse iniziative:  

✓ provvede alla raccolta, alla conservazione, alla valorizzazione dei beni culturali; 

✓ svolge la ricerca scientifica, storica e artistica; 

✓ promuove la fruizione del proprio patrimonio con tutte le tecniche opportune, con 
particolare riguardo alla multimedialità; 

✓ adotta iniziative specifiche di promozione culturale, di educazione permanente e 
promuovere le iniziative finalizzate a rendere il Museo istituzione integrata nel 
contesto della città e presidio culturale territoriale; 

✓ collabora con Enti ed Istituzioni per la realizzazione della propria mission. 

 

Nell’anno 2025 è proseguito il progetto didattico “La Scuola al Museo” offrendo agli alunni delle scuole di ogni ordine e grado varie proposte didattiche 
gratuite e a pagamento. Tra le proposte vi è la ricostruzione, attraverso la documentazione storica, archeologica e artistica, del passato del territorio, 
dalla preistoria sino al Novecento, dando particolare rilievo ai momenti che hanno maggiormente contraddistinto lo scorrere dei secoli nella zona. Gli 
incontri teorici, le visite guidate, le lezioni itineranti e i laboratori sono calibrati in base ai diversi livelli scolastici. Le attività si svolgono, in base alla 
scelta fatta, in Museo o in classe, presso il Castello di San Giorgio o la Torre Colombera. 

È stato organizzato ciclo di conferenze “I Giovedì del Museo” dal 16 gennaio al 3 aprile 2025 dal titolo “Archeologia in viaggio: quattro conferenze in 
cui il filo conduttore è stato il viaggio: 

✓ 16 gennaio 2025: “Il viaggio indimenticabile – Dame in Grand tour”, conferenza tenuta da Giulia Tremolada 
✓ 13 febbraio 2025: “Ex oriente lux. Dalla Mesopotamia all’Iraq – appunti di viaggio”. Relatore Fabio Coppo 
✓ 13 marzo 2025: “Qui capisco quel che chiamano gloria. Viaggio tra le antiche città del Nord Africa”. Relatore Michele Milan 
✓ 3 aprile 2025: “La meta è partire. Ai confini della realtà… o forse solo del mondo conosciuto”. Relatrice Ilaria Calabrese. 

È stata organizzata la rassegna “Chiedilo all’Archeologo” e “Aperitivo con l’archeologo”: un'opportunità unica per il pubblico di dialogare direttamente 
con gli archeologi e gli "addetti ai lavori" del museo con l'obiettivo di rendere l'archeologia più accessibile e comprensibile, permettendo ai visitatori di 
porre domande, chiarire dubbi e approfondire argomenti specifici legati alle scoperte, alle tecniche di scavo, al lavoro sul campo o alle collezioni del 
museo. L'iniziativa è pensata per un pubblico eterogeneo, dagli appassionati di storia e archeologia ai semplici curiosi, inclusi studenti e famiglie, 
offrendo un modo innovativo e interattivo per conoscere il ricco patrimonio archeologico del territorio legnanese. Nel 2025 dal mese febbraio a 
giugno sono stati realizzati n.5 appuntamenti. 

È stata organizzata la rassegna “Il Museo delle Storie Antiche - racconti da abitare per bambine e bambini”: un’iniziativa che si svolgerà tutti i sabati 
mattina al Museo dal 28 giugno al 26 luglio 2025 (5 appuntamenti) per far conoscere il Museo ed il suo giardino anche sotto un'altra veste: un luogo 
bello e accogliente per ascoltare una fiaba raccolti nell’ombra. 

È stata avviata la collaborazione con il museo Archeologico di Milano e con la Fondazione Famiglia Legnanese per il prestito della “Lekanis di 
Centuripe” (reperto del III sec. a.c. esposto nello studiolo del Museo) che è stata prestata per la mostra “Colore e mistero. Due vasi da Centuripe al 
Museo Archeologico di Milano” dal 14/12/2024 al 08/06/2025. 

 
3.9.3 Azione operativa - Proseguire nella programmazione di qualità per cultori della cinematografia presso la sala Ratti 
 

Il Comune di Legnano sostiene la programmazione cinematografica della cooperativa Cineproposta arl che gestisce il cinema Sala Ratti (contratto di 
concessione d’uso temporaneo ed oneroso dal 1/11/2022 al 31/10/2028).  

La Sala Ratti offre una selezione di film d'autore, indipendenti, pellicole straniere in lingua originale e film che spesso non trovano spazio nei circuiti 
più mainstream. La presenza di un cineforum storico come quello "Marco Pensotti Bruni" è un indicatore fortissimo della sua vocazione per il cinema 
di qualità e di discussione. 

In particolare l’Amministrazione comunale anche nel 2025 interverrà, attraverso il noleggio del proiettore, a sostegno della rassegna cinematografica 
estiva “ciak d’estate” che si svolge nel cortile del Cinema Sala Ratti. La rassegna, costituita da una ventina di film, sarebbe in perdita senza tale 
intervento benché a pagamento (costo biglietto € 3,50 per film europei e € 7,00 per film extraeuropei), e non potrebbe essere organizzata. 
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3.9.4 Azione operativa - Proseguire la progettazione delle attività espositive, anche in partnership o con il coinvolgimento di 
enti ed istituzioni culturali di un territorio ampio 
 

L’attività espositiva del Comune di Legnano si svolge principalmente negli spazi del Castello e del Palazzo Leone da Perego, sedi dotate di ambienti 
versatili e attrezzati, ideali per accogliere mostre grazie alle seguenti caratteristiche: 

✓ adattabilità: si tratta di spazi configurabili a seconda della necessità; 

✓ sicurezza e confort: sono dotati di spazio sufficiente per accogliere un certo numero di visitatori in sicurezza e comfort, consentendo un flusso di 
circolazione agevole; 

✓ logistica: sono dotati di aree di carico/scarico, piccolo deposito per materiali e opere, spazi per la preparazione e il montaggio degli allestimenti; 

Nella prima parte del 2025 sono state organizzate le seguenti attività esopositive: 

A Palazzo Leone da Perego: 

✓ dal 17/11/2024 al 12 gennaio 2025 "Fotografia e industria. i luoghi, la storia, gli archivi, il lavoro" con esposizione anche alle Gallerie Cantoni e 
al Museo Cozzi - a cura di AFI; 

✓ dal 25/1 al 23/2/2025 “1964-2024. 60 anni di gemellaggio Legnano – Ebolowa”; 

✓ dal 16/3 al 27/4/2025 “Festival fotografico Europeo” a cura di AFI; 

✓ dal 9 al 25/5/2025 “L’essenza del Segno” mostra antologica del maestro Santo Nania; 

✓ dal 31/5 al 22/6/25 “Ritratti e Paesaggi dei luoghi amati” – mostra del fotografo Giuseppe Cozzi. 

✓ l’attività espositiva proseguirà con la mostra dello scultore Ugo Riva (da novembre 2025 a gennaio 2026) che verrà anticipata presumibilmente 
nel mese di luglio con la collocazione in città di 5 grandi sculture. 

Al Castello:  

✓ Call per artisti del territorio: dopo aver valutato i 125 progetti che hanno risposto alla call entro il 26/01/25, è stato stilato un elenco costituito da 
75 artisti, che verrà utilizzato per l’organizzazione delle mostre collettive che si svolgeranno nel corso dell’anno 2025 e successivi e che avranno 
la durata di 15 giorni, con l’intento di dare una opportunità di esposizione al maggior numero di artisti.  

✓ Il progetto denominato “Le Stanze dell’Arte” è stato avviato dal 16/5 al 2/6/2025 con le seguenti mostre sul tema ambiente: 

o “Aque gocce di vita” della Società italiana caccia fotografica; 

o “Sussurri della terra” di Eghabal Shrin; 

o “Essere parte del fiume. L’Olona attraverno noi” di Marisol Gonzàlez Reforma; 

o “Plastic Project” di Elena Bernucci & Giovanni Rombi; 

o “Innata” di Cecilia Viganò; 

o “Onde” di Francesco Zavatta. 

✓ Sono state ospitate le seguenti mostre: 

o dal 20 al 23/02/2025 “Berlinguer, 40 anni dopo” per ricordare una delle più significative figure del panorama politico italiano del dopoguerra, 
in collaborazione con il Comitato in Ricordo di Enrico Berlinguer 

o dal 24/04 al 04/05/2025 “Servus inutilis. Alcide De Gasperi e la politica come servizio” in collaborazione con l’Associazione Alcide De Gasperi; 

o dal 07 al 22/06/2025 “progetto Caleidoscopio – Esplorazione” testimonianza delle ricerche e pratiche artistiche che si sviluppano all’interno 
della Scuola di Pittura dell’Accademia di Brera 

L’attività espositiva al Castello proseguirà con la mostra fotografica, in collaborazione con l’organizzazione del Festival della Fotografia etica di Lodi, 
dal 12 settembre al 19 ottobre 2025 a tema sport, sport e diritti, sport e disabilità.  

Le mostre selezionate, che rientrano nel programma della rassegna “Attiva.Mente”, evidenziano l'importanza dello sport non solo come valore sociale, 
ma anche come potente mezzo di riscatto, promuovendo la lotta contro l’emarginazione e le disuguaglianze economiche. Lo sport è interpretato 
come una forza vitale, capace di promuovere la crescita individuale e il progresso collettivo della società. 

 

3.10  Azione strategica: Creare un punto attrattivo che, nel rispetto del luogo e delle sue molte funzioni, renda 
vivo il Castello tutti i giorni tutto l’anno, riqualificandolo 

 

3.10.1 Azione operativa - Monitorare possibili fonti di finanziamento per completare il recupero delle stalle del castello e per 
la valorizzazione ulteriore dell'isola 

Nel corso del 2025 non sono stati pubblicati bandi che potessero interessare il recupero delle stalle del castello cui l’amministrazione comunale ha 
ritenuto di partecipare (Bando pubblico per la selezione di Piani di Sviluppo in aree dismesse o in disuso (art.1, co 146 e ss, legge n. 178 del 2020)). 
 

3.10.2 Azione operativa - D’intesa con la Fondazione Palio di Legnano ETS, concorrere a realizzare occasioni per l’ulteriore 
valorizzazione culturale e la crescita del Palio 
 

Nata a febbraio 2022, la Fondazione Palio di Legnano ETS nel 2025 ha portato a termine il suo 4° Palio nella veste di organizzatore dell’evento. Nel 
corso di questi poco più di tre anni di lavoro, la Fondazione ha significativamente accresciuto, in particolare dal Palio 2024 in poi, la propria capacità 
di attrarre nuove risorse ed ampliare la propria attività, con un significativo incremento di entrate da nuovi partner/sponsor e consolidamento della 
propria potenzialità. 

Questo ha consentito alla Fondazione, parallelamente, di consolidare e incrementare anche le attività prettamente culturali, comunque caratteristiche 
della propria “mission”, in particolare: l’History Lab (archivio storico, fisico e digitale, che diverrà l’ossatura di un’imponente raccolta messa a 
disposizione di tutti) ed il Festival di letteratura storica “La storia tra le righe” (appuntamento annuale dedicato alla letteratura storica, che ha lo scopo 
di esplorare il passato attraverso la narrativa e la saggistica ed ha creato un’opportunità unica di incontro tra pubblico, autori, storici e esperti del 
settore; nel 2025 è giunto alla sua 3^edizione, con crescente partecipazione e risalto).   

La Fondazione è inoltre riuscita nell’intento di far emettere dal Poligrafico di Stato il francobollo celebrativo del Palio di Legnano, presentato a Roma 
il 21 maggio 2025. 

 



ALLEGATO B 

3.11  Azione strategica: Realizzare un "parco inclusivo", con spazi adatti alla fruizione da parte di tutte le 
persone, anche con difficoltà motorie, in materiali adatti all’utilizzo in tutte le stagioni e manutenzione in 
questa direzione di tutti i 27 parchi cittadini 

 

 
3.11.1 Azione operativa - Proseguire gli interventi di riqualificazione dei parchi pubblici sostituendo i giochi ormai ammalorati e 
pericolosi, in una logica di parchi inclusivi 
 

Come previsto dall’obiettivo n. 40 del PIAO, è intenzione dell’Amministrazione comunale effettuare 
una nuova mappatura ragionata delle attrezzature delle aree gioco, valutando le necessità e le priorità 
di intervento di sostituzione. 

Dopo una prima mappatura della consistenza delle attrezzature da gioco presente nelle diverse aree 
verdi del territorio, è in corso la rilevazione delle principali esigenze di sostituzione. Seguirà la 
programmazione e stima degli interventi, per consentirne l’esecuzione previa disponibilità economica 
delle risorse necessarie.   

Le aree gioco cittadine complessivamente sono 35, ognuna con peculiarità e caratteristiche differenti. 

Attualmente la manutenzione delle attrezzature ludiche, viene gestita nell’ambito del contratto di 
Servizio per la gestione in Global Service del verde pubblico e relativo arredo urbano del Comune di 
Legnano dalla società in house Amga Legnano S.p.a. 

 
 

3.11.2 Azione operativa - Provvedere alla realizzazione dell’allestimento del parco Robinson  
 

Sono state realizzate opere sistematiche allo scopo di conferire maggior uso al parco al fine di renderlo un punto di riferimento e ritrovo per varie 
fasce d’età degli abitanti presenti nel quartiere e non solo.  

In tal senso verranno realizzate 4 aree “tematiche”: 

✓ Area ludico motoria e sportiva gioco bimbi età 4-14 anni, per la quale l’Amministrazione comunale ha presentato domanda al bando promosso 
dal Ministro per lo Sport e i Giovani, per il tramite del Dipartimento per lo Sport, realizzati in collaborazione con Sport e salute S.p.A., denominato 
“sport di tutti – parchi 4-14” – progetto approvato con deliberazione della Giunta Comunale 07/06/2024, n. 140, efficace ai sensi di legge; 

✓ Area attrezzata Skyfitness, per la quale l’Amministrazione comunale ha presentato domanda al bando promosso dal Ministro per lo Sport e i 
Giovani, per il tramite del Dipartimento per lo Sport, realizzati in collaborazione con Sport e salute S.p.A., denominato “sport di tutti – parchi” – 
progetto approvato con deliberazione della Giunta Comunale 31/05/2024, n. 128 efficace ai sensi di legge; 

✓ Area tavoli/conversazione; 
✓ Area feste ed eventi. 

Il Comune di Legnano è risultato in entrambi i bandi “idoneo-non ammesso al finanziamento per esaurimento delle risorse”.  

Con determinazione dirigenziale 02/04/2025, n. 384, efficace ai sensi di legge, è stato approvato il progetto esecutivo comportante una spesa 
complessiva pari a € 190.000,00. 

Successivamente sono state espletate le procedure di gara per l’affidamento dei lavori: 

✓ Opere di sistemazione esterne – lavori A, i quali sono stati affidati con determinazione dirigenziale 13/05/2025, n. 551 efficace ai sensi di legge; 
✓ Opere di realizzazione area giochi inclusivi – lavori B, la cui determinazione dirigenziale di affidamento è in fase istruttoria (proposta 658). 

In vista dell’inizio delle attività, in data 17/06/2025 si è svolto un primo incontro di coordinamento con tutte le figure individuate fino ad ora e che 
svolgeranno un ruolo nell’intervento, nel quale si è concordato che avviare le lavorazioni a metà settembre 2025.  

Rimangono da espletare le procedure per l’affidamento della fornitura e posa delle strutture per l’area skyfitness e dei pali di illuminazione che 
integreranno il sistema di illuminazione pubblica presente in concessione ad Enel X. 

 

3.11.3 Azione operativa - Proseguire le iniziative tese a organizzare nei parchi attività finalizzate all’inclusione sociale di tutte 
le fasce di età 
 

Il parco pubblico maggiormente interessato da attività ludico-ricreative, culturali e di intrattenimento è stato il Parco Falcone e Borsellino, dove sono 
stati svolti eventi/manifestazioni organizzati dagli uffici comunali e/o da associazioni di vario genere tra cui: 

✓ l’installazione fino al 16 marzo (con inizio da dicembre 2024) di una ruota panoramica presso lo stesso parco.  
✓ street food truck festival dal 28 al 30 marzo; 
✓ festa di primavera (spring break) il 12 e 13 aprile; 
✓ villaggio sportivo nell’area verde in prossimità’ del monumento di piazza IV novembre, da cui ha preso il via la Stralegnanese, marcia non 

competitiva che ha interessato gran parte del territorio comunale. 
✓ festa della sostenibilità’. 
✓ villaggio medievale con attrazioni e animazioni a tema nel giorno del palio. (25 maggio) 

Organizzata con Anpi la cerimonia di intitolazione del giardino pubblico di Via S. Bernardino/Cimarosa al partigiano Arno Covini. 

La contrada San Martino ha organizzato nei giorni dal 2 al 4 maggio uno street food festival presso i giardini di Piazza Trento e Trieste. 

 

3.11.4 Azione operativa - Valorizzare i progetti di parco inclusivo all’interno del progetto “La scuola si fa città” 
 

Nell’ambito del progetto “La scuola si fa Città” - azione materiale n. 5-6 denominata “Silent Street – Community Campus” è prevista la realizzazione 
nell’area della Scuola elementare Pascoli un giardino sensoriale attraverso dei nuovi percorsi e il ridisegno degli orti didattici per educare i bambini 
attraverso il contatto diretto con la natura. 

Saranno previsti tre tipologie di percorsi: uno principale, alcuni secondari e altri trasversali. Il percorso principale è pensato per guidare l’utente attorno 
tutto il lotto attraverso aree olfattive e visive ed è costruito con pavimentazione drenante. I percorsi secondari sono pensati per accompagnare gli 
utenti alla scoperta di diversi materiali stimolando il tatto e la creatività. I percorsi trasversali invece tagliano di netto il lotto e sono un’oasi di riflessione 
arredati con sedute immerse nel verde.  

Una nuova siepe perimetrale, realizzata con specie autoctone, proteggerà lo spazio interno, mentre percorsi morbidi guideranno i visitatori tra diversi 
tipi di vegetazione e materiali, stimolando tutti i sensi.  
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Le piante sono state scelte in base ai vivaci colori delle fioriture, ai profumi, al loro utilizzo in cucina e alla possibilità di far sperimentare ai bambini le 
fasi di crescita delle piante, partendo dal seme.  

Una piccola parte dell’area sarà mantenuta come orto, adattato alle finalità educative e gestito in base agli insegnamenti che si vogliono trasmettere.  

Lo spazio centrale sarà caratterizzato da uno spazio protetto dove sostare e riflettere.  

Il progetto di realizzazione di giochi inclusivi nel parco ex ILA rientra nel programma di interventi “La scuola si fa Città” volto a sperimentare nei quartieri 
Canazza e Gorizia la valorizzazione delle reti sociali ed educative esistenti avente con fulcro la scuola, in grado di generare un impatto positivo su 
tutta la città, in un’ottica di promozione della scuola aperta e diffusa come manifesto della comunicazione inclusiva con un approccio universalista e 
multisensoriale. 

Il progetto approvato, ed attualmente in fase di gara per l’affidamento dei lavori, prevede il rinnovamento dell’area giochi sostituendola con attrezzature 
inclusive e eliminando tutti i materiali inidonei. 

 

3.11.5 Azione operativa - Realizzare interventi di manutenzione straordinaria delle aree a verde comunali ed in particolare del 
Parco Castello, del Parco ex ILA, nonché interventi di manutenzione del Parco Alto Milanese negli spazi di competenza 
 

Nel piano triennale delle opere è previsto un intervento di 300.000 euro per potature e abbattimenti di alberature malate lungo tutto il territorio 
comunale. 

Sono previsti anche interventi di manutenzione straordinaria per un importo oltre un centinaio di migliaia di euro tra cui le aree a verde del centro 
sportivo “Peppino Colombo”, del parco ILA, del canile, del Cimitero Parco e del parco Castello. 

La disponibilità di verde urbano per abitante è pari a quasi 16 mq per abitante, se ci si riferisce al verde contrattualmente gestito, mentre la superficie 
a verde totale nel territorio è pari a poco più di 28mq per abitante. 

 
3.11.6 Azione operativa - Procedere con gli interventi di pulizia forestale e di manutenzione delle piante presenti, con impianto 
di nuove alberature autoctone nel parco Ronchi (33 ettari) 

 

Il progetto forestale del parco Ronchi prevede il taglio delle piante invasive, necessario per ripopolare l’ecosistema con oltre mille piante autoctone. 
L’intervento è stato approvato a maggio e interesserà la parte in quota del parco per oltre 7mila mq dell’area boschiva.  

La parte centrale del parco è popolata da vegetazione di tipo misto, tra cui robinie e bagolari, querce rosse e cedri, mentre nella parte rimanente è 
previsto il ciliegio tardivo e una fitta zona a bambuseto che andrà estirpato in quanto pianta non autoctona. 

Il progetto prevede che le attività si sviluppino con inizio ad autunno, in tre fasi, la prima l’estirpazione delle piante alloctone, poi seguirà la 
piantumazione di oltre mille esemplari e poi la manutenzione per l’attecchimento delle specie. 

  



ALLEGATO B 

 

Linea programmatica 4 

IL CORAGGIO DI…UNA DECISA SVOLTA VERDE 

 
 

4.1. Azione strategica: Tutelare il fiume Olona: rafforzare il monitoraggio costante ed efficace lungo tutto 
l’asse del fiume in collaborazione con comuni dall’Olona, enti territoriali, cittadini e associazioni 

 

4.1.1 Azione operativa - Sviluppare il parco lineare lungo l’Olona indicato nel PGT per l’Ambito ex Bernocchi, che, 
congiungendosi con l’abitato di Castellanza, permetterebbe un collegamento tra nord e sud delle aree verdi lungo il fiume 
 

Elemento fondamentale nel ridisegno della Città Pubblica è il Fiume Olona, che, grazie alla riprogettazione delle proprie sponde e alla creazione di un 
parco lineare continuo e fruibile, assumerà il ruolo di corridoio ecologico fluviale per l’intera città. Questo progetto ambizioso presenta numerose attività 
e l’intervento di numerosi Enti sovraordinati con competenze di tipo ambientale e paesaggistiche, che coordinate hanno portato all’approvazione del 
progetto di riqualificazione spondale del fiume e alla realizzazione della riqualificazione dell’ambito fluviale che allo stato è in avanzata fase di 
realizzazione. 

Il buon esito della procedura attivata per la riqualificazione del tratto di fiume Olona che, dal ponte della Gabinella arriva a Via Madre Giuditta Baio, ha 
spinto gli attuatori dell’Ambito di trasformazione limitrofo alla riqualificazione del tratto mancante del fiume per il quale il Comune ha rilasciato le 
autorizzazioni di rito. 

L’Amministrazione comunale ha posto le condizioni per la messa in sicurezza, la valorizzazione ambientale delle sponde del fiume Olona, a totale 
carico dei soggetti attuatore degli ambiti di trasformazione che si affacciano sul fiume, sono stati posti gli obbiettivi per garantire un adeguato accesso 
pedonale e una continuità ecologica lungo questo importante elemento ambientale di rilievo per tutto il territorio. 

 

Nel corso del 2025, come stabilito nella vigente “convenzione per la cura e riqualificazione del reticolo idrico pulizia, manutenzione ordinaria e 
sorveglianza del fiume olona nel territorio comunale di legnano anni 2024-2025”, il Consorzio Fiume Olona ha monitorato il tratto del fiume di 
competenza comunale, garantendone la qualità delle acque e il loro per l’irrigazione, la forza motrice o per gli altri usi connessi.  

Si precisa che, fatto salvo l’intervento di decespugliamento lungo le sponde della roggia Molinara in zona Castello eseguita il 14/01/2025, gli interventi 
di pulizia e manutenzione delle sponde sono eseguite nella seconda metà dell’anno per la quale si avvieranno i consueti report di monitoraggio. 

 

4.1.2 Azione operativa - Coordinamento con CAP Holding per la realizzazione del progetto Spugna e dello sfioratore in via Branca 
 

Nell’ambito dei progetti PNRR la Città Metropolitana di Milano unitamente a Cap Holding ha avviato nell’intera città metropolitana di Milano la 
realizzazione di una serie di interventi di deimpermeabilizzazione, ricompresi nel progetto denominato “Progetto Spugna”.  

Il P.U.I. (piano urbani integrato) si pone quale obiettivo principale una riqualificazione ecosistemica del territorio attraverso la permeabilizzazione del 
suolo e la gestione delle acque meteoriche: ciò tramite una serie di interventi Nature Based, ovvero basati su principi naturali ma anche tramite 
interventi di riduzione del drenaggio basati sulla gestione dei volumi in rete. 

Per quanto riguarda il Comune di Legnano le aree individuate sono: 

✓ giardini di via Trento Trieste; 
✓ parcheggio di via Magenta; 
✓ parcheggio di via Gaeta; 
✓ parcheggio di via Podgora; 
✓ via Gilardelli. 

 

Nei mesi aprile e maggio del 2025 sono stati realizzati gli interventi nell’area del parcheggio di via Podgora ristrutturando il sistema di drenaggio con 
disconnessione dello stesso dalla rete di fognatura mista e alla dispersione degli apporti meteorici negli strati superficiali del sottosuolo, fatta eccezione 
per la frazione di acque di prima pioggia, che continuano a essere avviate in fognatura tramite un manufatto di partizione a suo tempo predisposto. A 
livello tecnico, si è optato per un manufatto di dispersione costituito da celle drenanti in materiale plastico ad alta capacità di accumulo. 

Nel parcheggio della stazione di via Gaeta si prevede la disconnessione idraulica dell’intera area con la dispersione delle acque degli stalli direttamente 
per infiltrazione tramite una pavimentazione in calcestruzzo drenante. Le acque provenienti dal corsello interno al parcheggio e da via Gaeta saranno 
invece convogliate all’interno di un sistema disperdente interrato che verrà messo in opera al di sotto della pavimentazione del parcheggio. Al fine di 
rigenerare l’area di intervento, si provvederà a de - pavimentare l’aiuola adiacente a Via Gaeta e si amplieranno le aree verdi in corrispondenze delle 
due estremità e dell’attuale uscita intermedia che, a seguito dei lavori, verrà interdetta. Si provvederà anche al rifacimento della siepe in corrispondenza 
della recinzione con la stazione per tutto lo sviluppo del parcheggio. 

L’intervento verrà articolato in due fasi: 

✓ la prima verrà avviata a far data da metà giugno e terminerà con la metà di settembre. È la fase principale dei lavori durante la quale si 
eseguiranno tutte le attività interne al parcheggio (realizzazione di nuova pavimentazione drenante sugli stalli, depavimentazione aiuole, 
rifacimento camminamento con pavimentazione drenante e sistema disperdente) così da riconsegnare l’area pienamente usufruibile al termine 
delle lavorazioni. 

✓ la seconda verrà avviata a seguito del completamento della precedente con termine previsto per la fine del mese di ottobre. Durante tale fase 
saranno ricollettate tutte le caditoie presenti verso il sistema disperdente senza però interessare l’area interna del parcheggio precedentemente 
ultimata. Infine, saranno eseguite le pavimentazioni drenanti dei parcheggi con uscita su Via Gaeta a completamento dell’intervento. 

✓ le attività che prevedono la messa a dimora di nuove essenze vegetali o l’inerbimento delle aiuole saranno avviate con il periodo di riposo 
vegetativo (fine di ottobre-inizio di novembre). 

La società Cap Holding ha presentato nel corso del 2024 un progetto per la realizzazione di uno sfioratore in via Branca da realizzarsi a completo suo 
carico. Tale manufatto, avente una funzione mitigativa e ad esclusivo uso emergenziale, consiste nella realizzazione di un nuovo sfioratore, la cui 
attivazione è subordinata all’azione manuale sulle paratoie che regolano la portata sfiorata.  

Il manufatto, realizzato in C.A. ed integralmente gettato in opera, in corrispondenza del tratto compreso tra le camerette 2882 e 3034 sulla via Branca 
ha lo scopo di evitare allagamenti in corrispondenza di via Ratti/Corso Magenta e allo stesso tempo di potersi attivare esclusivamente per eventi di 



ALLEGATO B 

straordinaria intensità o in quelle situazioni per le quali gli alti livelli a valle del fiume Olona non consentono un adeguato funzionamento degli sfioratori 
presenti. 

I lavori sono stati avviati e conclusi nel primo semestre del 2025 e si prevede, dopo gli assestamenti delle aree, nel corso dell’autunno del 2025 di 
realizzare i ripristini stradali 

 

4.2 Azione Strategica: Realizzare la Rete Verde e del Commercio 
 
 

4.2.1 Azione operativa - Realizzare le opere di riqualificazione della Piazza del Redentore con il proseguimento del progetto 
Rete Verde del Commercio 
 

A seguito di affidamento di cui alla determinazione dirigenziale 10/12/2024, n.1789, nel mese di gennaio è stato eseguito il rilievo topografico delle 
aree interessate dal progetto, propedeutico alla sua stesura. Il progetto, in particolare, è stato suddiviso in due lotti, di cui il primo, per un importo 
complessivo di 400.000,00 € (implementato a 500.000,00 €) prevede la riqualificazione della vera e propria piazza del Redentore, con: 

 

✓ il rifacimento della pavimentazione (da realizzarsi in porfido e granito, in linea con i materiali attualmente presenti nell’area) con un disegno che 
valorizzi gli assi prospettici esistenti e la vista sulla fontana e sulla chiesa; 

✓ il miglioramento dell’accessibilità all’area e la relativa fruibilità, mediante dotazione di arredo urbano, parziale rialzo della strada frontistante e 
realizzazione di attraversamenti pedonali in sicurezza; 

✓ la riqualificazione delle aiuole a verde e della vegetazione. 

 

Una prima bozza progettuale, per una condivisione delle linee guida che guideranno l’intervento, è stata condivisa con la Parrocchia e la Contrada di 
Legnarello, gli attori principali dell’utilizzo della piazza. Relativamente a tale lotto è attualmente in fase di conclusione la stesura del Progetto di Fattibilità 
Tecnico Economica (PFTE). 

 

Un secondo lotto di lavori, che sarà oggetto di un futuro finanziamento, riguarda invece la riqualificazione di alcune vie di accesso alla piazza, tra cui 
in particolare via Barbara Melzi, con la parziale modifica della viabilità della stessa e la sostituzione del semaforo con una sorta di rotatoria, come 
previsto dal PGTU recentemente approvato, anche al fine di migliorare l’accessibilità alle attività commerciali ivi presenti. Ove possibile si procederà 
altresì ad una riqualificazione e miglior connessione della piazza con il corso Sempione sia attraverso via B. Melzi che via Dante. 

 

4.2.2 Azione operativa - Rigenerare gli assi commerciali della città ed il loro collegamento reciproco attraverso corridoi 
caratterizzati da mobilità dolce 
 
Con deliberazione di Consiglio Comunale 25/02/2025, n. 5 è stato approvato il PGTU (Piano Generale del Traffico Urbano) del Comune di Legnano, 
che, tra le altre attività, prevede lo sviluppo sul territorio di una rete ciclabile, in connessione con la progettualità sovracomunale.  
Con Deliberazione di Giunta Comunale 17/09/2024, n. 221 è stata approvata la mappa della “Bicipolitana di Legnano”, quale rete degli itinerari ciclabili 
principali del territorio comunale, composta da piste ciclabili, corsie ciclabili, strade ciclabili ecc., anche sulla base delle nuove soluzioni previste dalla 
legge 120/2020.  
 
Attraverso un dialogo con la Città Metropolitana di Milano, che sta attuando il biciplan metropolitano “Cambio” nell’ambito del PNRR (infrastruttura 
ciclabile che congiunge Milano ai comuni dell’intera Città metropolitana, con un nuovo approccio alla mobilità ciclistica) e in particolare la linea 15, che 
passa dal comune di Legnano e, attraverso i progetti MOVE-ON e TI-CICLOVIA, della provincia di Varese, collegherà Milano alla Svizzera, è stata 
richiesta una variante al progetto per largo Tosi, approvata con Deliberazione di Giunta Comunale 18/03/2025, n.53. Tale variante prevede lo 
spostamento del capolinea del bus lungo largo Tosi e la realizzazione di una strada riservata ai residenti, alle bici e ai pedoni, con relativa rilevazione 
degli accessi, previa risagomatura dell’attuale aiuola a verde, la realizzazione di nuove pensiline di attesa bus e la ripavimentazione della strada in 
cubetti di granito. Con ordinanza 11/03/2025, n. 121 è stata istituita la “strada riservata” di Largo Tosi. In data 10/04/2025 è stato attivato il varco di 
accesso a livello sanzionatorio. 
 
Nel corso del 2025 è stata coordinata la realizzazione da parte di AMGA (nell’ambito dei lavori di ampliamento della rete del teleriscaldamento) degli 
interventi di adeguamento geometrico del ramo di via Liguria, attualmente riservato esclusivamente ai mezzi di soccorso, taxi ed autobus, alle 
normative vigenti, affinché possa essere aperto al normale traffico veicolare. L’ipotesi riorganizzativa del varco di via Liguria è stata recepita nell’ambito 
del nuovo Pgtu (si veda stralcio pg. 111 documento di piano). Per rendere attuativa tale ipotesi, che prevede una differenziazione oraria dei transiti in 
entrata/uscita dal varco, nei primi mesi dell’anno è stata ampliata la larghezza della carreggiata, così da consentire il transito dei veicoli in entrambi i 
sensi di marcia in presenza di bus. 
Nel dettaglio, il primo tratto di Via Liguria, 70 metri circa, presenta una configurazione viabilistica che classifica tale braccio della rotatoria come "corsia 
riservata” esclusivamente a mezzi di soccorso, taxi ed autobus, con l'esclusione di tutti gli altri veicoli. La nuova configurazione prevede, invece, 
l'apertura di tale braccio al traffico veicolare, consentendo l'accesso anche ai veicoli attualmente non autorizzati e l'adeguamento geometrico dei rami 
di ingresso ed uscita dalla rotatoria. 
 
Sono state attuate le previsioni del nuovo P.G.T.U. disciplinando in particolare: 
 
✓ il percorso ciclabile “Foscolo/ Correnti”, con ordinanza ai sensi del c.d.s. 19/03/2025 n. 135, realizzato a livello di segnaletica nel mese di marzo; 
✓ via XXIX maggio, in cui si sono realizzati lavori di messa in sicurezza allargando i marciapiedi al fine di ridurre l’area di attraversamento per i 

pedoni e ciclisti (ordinanza ai sensi c.d.s. 25/11/2024, n. 604); 
✓ le Piste ciclabili in via Micca (segnaletica) – in via Della Pace (in sede propria) – via XX Settembre (segnaletica). 

 

4.2.3 Azione operativa - Attuazione dei progetti relativi al piano della ciclabile, come da progettazioni particolareggiate 
 
La “Bicipolitana di Legnano”, approvata con Deliberazione di Giunta Comunale 17/09/2024, n. 221, rappresenta una rete ciclabile individuata da linee 
colorate (come la metropolitana milanese) indicanti le destinazioni e “fermate” nei luoghi principali, i cui tracciati riconoscibili e lineari uniscano i quartieri 
della città ai comuni limitrofi e ai poli di interesse (edifici e spazi pubblici, punti di interscambio modale, parchi, assi commerciali ecc.), lungo i quali si 
aprono piazze, giardini, spazi di sosta o di ritrovo. Tale sistema prevede anche un logo, un’immagine coordinata e un sistema segnaletico di wayfinding, 
oltre ad una serie di attrezzature a corredo delle linee o delle aree di sosta lungo il tracciato, tra cui: 
 
✓ cicloposteggi;  
✓ stazioni di ricarica;  
✓ colonnine di manutenzione bici;  
✓ info-mobilità;  
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✓ totem informativi touch-screen. 
 
Parte di tali attrezzature è già stata posizionate in varie parti del territorio comunale, ma è in via di continua implementazione in base alle risorse 
disponibili e alle esigenze emerse di volta in volta. Tra le attrezzature rientrano anche due contabici portatili, attualmente posizionati in corso Italia e 
in via Macello (ma che potranno essere spostati in altra sede), che forniscono utilissimi dati relativamente al numero e tipologia di passaggi delle 
biciclette (e non solo).  
 
Nel frattempo è in via di realizzazione la rete infrastrutturale, attraverso il 
completamento dei tratti ciclabili esistenti della linea 1 rossa (dall’ospedale a 
Rescaldina attraverso il centro storico) e della linea 3 gialla (dall’ospedale alla 
saronnese passando a sud dal parco Castello), nonché la realizzazione della 
linea 2 verde, da San Giorgio su Legnano a Castellanza attraverso via 20 
settembre, via 29 maggio e via Micca. Relativamente a tali tre linee è stata 
posata anche la relativa segnaletica verticale di wayfinding, composta dalle 
mappe del tracciato, segnali direzionali e indicazione delle fermate, nonché una 
serie di cartelli di tipo turistico-territoriale (POI = Point of Interest) in 
corrispondenza dei principali edifici o punti di interesse di valore storico-
architettonico.  
 
Sono stati completati dal punto di vista infrastrutturale alcuni tratti delle altre 
linee attraverso il progetto PRIMUS, finanziato dal Ministero dell’Ambiente, ed 
è in via di realizzazione il progetto CAMBIO, da parte della Città Metropolitana 
di Milano, mentre è stata recentemente stanziata la somma di € 150.000,00 per 
completare il tratto ciclabile su via Podgora che congiungerà il tracciato di via 
Liguria con quello in via per Inveruno. 
È in via di completamento anche la realizzazione di una velostazione presso il porticato dell’ex magazzino ferroviario della stazione di Legnano, 
ottenuto in comodato d’uso gratuito, quale fulcro di tutto il sistema ciclabile. 
 
Il Comune ha recentemente ottenuto anche un finanziamento di circa € 100.000,00 - attraverso il bando “Bici in Comune” del Ministero dello Sport - 
per implementare le attrezzature a corredo delle linee, la cartellonistica delle linee mancanti, digitalizzando tutto il progetto, oltre ad ulteriori servizi 
(noleggio bici, pacchetti con albergatori ecc.) ed eventi che possano diffondere la cultura della mobilità sostenibile e ciclabile ad un pubblico sempre 
più ampio. 
 
 

4.3  Azione Strategica: Ricercare con l’agenzia del traporto pubblico locale le soluzioni più adeguate al 
territorio 

 

4.3.1. Azione operativa – Iniziative per mantenimento e sviluppo del servizio di TPL 

Dopo aver inviato documentazione scritta per sottolineare le criticità del sistema urbano e interurbano in vista delle nuove gare per il servizio, si 
continua a mantenere interlocuzione attiva con Agenzia TPL e gruppi di pendolari al fine di: 

✓ Mantenere il servizio interurbano attestato il più possibile a Milano Cadorna 

✓ Migliorare il collegamento con le stazioni di Castellanza FN e Rescaldina FN per il collegamento con l’aeroporto di Malpensa 

Sono in corso interlocuzioni con i tecnici Stie per un miglioramento dei seguenti ampliamenti:  

✓ collegamento Quartiere Mazzafame con il civico Ospedale anche nelle ore del pomeriggio durante le ore di visita parenti (oggi il servizio di 
deviazione della Linea nel Quartiere Mazzafame termina alle ore 14.00 Linea D);  

✓ collegamento sulla via Rita Levi Montalcini per i residenti dei quartieri di Legnano limitrofi al Comune di Villa Cortese; 
✓ Infine, per quanto riguarda il collegamento tra il Centro cittadino ed il Quartiere Oltre Saronnese nonostante la conclusione del progetto “integration 

machine” (coordinato dalla Città Metropolitana) l’Amministrazione ha mantenuto il servizio due volte alla settimana (martedì e sabato con n. tre 
corse giornaliere) ed il collegamento scolastico per gli studenti del Quartiere viene garantito tramite la fermata di via Anna Frank. 
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Linea programmatica 5 

IL CORAGGIO DI…DISEGNARE LA CITTÀ CHE VOGLIAMO 

 

 

5.1 Azione strategica: Attuare una visione unitaria della città, per dare la necessaria coerenza – in termini di 
funzioni, infrastrutture, scelte architettoniche – a interventi da realizzare in fasi successive e da operatori 
differenti 

5.1.1 Azione operativa - Affrontare la pianificazione generale e attuativa con uno sguardo verso il soddisfacimento dei servizi 
necessari all’ambito urbano  

Il rafforzamento della struttura urbana passa dal rafforzamento della città pubblica, intesa non solo come quantità di servizi essenziali, ma anche come 
qualità per questi servizi, che non sono solo scuole o servizi sanitari, ma anche spazi per la collettività, piazze, connessioni lente e servizi culturali. 
Ripensare il territorio e i processi di trasformazione, consolidare e rafforzare reti e relazioni, riscoprire e valorizzare lo spazio aperto e ridefinire il 
paesaggio urbano, sono le strategie principali che la Città di Legnano ha individuato. Risulta quindi di estrema importanza la progettazione non solo 
delle grandi aree in trasformazione o della pianificazione attuativa, ma anche di piccoli spazi, magari interclusi e marginali, che caratterizzano la città 
pubblica di tutti. Gli uffici  stanno lavorando con gli attori del territorio affinché i singoli progetti privati propongano nuovi spazi pubblici per la collettività, 
come piazze attrezzate con nuovo arredo urbano, aree pavimentate e la messa in sicurezza degli incroci, al fine di garantire una città connessa, 
fruibile e vivibile per chi la attraversa e percorre. 

Nel corso del primo semestre, a seguito di verifiche e confronti specifici sono stati presentati due Ambiti di trasformazione che riguardano la 
rigenerazione di aree di frangia al confine con il comune di Castellanza e di Cerro Maggiore.  

 

5.1.2 Azione operativa - Attuare il nuovo regolamento edilizio per aggiornarlo alla normativa vigente in materia e coerenziarlo al 
nuovo PGT 

 

Il Comune di Legnano con Deliberazione del Consiglio Comunale del 18/03/2025, n. 8 ha adottato gli atti costituenti il Nuovo Regolamento Edilizio 
comunale, ai sensi dell’art. 29 della LR 12/2005 e con la procedura di cui all’art. 14 commi 2, 3 e 4 della medesima fonte legale di regolazione. 

Con Avviso pubblico gli atti costituenti il Nuovo Regolamento Edilizio comunale sono stati depositati presso la Segreteria Comunale per 15 giorni 
consecutivi a decorrere dal 03/04/2025 al 18/04/2025 (compreso), sul sito istituzionale del Comune e sul sito web dedicato al PGT: 
pgt.comune.legnano.mi.it 

Come definito nel sopracitato Avviso, nei quindici giorni successivi, ossia entro il termine del 03/05/2025, chiunque ha potuto presentare osservazioni 
all’ufficio protocollo del Comune in carta libera o mezzo PEC. 

Contestualmente, i documenti adottati sono stati inviati alla ATS Città metropolitana di Milano per l’espressione del parere di competenza sulle norme 
di carattere igienicosanitario. 

Si sono predisposte la proposta di controdeduzioni alle osservazioni e la valutazione dei pareri pervenuti, avvalendosi del supporto tecnico-operativo 
del Centro Studi PIM.I 

In data 8 maggio 2025 è pervenuto il parere da parte di ATS Città metropolitana di Milano, che è stato istruito e controdedotto con modalità analoghe 
alle osservazioni pervenute. 

Sono pervenute in totale 3 osservazioni al protocollo comunale, controdedotte per punti/osservazioni in esse contenute, per un totale di 29 osservazioni 
le cui “singole” proposte di controdeduzioni sono confluite nel documento che è stato allegato alla deliberazione di proposta al Consiglio comunale di 
“controdeduzioni alle osservazioni presentate, valutazione dei pareri pervenuti e approvazione”. Tale proposta è stata vagliata dalla Giunta Comunale 
in data 10/06/25 per la sua sottoposizione alla commissione consigliare competente e successivamente al Consiglio comunale. 
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5.1.3 Azione operativa - Predisporre il nuovo regolamento di igiene, coerenziandolo con il nuovo PGT e il nuovo regolamento 
edilizio 

Nell’ambito delle strategie di rigenerazione del territorio comunale, con le azioni di pianificazione, di regolazione del costruito, avvenuto attraverso la 
nuova predisposizione del nuovo PGT e del nuovo R.E: avviato nel corso del 2024, l’Amministrazione comunale con la revisione del regolamento di 
igiene, intende concludere un processo di valorizzazione della città e di semplificazione e attualizzazione delle regole igienico sanitarie. 

A seguito della verifica della normativa regionale e territoriale, applicabile al contesto igienico sanitario e ambientale, è stata predisposta la bozza di 
documento a seguito della quale dovrà essere chiesto il parere di competenza ad ATS città metropolitana oltre che agli uffici interessati del l’Ente. 

 

5.1.4 Azione operativa - Aggiornare la tabella degli oneri di urbanizzazione sulla base delle necessità rilevate dal nuovo piano 

È in corso la coerenziazione degli atti urbanistici ed edilizi. L’amministrazione Comunale sta elaborando una proposta che sintetizzi le esigenze della 
PA e dei cittadini in coerenza anche con il territorio più ampio nel quale si inserisce. 

 

5.1.5 Azione operativa - Sviluppare il significato di collettività e servizi anche attraverso la concretizzazione di iniziative 
urbanistiche che verranno proposte in attuazione del PGT approvato nel corso del 2024 il quale ha previsto uno snellimento 
procedurale, individuando nel Piano attuativo l’unico strumento necessario per l’attuazione degli interventi urbanistici, senza la 
necessità di approvazione preventiva di un masterplan 

Per attualizzare la Convenzione tipo approvata nel 2019 alle nuove normative introdotte dal nuovo Piano delle Regole che prevede l’attuazione 
d’interventi sul territorio semplificando le procedure, non solo sostituendo il masterplan con il solo piano attuativo, ma introducendo in modo 
considerevole lo strumento del permesso di costruire convenzionato, si è reso necessario rivedere la suddetta convenzione. Partendo dall’analisi dello 
strumento di pianificazione urbanistica comunale, efficace dal 11/09/2024 e dalla normativa contrattualistica, l’aggiornamento dello schema attuale di 
convenzione urbanistica per l’attuazione delle attrezzature private di uso pubblico e di interesse generale, è in corso di predisposizione da parte degli 
uffici. 
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Linea programmatica 6 

IL CORAGGIO DI…DISEGNARE LA CITTÀ CHE VOGLIAMO 

 

6.1 Azione strategica: Attrarre le imprese 
 
 

6.1.1 Azione operativa - Completare la rete delle connessioni veloci in tutte le aree della Città, a tutte le imprese e agli smart 
workers 

È in previsione un intervento di aumento della banda larga con l'obiettivo di migliorare la velocità e la stabilità delle connessioni internet in diversi 
stabili comunali, nei quali vengono effettuati eventi e mostre molto frequentate (Castello Visconteo, Palazzo Leone da Perego e Museo Sutermeister).  

Si sta inoltre ultimando il lavoro di posa della fibra ottica in tutti i quartieri della città a cura di operatori privati (es. OpenFiber, FiberCop, ecc.)  

 

6.1.2 Azione operativa - Sostenere le iniziative – anche private – per la creazione di coworking, così da agevolare relazioni e 
legami sociali tra lavoratori e favorire la conciliazione dei tempi di lavoro e famiglia 
 

Dal 12 aprile 2025 è stato attivato uno spazio coworking all’interno della nuova biblioteca del quartiere Canazza Spazio 27b, con un duplice obiettivo: 
offrire spazi fisici di lavoro condivisi da professionisti di diverso tipo (imprenditori, liberi professionisti, lavoratori dipendenti in remote working) in un 
ambiente stimolante; diffondere progressivamente la cultura di una biblioteca attenta e recettiva verso le questioni del mondo del lavoro nella formula 
della condivisione del sapere e pratiche trasversali. 

Lo spazio gratuito in grado di favorire la conciliazione dei tempi di lavoro e famiglia, agevolando relazioni e legami sociali, ha avuto una buona risposta 
del pubblico, che lo ha favorevolmente accolto, registrando settanta prenotazioni in sessanta giorni di apertura. 

 

6.1.3 Azione operativa - Progetto ManiFutura: creare un ponte tra passato e futuro, per rilanciare in chiave attuale la vocazione 
produttiva della città.   

Il tema della qualità urbana e architettonica degli interventi all’interno di particolari tessuti e l’integrazione degli interventi nel paesaggio antropico e 
naturale all’interno del quale si inseriscono il del recupero degli edifici non occupati o dismessi, sono i temi che interessano la riqualificazione delle 
aree dell’ex manifattura. La manifattura di Legnano ha avuto un ruolo centrale nello sviluppo economico e urbanistico della città, trasformandola da 
borgo agricolo a importante centro industriale durante il XIX e XX secolo. Questo ruolo è stato riconosciuto dal PGT vigente e dalle schede di attuazione 
dell’ambito di trasformazione in cui è inserito, che prevedono la destinazione di spazi consistenti di quest'area a uso pubblico, in particolare 
finalizzandoli a scopi formativi. Con lo sviluppo dell'ambito di trasformazione Manifattura si procederà ad attuare tale indirizzo 

 

6.2 Azione strategica: Rilanciare e valorizzare il commercio locale in tutte le sue forme per potenziare la 
filiera economica 

 

6.2.1 Azione operativa - Incentivare il commercio nell'area del Distretto Unico del Commercio, portando a termine gli interventi 
previsti dal progetto di modifica del DUC 
 

In relazione ai contributi destinati alle Micro, Piccole e Medio Imprese (MPMI) per la realizzazione di interventi in Conto Capitale (es. ristrutturazioni, 
ammodernamento dei locali, arredi e attrezzature, ect.) ed in Conto Corrente (es. piattaforme informatiche, comunicazione e pubblicità, ect.), il 
contributo previsto è stato assegnato totalmente. 

L’attività di “Rendicontazione” nei confronti di Regione Lombardia, dovrà concludersi entro la fine di settembre. 

 

6.2.2 Azione operativa - Valorizzare il commercio su area pubblica attraverso la riqualificazione dell’area, sia a livello strutturale 
sia gestionale dei posteggi 

 

Sono state pianificate ad inizio anno le attività da svolgere per la riqualificazione del mercato settimanale. Tali attività sono preordinate sia ad una 
diversa sistemazione dei posteggi mercatali, al fine di valorizzare l’offerta commerciale, sia a svolgere interventi strutturali sull’area, così da migliorarne 
la fruibilità da parte dell’utenza.  

Nel mese di aprile sono iniziate le operazioni di riassegnazione dei posteggi agli operatori in base alla nuova planimetria, terminate ad inizio del mese 
di maggio. Nel contempo sono stati definiti con il Settore opere pubbliche gli interventi strutturali che dovranno essere realizzati sull’area, finalizzati 
ad una sistemazione della platea stradale e ad un miglioramento estetico dell’area stessa. 

Nel mese di giugno si è provveduto alla ricollocazione materiale degli operatori nei nuovi posteggi: da sabato 21 giugno l’utenza ha potuto apprezzare 
una nuova dislocazione dei banchi, più ordinata ed omogenea. 

 

6.2.3 Azione operativa - Valorizzare iniziative commerciali su area pubblica particolarmente attrattive, quali mercatini di prodotti 
particolari (artigianali, agricoli e/o regionali) e mercato contadino con cadenza mensile 
 

Nel mese di dicembre 2024 è stato sottoscritto dal dirigente del Settore sicurezza e mobilità il protocollo per lo svolgimento del “mercato contadino e 
slow food” con l’Associazione promotrice dell’evento. 
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Lo stesso ha avuto luogo con cadenza mensile da gennaio del corrente anno ogni seconda domenica del 
mese presso l’area mercato. A marzo in piazza mercato ha avuto luogo il mercato “tutto natura”, che 
promuove la vendita di prodotti artigianali.  

In totale, nei primi sei mesi dell’anno sono state rilasciate l’autorizzazione allo svolgimento di 13 eventi 
comprendenti anche bancarelle di ambulanti e street food, alcuni dei quali organizzati nel parco Falcone e 
Borsellino (2 eventi nel mese di aprile e giugno) al fine di valorizzare l’area. 

In area ex Cantoni ogni seconda domenica del mese si svolge il mercatino dell’antiquariato e oggettistica 
varia. 

 
 

 

6.2.4 Azione operativa - Attuare modelli organizzativi per garantire i migliori livelli di sicurezza in occasione di manifestazioni 
pubbliche 
 

In ottemperanza alla disciplina in materia di safety, in primis la circolare ministeriale 18/07/2018 “Piantedosi”, è stato elaborato un modello 
organizzativo a salvaguardia dell’incolumità e della sicurezza dei partecipanti in occasione delle manifestazioni pubbliche. Tale modello – utilizzato 
nei primi sei mesi dell’anno per il Palio e la notte bianca - contempla più azioni, di seguito descritte: 

 

✓ Analisi valutativa del rischio insito in ogni manifestazione ed individuazione e parametrazione delle misure cautelari da adottare sulla base della 
vulnerabilità dell’evento.  

✓ Adozione di un’ordinanza sindacale “sicurezza” (es. ord.248/2025 per il palio; ord. 332/2025 notte bianca); 
✓ Confronto e ricerca supporto da parte di alcune associazioni (protezione civile, ass.naz. carabinieri in congedo, ass.naz. polizia di stato); 
✓ Inserimento degli eventi di particolare rilevanza (c.d. r.i.l.) all’interno del Piano di emergenza comunale, al fine di poter attivare a livello di città 

metropolitana ulteriori risorse di protezione civile a supporto;  
✓ Informativa alla Prefettura qualora dall’analisi adattativa dell’evento emergono profili di sicurezza tali da richiedere un’analisi coordinata ed 

integrata con gli organi di polizia sovraordinati, dalla quale emergerà un confronto con le autorità locali di p.s. 
 

6.2.5 Azione operativa - Rilanciare e valorizzare il commercio locale in tutte le sue forme per potenziare la filiera economica 
 

Nel primo weekend di marzo si è svolta l’iniziativa "Lo Sbaracco", dedicata in particolare ai settori dell’abbigliamento e degli accessori, e inserita 
nella programmazione degli eventi del DUC approvata dall’Amministrazione Comunale. 
Grazie alla concomitanza con il Carnevale e la Festa della Donna, entrambi ricadenti sabato 8 marzo, si è colta l’opportunità di proporre una replica 
dell’evento ("Sbaracco bis"), che ha registrato una buona affluenza di pubblico e riscontri positivi da parte degli operatori commerciali coinvolti. 

Nel mese di giugno si sono tenute due manifestazioni di grande richiamo: 

✓ 8 giugno – Notte Bianca dei Bambini, con animazioni e ambientazioni ispirate al mondo del circo, pensate per coinvolgere famiglie e bambini; 

✓ 14 giugno – Notte Bianca della Musica, con esibizioni di artisti e gruppi musicali di vari generi, dallo swing al latino-americano, dai dj set al 
Musical, con spettacoli che hanno animato piazza San Magno. 

Entrambi gli eventi sono stati realizzati grazie alla collaborazione con Confcommercio e al contributo attivo di numerosi esercizi commerciali, in 
particolare quelli operanti nel settore della ristorazione, che hanno contribuito in modo significativo alla riuscita delle serate. 

Sempre nel mese di giugno sono proseguite le tradizionali aperture serali del mercoledì, che, anche a causa delle elevate temperature giornaliere, 
hanno incentivato la presenza di cittadini e visitatori nelle strade e nei negozi, generando interesse e movimento commerciale nelle ore più fresche 
della giornata. 
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Linea programmatica 7 

 

ORIENTAMENTI DI LAVORO 

 

 

7.1 Azione Strategica: Gestire con maggiore economia le società partecipate 

7.1.1 Azione operativa - Aggiornamento del contratto di servizio con l’azienda speciale SO.LE  

Con la deliberazione di Consiglio comunale 15/10/2024, n.117, efficace ai sensi di legge, sono state approvate le modifiche allo statuto dell’azienda 
speciale SO.LE., cosi riassunte:  

✓ l’introduzione di uno specifico articolo riguardante il controllo analogo da parte dei Comuni soci ai sensi dell’art. 16 del D.lgs. 175/2016 e ss.mm.ii, 
e relative procedure;  

✓ l’adeguamento di alcuni aspetti statutari obsoleti;  
✓ l’adozione di una organizzazione societaria rispondente ai requisiti della legge 231/2001 con l’introduzione di modifiche riguardanti l’organo 

amministrativo dell’azienda che può essere collegiale (CDA) o monocratico (Amministratore Unico).  
✓ la definizione del ruolo della Commissione Tecnica, composta dai responsabili dei servizi alla persona dei Comuni soci con funzioni di verifica 

dell’efficacia e rispondenza tra i servizi erogati da azienda ed i bisogni rilevati sul territorio. 

Con la deliberazione di Consiglio comunale 15/10/2024, n.118, efficace ai sensi di legge, è stato approvato il contratto unico di servizio con Azienda 
SO.LE. a valere sulle annualità 2025-2029. I servizi conferiti dal Comune di Legnano sono i seguenti:  

✓ Amministrazione generale 
✓ Gestione fondi per acquisto posti asili nido  
✓ Assistenza educativa scolastica 
✓ Mediazione facilitazione culturale 
✓ Centri ricreativi e/o campus 
✓ Pre e post scuola 
✓ Servizio tutela minori 
✓ Gestione amministrativa del collocamento di minori in servizi residenziali 
✓ Educativa domiciliare minori 
✓ Supporto al servizio sociale comunale 
✓ Protezione Giuridica 
✓ Servizio di integrazione socio-lavorativa 
✓ Servizio di assistenza domiciliare 
✓ Servizio di integrazione cittadini stranieri 
✓ Progettazioni speciali/nuovi servizi 

Altri servizi finanziati con fondi associati e/o integrati con fondi comunali sono:  

✓ Servizio zonale del legnanese (Ufficio di Piano) 
✓ Autorizzazione ed accreditamento UDOS 
✓ Conciliazione 
✓ Formazione ed educazione alla salute 
✓ Alleducando 
✓ Centro per la famiglia  
✓ Sostegno alla genitorialità 
✓ Servizio affidi  
✓ Spazio neutro 
✓ Spazio fragine 
✓ Sportello assistenti familiari 
✓ Agenzia inclusione attiva 
✓ Agenzia per l’abitare 
✓ Sistema per l’integrazione e l’accoglienza 
✓ Housing first e centro di contrasto alla povertà 

 

7.1.2 Azione operativa - Rivedere le condizioni contrattuali degli affidamenti in scadenza 
 

A fine dicembre 2024 sono stati affidati i servizi del verde pubblico e della gestione dei Sap alle due società in house Amga ed Euro.pa, in scadenza 
al 31/12/2024 e sono state riviste le condizioni contrattuali secondo i principi di efficienza, efficacia e trasparenza della P.A. 

Al 30/06/2025 sono in scadenza altri tre affidamenti attualmente gestiti da Euro.pa e in riferimento alle nuove modalità di affidamento sono stati 
applicati i principi di buon andamento e di cui sopra. 

 

7.1.3 Azione operativa - Monitorare costantemente i servizi erogati dalle società partecipate, anche tramite customer 
satisfaction 
 

La soddisfazione dei clienti nei contratti di autoproduzione non è altro che la percezione che il cliente ha del servizio fornito, mediante un giudizio sulle 
aspettative, se sono state soddisfatte rispetto ai costi e benefici attesi. Dovrebbe essere valutato quale “indicatore chiave” per misurare l'efficacia 
esterna e prevedere la crescita aziendale. 

Azienda So.Le. ha somministrato due questionari per il gradimento dei servizi offerti, di cui uno ai Comuni soci con una percentuale di compilazione 
del 100% e con un gradimento complessivo medio di 3,18/4,00. I questionari somministrati agli utenti sui vari servizi offerti hanno restituito un 
gradimento complessivo medio di 4,49/5,00, con una percentuale di raccolta dell’86%. 

 

Anche nei nuovi contratti con le società in house sono stati inseriti indicatori di qualità del cliente. 
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7.2 Azione strategica: Equilibrio dei conti 
 
 

7.2.1 Azione operativa - promuovere la trasformazione del diritto di superficie in proprietà con successiva richiesta di 
rimozione/affrancazione dei vincoli convenzionali e versamento al Comune di un corrispettivo  
 

Tutti i proprietari di alloggi realizzati in aree comprese nei piani di Zona ex 167/62, comparti PEEP, già concesse in diritto di superficie o in diritto di 
proprietà dal Comune alle Cooperative o imprese di costruzione con convenzioni stipulate ai sensi dell'art. 35 della legge 865/1971 e ss.mm.ii. possono 
richiedere la trasformazione del diritto di superficie in proprietà. La norma presuppone il versamento al Comune di un corrispettivo calcolato dal comune 
stesso sulla base di disposizioni normative. Contestualmente può essere richiesta la rimozione/affrancazione dei vincoli convenzionali, procedura che 
consente ai proprietari degli alloggi di alienare l'immobile al prezzo di mercato, a fronte del versamento al Comune di un ulteriore corrispettivo calcolato 
ai sensi del comma 49 bis dell'art. 31 della legge 448/1998 e ss.mm.ii. Inoltre per l'affrancazione dei vincoli convenzionali i criteri sono disciplinati 
all'art.22bis della L.108/2021, che per la trasformazione fanno esplicito rinvio all'art.5 bis della legge 359/92 e al D.M. 151/2020.  

 

Nel corso del primo semestre, rispetto al precedente semestre del 2024 si è verificato una percentuale del 15% di diminuzione di richieste, con 
riduzione del 37% delle entrate comunali per la fattispecie. 

In una logica di efficientamento dei tempi di emissione dei provvedimenti relativi alla determinazione del prezzo per la rimozione/affrancazione dei 
vincoli convenzionali, sono state predisposte le schede di calcolo per le singole tipologie di richieste ed una tabella di monitoraggio dei tempi di 
emissione dei provvedimenti. 

 

7.2.2 Azione operativa - Rivedere il Regolamento dedicato alla somministrazione di Alimenti e Bevande - Dichiarazione 
Punteggio P.E. in Zona Tutelata 
 
Il Regolamento deve essere armonizzato con la nuova strumentazione edilizia ed urbanistica in parte ancora in corso di definizione, pertanto sarà 
oggetto di disamina a seguito dell’approvazione dei relativi atti.   
 

7.2.3 Azione operativa - Adottare un regolamento che disciplini tutte le entrate comunali siano esse tributarie od extratributarie 
nel rispetto delle esigenze di semplificazione degli adempimenti dei contribuenti/utenti, con obiettivi di equità, efficacia, 
economicità e trasparenza nell’attività amministrativa 

 

L’attuazione della Legge Delega ha portato, alla data odierna, all’approvazione di decreti legislativi destinati ad incidere su tutti i Regolamenti Comunali 
delle Entrate. 

I regolamenti interessati da tali modifiche sono i seguenti: 

✓ Regolamento generale delle entrate; 
✓ Regolamento sistema sanzionatorio; 
✓ Regolamento IMU; 
✓ Regolamento Canone Unico Patrimoniale. 

 

Per espressa previsione contenuta nell’art. 21, comma 1 Legge 111/2023, la delega conferita al Governo in materia di revisione del sistema tributario 
avrebbe dovuto portare all’adozione, entro dodici mesi dalla sua approvazione (quindi entro il 29 agosto 2024, con termine poi rinviato al 31 dicembre 
2025 dalla L. 122/2024), di appositi Testi Unici di riordino delle disposizioni previgenti. 

Premesso quanto sopra in relazione ai provvedimenti con cui è stata data attuazione alla delega fiscale e precisato che la delega rimane in parte 
ancora da attuare, con interventi che coinvolgeranno direttamente la disciplina delle entrate comunali (revisione dell’IMU, in particolare per quanto 
riguarda la quota statale dell’imposta dovuta sugli immobili del Gruppo D; modifica di alcuni parametri di determinazione della TARI, dando sempre 
maggiore attuazione al principio «chi inquina paga», a seguito degli interventi adottati in materia da ARERA), si evidenzia che le modifiche sinora 
introdotte in tema di accertamento delle entrate e di applicazione delle sanzioni tributarie rendono necessario intervenire soprattutto su tre profili: 

✓ la definizione delle modalità applicative e dei termini di utilizzo da parte del Comune del pre-avviso di accertamento introdotto dall’art. 6bis L. 
212/2000; 

✓ la modifica della disciplina del cumulo giuridico delle sanzioni, in relazione al nuovo art. 12, comma 8 D.Lgs. 472/1997; 
✓ l’inquadramento corretto dei termini di applicabilità della nuova sanzione per omesso versamento prevista dall’art. 13, comma 1 D.Lgs. 18 

dicembre 1997 n. 471, come modificato dall’art. 2 D.Lgs. 14 giugno 2024 n. 87, ridotta al 25 per cento dell’importo non versato, in luogo del 30 
per cento dell’importo non versato prevista dalla precedente formulazione. 

Si attendono i decreti attuativi mancanti per procedere alla modifica dei Regolamenti. 

 

7.2.4 Azione operativa - Avviare, in sinergia con Amga Legnano spa, un’attività di revisione straordinaria delle superfici 
sottoposte a tassazione TARI, allo scopo di recuperare materia imponibile e ridurre conseguentemente, a parità di costi, 
l’imposizione al mq 
 

Per il suddetto tributo, la normativa prevede l’integrale copertura del costo del servizio determinato sulla base del PEF redatto dal soggetto gestore 
(Aemme Linea Ambiente S.r.l.) secondo le direttive ARERA. 

Nel corso del 2024 sono stati definiti i criteri per una più proficua lotta all’evasione/elusione con l’implementazione di ulteriori attività necessarie allo 
scopo a partire da un’attività sistematica di incrocio di banche dati da attuare al partire dal 2025. 

Tale attività è indispensabile per ampliare la platea di contribuenti e di superfici tassate che porterebbe ad una più equa distribuzione del carico fiscale 
e, a parità di costi nel PEF, alla conferma/diminuzione delle tariffe. 

La riscossione da evasione, tra l’altro, essendo inserita nelle detrazioni di cui al comma 1.4 della Determina n. 2/DRIF/2021 di ARERA, andrebbe 
anche a diminuire l’importo del PEF sul quale calcolare le entrate tariffarie. 

Questo porterà inevitabilmente ad una grossa attività di bonifica dei dati contenuti nelle banche dati che devono essere necessariamente integrate. 

Per poter attuare un più efficiente controllo, che dovrebbe consentire l’emersione di nuove sacche di evasione e il recupero del tributo evaso, verranno 
inoltrate ad Amga da parte del Comune le seguenti banche dati da incrociare con la banca dati TARI: 

✓ Banca dati catastale 
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✓ Banca dati docfa 

✓ Banca dati locazioni 

✓ Banca dati successioni 

✓ Banca dati Suap attività attive 

✓ Banca dati CCIAA utenze attive 

✓ Banca dati utenze elettriche, ecc. 

✓ Banca dati anagrafica 

✓ Banca dati IMU 

AMGA sta procedendo all’incrocio delle banche dati. Gli accertamenti potranno includere gli anni d’imposta dal 2019 al 2024, verranno emessi nella 
seconda metà dell’anno. 

 

7.2.5 Azione operativa - Procedere all’assegnazione delle concessioni dei posteggi isolati fuori mercato in applicazione della 
Normativa Europe 
 

Le concessioni balneari, rispetto alle quali i suddetti posteggi seguono di riflesso l’iter amministrativo, sono costantemente oggetto di discussione sia 
a livello nazionale che europeo, in relazione alla corretta applicazione della Direttiva Bolkestein (Direttiva n. 2006/123/CE) finalizzata alla promozione 
di una libera circolazione anche dei servizi tra gli Stati facenti parte della Comunità Europea. 

Nonostante la complessità della materia, la procedura relativa all’assegnazione dei Posteggi Isolati Fuori Mercato (PIFM) verrà conclusa entro la fine 
del 2025. 

 

7.3 Azione strategica: Contrastare l’evasione mediante l'uso del SIT- Sistema Informativo Territoriale 
 

 
7.3.1 Azione operativa - Proseguire l’incrocio delle banche dati catastali e dell’IMU con particolare riferimento a categorie 
catastali specifiche (ad esempio tutte le categorie A10 – Uffici e studi privati) e l’analisi cartografica delle aree edificabili anche 
a seguito dell’approvazione del nuovo PGT efficace dall’11 settembre 2024. 
 

Le iniziative intraprese per il contrasto dell’evasione tributaria sui tributi comunali riguardano in particolare i tributi concernenti le proprietà immobiliari 
(IMU-TASI). Sulla base di statistiche, incroci ed estrazioni di dati utili sono state ottenute liste propedeutiche all’accertamento tributario. Uno degli 
strumenti utilizzati per rendere più efficace l’azione di controllo si è rivelato il SIT (sistema informativo territoriale), progressivamente implementato dal 
2016, che ha consentito di raggruppare ed incrociare molteplici informazioni e banche dati utili allo scopo come di seguito specificato: 

✓ incroci tra i versamenti IMU e TASI 2018 e 2019, con produzione di appositi elenchi.  

✓ estrapolazione dalle stampe mensili dei MUI delle denunce notarili relative ad atti di compravendita di abitazioni principali che rappresentano la 
base di controllo per l'emissione dei successivi avvisi di accertamento per tale tipologia omissiva. 

✓ esamine delle dichiarazioni di affitto concordato, usi gratuiti, richieste di rimborso.  

✓ controllo di immobili per specifiche categorie catastali – C01 - A10 e C03.  

✓ Bonifiche di posizioni per l'emersione di situazioni catastali e tributarie non coerenti, con l'emissione dei conseguenti avvisi di accertamento.  

✓ verifica degli elenchi dei versamenti di acconto e saldo IMU e TASI 2018 e 2019, verificando le situazioni non giustificate di mancanza del saldo 
e presenza di acconto, e viceversa.  

✓ Controllo dei c.d. beni-merce, esaminando sia la correttezza delle dichiarazioni specificatamente presentate, sia i casi di mancanza di 
dichiarazione.  

✓ verifica delle aree fabbricabili, con particolare attenzione alle aree di perequazione, alle aree industriali, ai terreni residenziali a concessioni 
singola, agli ambiti di trasformazione e ai terreni compravenduti. Il tema delle aree edificabili è oltremodo delicato anche alla luce dell’adozione 
del nuovo PGT dal 05/12/2023.  

✓ controllo degli immobili in leasing che comportano l’emissione di accertamenti ai locatori nel caso di risoluzione anticipata del contratto.  

✓ controllo delle pertinenze soggette a IMU 

✓ controllo degli immobili degli A.I.R.E 

 

7.3.2 Azione operativa - Mantenere la collaborazione con l’Agenzia delle Entrate-Riscossione, mediante “segnalazioni 
qualificate” trasmesse all’Agenzia e finalizzate al recupero di entrate erariali con introiti a totale beneficio del Comune. 
 

A seguito di apposita convenzione stipulata nel 2011 con l’Agenzia delle Entrate, finalizzata a realizzare una costruttiva forma di collaborazione nel 
controllo dei tributi statali, si provvede ad inviare “segnalazioni qualificate” alla medesima  Agenzia (ovvero informative riconosciute dall’Agenzia 
come sufficientemente esaustive e complete), privilegiando le casistiche legate alle plusvalenze da compravendita di aree fabbricabili, le 
agevolazioni per l’acquisto della prima casa prive dei requisiti richiesti dalla legge, le mancate dichiarazioni di proprietà immobiliari e i fabbricati non 
accatastati o con accatastamenti non coerenti. A fronte di tale attività vengono annualmente riconosciuti al Comune in misura piena i proventi 
derivanti dalla partecipazione al contrasto dell’evasione fiscale; l’ente non dispone tuttavia di informazioni sullo stato delle procedure attivate a fronte 
delle segnalazioni inoltrate. 

Si sta procedendo all’affidamento a società esterna per le casistiche: 

✓ plusvalenze immobiliari 
✓ controllo che i residenti AIRE vivano effettivamente all’estero 
✓ controllo Enti del Terzo Settore che non hanno i requisiti 

 

7.3.3 Azione operativa - Procedere in via sperimentale all’affidamento a società privata di alcuni carichi da accertamenti pendenti 
per la valutazione delle possibilità di incasso nelle varie fasi che partono dal sollecito di pagamento alle procedure cautelari 
(fermo amministrativo, pignoramento presso terzi ecc.) 
 
Si sta procedendo in via sperimentale all’affidamento a società esterna di un ruolo di prova. 


